
Новый корпус ядерной 
медицины в Центре 
имени Димы Рогачева 
принял первых 
пациентов

ФИНАНСЫ Российские банки будут использовать 
искусственный интеллект без лишнего регулирования

Время ИИ деньги

Владислав Куликов

Г
осдума собирает отзывы на 
законопроект, обязываю-
щий всевозможных биз-

нес-коучей возвращать деньги 
за некачественные услуги. Уче-
ник не стал миллионером? Учи-
тель должен вернуть деньги, раз 
плохо научил. 

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Они 
предлагают внести соответ-
ствующие поправки в закон о 
защите прав потребителей. 
Проект дает гражданам право 
«требовать возврат денежных 
средств по договору образова-
тельных услуг, информаци-
онно-консультационных услуг 
(«мотивационные курсы», 
«тренинги личностного роста», 
«бизнес-тренинги», и т.д.) в слу-
чае оказания образовательных 
услуг или информационно-

консультационных услуг ненад-
лежащего качества». 

При этом правила определе-
ния, как отличить некачествен-
ный бизнес-тренинг, должны 
быть установлены правитель-
ством страны. Детали здесь 
крайне важны. Ведь нельзя ис-
ключать, что ученик в принципе 
необучаем, хотя курсы были хо-
рошие. С другой стороны, вряд 
ли кто-то будет отрицать, что 
многие коучи продают в интер-

нете розовую дымку, не более 
того. 

«Актуальность законопроек-
та обусловлена возросшим ко-
личеством онлайн-курсов не-
надлежащего качества, после 
прохождения которых боль-
шинство потребителей этих 
курсов чувствуют себя обману-
тыми, — говорится в поясни-
тельной записке. — Большое рас-
пространение и популярность в 
интернете получили так назы-

ваемые «бизнес-тренинги», 
«мотивационные курсы», «мас-
совые тренинги личност ного 
развития» и т.д. Более того, ши-
роко распространены так назы-
ваемые марафоны желаний, и 
«дарящие осознанность» кур-
сы, которые зачастую даже не 
оформляются какими-либо до-
говорами об оказании услуг». 

Появился даже специальный 
термин: инфомошенники. Это 
люди, зарабатывающие огром-
ные деньги, играя на наших сла-
бостях. В том числе, на одной из 
самых больших наших слабостях 
— наших мечтах. Кто не хочет 
стать богатым и знаменитым, 
пройдя этот путь весело и легко? 
Проблема только в том, что есть 
проблемы. Боль шинство из тех, 
кто обещает быстрый взлет, нас 
обманывают. Но обман 
сегодня, судя по всему, 
продается хорошо.

Роман Маркелов, 
Олег Капранов

Б
анк России не будет 
увлекаться регулиро-
ванием искусственно-
го интеллекта в фи-
нансовом секторе, 
чтобы российский 
финтех не проиграл 
гонку мировым лиде-
рам. Более того, ис-

кусственный интеллект — уже 
не нечто из фантастических 
книг прошлого века: он стано-
вится базовой технологией. Не 
за горами и «оцифровка» денег: 
так, цифровой рубль может 
стать повседневной реально-
стью уже в 2025 году.

Об этом рассказала глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина на форуме инновационных 
ф и н а н с о в ы х  т е х н о л о г и й 
Finopolis 2023.

«Идут научные дискуссии о 
том, что будущее за так называ-
емым сильным искусственным 
интеллектом, автономным ис-
кусственным интеллектом. Кто-
то говорит, что это как нить 

Ариадны, которая ведет нас к 
светлому будущему, а кто-то го-
ворит, что это может быть волк 
в овечьей шкуре. Но, на мой вз-
гляд, ясно одно: искусственный 
интеллект становится базовой 
технологией. Базовой техноло-
гией, которая применяется в 
широком круге отраслей, и где-
то это можно сравнить с паро-
вой машиной, с электриче-
ством, с компьютерами — тем, 
что составляло основу техноло-
гической революции», — под-
черкнула Набиуллина.

Тем не менее российские 
банки применяют искусствен-
ный интеллект в своем бизнесе 
все активнее, поэтому регули-

рования этой сферы со стороны 
ЦБ не избежать. «Что касается 
Банка России, мы, понимая, что 
искусственный интеллект несет 
риски, а мы всегда думаем о 
рисках, тем не менее не собира-
емся, что называется, идти ог-
нем и мечом на искусственный 
интеллект», — сказала Набиул-
лина. Напротив, ЦБ будет ис-
кать здесь «золотую середину»: 
чтобы создать стимулы для раз-
вития данной технологии, но и 
защищать граждан от рисков, 
отметила глава Банка России.

Более технологичной станет 
и такая приземленная вещь, как 
деньги. Тестирование третьей 
формы российской валюты (по-

сле наличных и безналичных) — 
цифрового рубля идет по плану, 
в следующем году его планиру-
ется расширить, сообщила На-
биуллина. Так, увеличится и 
число банков-участников и ко-
личество типов операций с циф-
ровым рублем. Массовое вне-
дрение цифрового рубля запла-
нировано на 2025 год, но оно со-
стоится в указанный срок толь-
ко в случае успешного «пилоти-
рования» на всех этапах, доба-
вила глава ЦБ. Технологически 
Банк России готов и к трансгра-
ничным операциям с цифровым 
рублем.

По словам главы минцифры 
Максута Шадаева, финтех сего-
дня — локомотив внедрения ис-
кусственного интеллекта. К 
этой сфере надо «вагончиками» 
прицеплять другие приоритет-
ные направления: здравоохра-
нение, образование. И внедрять 
там эти технологии, «убирая 
общественные страхи, потому 
ч т о  к о гда  И И  п о м о га е т  с 
расшифровкой снимков, то по-
нятно, что это повышает каче-
ство». Кроме того, есть сфера 

безопасности, где искусствен-
ный интеллект уже активно ис-
пользуется, и сфера обслужива-
ния граждан, там, по словам ми-
нистра, упор идет на интер-
фейсную систему и колл-цен-
тры, «чтобы обеспечить макси-
мально эффективное взаимо-
действие с гражданами».

В то же время, отмечает гла-
ва минцифры, главным вопро-
сом сегодня является формиро-
вание датасетов: той среды, в 
которой ИИ будет учиться.  
«Для решения этой задачи бу-
дет создана государственная 
фабрика больших данных, где 
будет происходить накопление 
и формирование датасетов. 
Прежде всего на основе данных, 
которые уже есть у государства. 
Далее — на основе тех данных, 
которые государство на опреде-
ленных условиях будет заби-
рать у бизнеса. В этом смысле 
тоже будет большая 
регуляторная поправ-
ка», — сказал Шадаев.

ПРОЕКТ Предложено законодательно обязать бизнес-коучей 
возвращать деньги за бесполезные тренинги
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АКТУАЛЬНО

Ключевая дискуссия Finopolis 2023 
была посвящена пользе и рискам 
искусственного интеллекта.

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект 
по значимости можно сравнить 
с появлением паровых машин, 
электричества и компьютеров

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что правила, 
как отличить хороший тренинг 
от шарлатанского, в будущем
пропишет правительство страны

Федор Лукьянов 
о крахе статус-кво
и нынешней 
«Третьей 
мировой войне»

Польские водители 
протестуют 
против засилья 
украинских 
компаний в ЕС

Анна Попова 
расставила 
приоритеты 
прививок от вирусов 
этой осени 

Гол форварда «Милана» 
Оливье Жиру 
принес его команде 
победу 
над «ПСЖ»
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В Беларуси 
дан старт 
Дням культуры 
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В НОМЕРЕ

АВТО Суды разбирались, 
кого из водителей следует 
винить в случае массового 
столкновения машин

Авария 
без знака

Владимир Баршев 

Автомобиль попал в аварию. И тут же в него врезался 
другой автомобиль. Казалось бы, случилось два ДТП, и 
в последнем виноват именно тот, кто въехал в машину, 
пострадавшую в результате первого ДТП. Но, оказа-
лось, не все так просто. В деле пришлось разбираться 
Верховному суду. 

Массовые аварии бывают разными. Надо учитывать 
все тонкости того, почему они произошли. Например, 
остановился один водитель на только что загоревшийся 
желтый сигнал светофора, а в него врезался следующий 
за ним автомобиль, а в того — еще один. Это не одна ава-
рия, а несколько. И в каждой виноват тот, кто совершил 
столкновение. Надо было держать дистанцию, чтобы не 
наехать на остановившийся автомобиль. 

Другой случай. Стоит на красный свет автомобиль, 
за ним останавливается другой, третий, а в того уже 
влетает четвертый автомобиль и собирает все впереди 
стоящие машины в кучу. Это уже одно ДТП. И виноват в 
нем тот, кто эту кучу собрал. То есть водитель последне-
го автомобиля. 

А бывают массовые аварии, которые происходят из-за 
того, что кто-то из водителей, попав в ДТП, оста-
новился в своей полосе или в результате столк-
новения машина перекрыла несколько полос. 

ОБЩЕСТВО  Какие запреты 
на смартфоны уже ввели 
в школах

Мобильник 
звонит дважды

В российских школах всем ученикам могут запретить 
пользоваться мобильными телефонами на уроках. И 
это зафиксируют в федеральном законе. Его проект 
внесен в Госдуму. В первом чтении документ планиру-
ют рассмотреть 16 ноября. Законопроект поддержали 
в Совете Федерации. Он расширит полномочия учи-
телей, прокомментировал министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. И сообщил, что проект будет направ-
лен в регионы. Министр не исключил внесения попра-
вок ко второму чтению.

Во многих школах табу на смартфоны действует 
давно. В Кузбассе — в 67% учебных заведений. Пункты 
о запрете мобильников вносят в устав школы или пра-
вила внутреннего распорядка. А где-то, как в Омске, 
запрет массово только начали внедрять: в октябре 
запустили проект «Урок без телефона». 

Этот опыт может помочь скорректировать закон, 
чтобы избежать ошибок и трудностей после его вступ-
ления в силу. Тем более что у педагогов есть вопросы. 
Например, обязательно ли забирать смарт-
фон у школьников и кто отвечает за сохран-
ность гаджетов?

ТОРГОВЛЯ Россияне 
переходят на новые 
отечественные бренды

Что есть — 
то есть

Татьяна Карабут

Российские потребители могут выдохнуть: ассорти-
мент товаров повседневного спроса после ухода ино-
странных брендов практически восстановился. В мага-
зинах есть все, что душе угодно. При этом на фоне ро-
ста реальных доходов россияне стали заметно больше 
тратить на еду, зачастую покупая более качественные 
и экзотические продукты.

По данным NielsenIQ, ширина ассортимента това-
ров повседневного спроса в 2023 году стабилизирова-
лась, а в ряде категорий начала расти (например, в 
мясе и мясных продуктах, холодных напитках). За ян-
варь-август этого года на рынке появилось более 7,3 
тыс. новых брендов. Кроме того, за аналогичный пери-
од прошлого года на рынок вышло около около 8,7 тыс. 
новых брендов — отечественные компании экстренно 
замещали уходящие иностранные марки. Шесть из де-
сяти новинок запущены в индустриях продовольствия 
и напитков. 

Менее крупные игроки увеличивают долю рынка, 
занимая место более крупных. При этом крупным рос-
сийским компаниям тоже удается укрепить свои пози-
ции. На непродовольственном рынке наблюдается по-
хожий тренд. В обеих индустриях наблюдается стреми-
тельный рост мелких производителей (100 плюс). 

Новинки пользуются повышенным спро-
сом, да и цены на них в среднем на 15% ниже, 
чем на привычные товары. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 09.11.23

Австралийский доллар 59,3751
Азербайджанский манат  54,2337
Армянский драм**  22,9056
Белорусский рубль  28,9837
Болгарский лев  50,3728

Бразильский реал  18,9445
Венгерский форинт** 25,9886
Вон Республики Корея***  70,3474
Вьетнамский донг****  38,4396
Гонконгский доллар  11,8187

Грузинский лари  34,1471
Датская крона 13,2109
Дирхам ОАЭ  25,1048
Доллар США  92,1973
Евро  98,4403

Египетский фунт* 29,8425
Индийская рупия*  11,0702
Индонезийская рупия****  59,1274
Казахстанский тенге** 19,8491
Канадский доллар  67,0039

Катарский риал 25,3289
Киргизский сом*  10,3221
Китайский юань 12,6630
Молдавский лей*  51,2227
Новозеландский доллар 54,6546

Новый туркменский манат  26,3421
Норвежская крона*  82,3565
Польский злотый  22,0278
Румынский лей 19,7993
СДР  121,4026

Сербский динар**  84,0917
Сингапурский доллар  68,0574
Таджикский сомони*  84,1731
Таиландский бат*  25,9754
Турецкая лира*  32,3944

Узбекский сум**** 75,0787
Украинская гривна* 25,5840
Фунт стерлингов  113,4488
Чешская крона* 39,9780
Шведская крона* 84,1992

Швейцарский франк 102,2256
Южноафриканский рэнд* 50,0708
Японская иена** 61,2159
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Президент и министры 
обсудили списание долгов 
и борьбу с онкологическими 
заболеваниями

Вычет с плюсом

Владимир Кузьмин

Списание непосильных долгов 
с граждан, налоговые вычеты за 
спорт и развитие системы лече-
ния пациентов с онкологически-
ми заболеваниями стали тема-
ми совещания Владимира Пути-
на с членами правительства.

Глава государства начал раз-
говор с вопросов защиты гра-
ждан с высокой долговой на-
грузкой. «Нужно, чтобы люди 
об этих изменениях знали и, ко-
нечно, чтобы каждый гражда-
нин понимал, что все эти дей-
ствия направлены на защиту ин-
тересов граждан», — подчеркнул 
Путин, акцентируя внимание 
на информировании населения. 
По поручению президента пра-
вительство устранило ряд про-
белов в процедуре внесудебного 
банкротства граждан, которая 
действует в стране три года. По 
словам главы минэкономразви-
тия Максима Решетникова, та-
кой механизм списания долгов 
с населения оказался востребо-
ванным. За это время было запу-
щено 22,5 тысячи внесудебных 
процедур, по 70% все уже завер-
шено и списано 5,7 миллиарда 
рублей. Почти 40% обращений 
поступило от граждан 45—60 
лет, примерно треть заявителей 
просят списать долги на сумму 
250—400 тысяч.

С 3 ноября в механизме зара-
ботал ряд нововведений. «Про-
цедурой теперь могут пользо-
ваться пенсионеры и семьи с 
детьми, с которых взыскивают-
ся долги больше года, а также все 
граждане, которые не могут рас-
платиться с долгами более семи 
лет», — рассказал Решетников. 
Изменены минимальный и мак-
симальный размеры долга: те-
перь процедура доступна от 25 
тысяч до 1 миллиона рублей. И 
сокращен срок, в течение кото-
рого возможна повторная про-
цедура внесудебного банкрот-
ства, — раньше это было 10 лет, 
сейчас только пять. Новый закон 
действует меньше недели, а в 
многофункциональные центры 
уже поступило 30 обращений по 
банкротству с долгами свыше 
500 тысяч рублей, сообщил гла-
ва минэкономразвития. Кроме 
того, за процедурой обратились 
четыре пенсионера. «Но мы по-
нимаем, что это только начало», 
— заверил министр.

Председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина сообщи-
ла, что до банков довели инфор-
мацию о вступивших в силу за-
конодательных изменениях. 
«А также мы дали банкам реко-
мендацию по активной работе с 
должниками, направленной на 
урегулирование задолженности, 
включая обновленную процеду-
ру внесудебного банкротства», — 
заявила она. Центральный банк 
предлагает сделать обязатель-
ным для всех кредитных органи-
заций стандарт защиты прав и 
интересов заемщиков при уре-
гулировании задолженности. 
Сейчас его соблюдение является 
добровольным. У многих заем-
щиков в стране больше одного 
кредита, пояснила глава ЦБ, и 
берут они их в разных банках, 

а когда с возвратом возникают 
проблемы, то граждане не могут 
договориться со всеми банка-
ми одновременно. Для решения 
такой проблемы Банк России в 
этом году предложил стандарт 
комплексного урегулирования, 
его соблюдают 11 банков. «Но, 
на наш взгляд, можно было бы 
подумать о том, чтобы такому 
стандарту придать силу зако-
на, чтобы он был обязателен для 
всех банков и чтобы люди мог-
ли решать проблему с разными 
банками», — предложила Наби-
уллина. Также, по ее мнению, 
необходимо обратить внимание 
на услуги приобретения това-
ров в рассрочку. «По сути дела, 
это кредит, но он не подпадает 
под регулирование так, как по-
требительский кредит. Человек 
ничем не защищен, в том чис-
ле объемы неустоек, пени и так 
далее», — заявила председатель 
Банка России.

Владимир Путин поддержал 
предложения, если они будут 
доработаны совместно с прави-
тельством. Заодно глава госу-
дарства попросил усилить ин-
формирование граждан о про-
цедуре внесудебного банкрот-
ства и как можно скорее пере-
вести ее в электронную форму.

Информирование населе-
ния, как выяснилось, — слабая 
сторона и системы налогового 

вычета за оказание спортивных 
услуг. Руководитель Исполко-
ма Народного фронта Миха-
ил Кузнецов привел данные: 
59% опрошенных спортивных 
организаций и 69% жителей 
не знают о таком механизме. 
В 10 регионах страны вычет по-
лучили менее 50 человек. Для 
упрощения процедуры получе-
ния вычета подготовлены изме-
нения в Налоговый кодекс, они 
вступают в силу с 1 января 2024 
года. «Разработан унифициро-
ванный документ, который под-
тверждает фактические расхо-
ды налогоплательщика за ока-
занные услуги. Он заменяет все 
документы, которые подтвер-

ждали право на подобный вы-
чет», — рассказал министр спор-
та Олег Матыцин. Сведения о 
расходах в налоговые органы 
могут напрямую направлять 
организации и индивидуальные 
предприниматели, оказываю-
щие спортивные услуги.

Минспорт предлагает под-
ключить к механизму возмож-
ности Федеральной государ-
ственной информационной си-
стемы «Спорт» и единого пор-
тала «Госуслуги». «Мы предпо-
лагаем сформировать верифи-
цированный список организа-
ций посредством подачи заяв-
лений через портал «Госуслу-
ги», параллельно сверяя данные 
с ФНС. У граждан в личном ка-
бинете Госуслуг появится воз-
можность получить налоговый 
вычет в проактивном режиме», 
— рассказал Матыцин. По его 
мнению, такой подход должен 
повысить качество предостав-
ляемых услуг и обеспечение до-
ступность социального вычета.

На совещании Владимир Пу-
тин продолжил начатую днем 
тему лечения граждан от онко-
логических заболеваний. По 
поручению президента с 2019 
года в России реализуется про-
фильный федеральный проект. 
Он включает в себя не только 
изменения инфраструктуры, 
но и совершенствование про-
цессов, технологий, научные 
разработки. Министр здраво-
охранения Михаил Мурашко 
считает, что за эти годы полу-
чилось добиться прорывных 
результатов и закрепить поло-
жительные  тренды.

Возросла скорость и каче-
ство диагностики, рассказал 
глава минздрава. 60% злокаче-
ственных опухолей выявляют-
ся на первых и второй стадиях, 
когда прогноз лечения макси-
мально благоприятный. Разви-
тие профилактики позволило 
увеличить почти на 21% долю 
активно выявленных злокаче-
ственных новообразований, 
протекающих в том числе бес-
симптомно. «Закономерно ста-
ло снижение смертности насе-
ления — на 5,6%, — подчеркнул 
Мурашко. — На 14% сократи-
лась одногодичная леталь-
ность, и, что также крайне важ-
но, на 7% увеличилась пяти-
летняя выживаемость. Это ин-
тегральный показатель эффек-
тивности работы системы».

В регионах создано почти 
500 центров амбулаторной он-
кологической помощи. По сло-
вам министра, эта сеть при-
ближает к месту проживания 
пациента как диагностику, так 
и химиотерапию. Развивается 
крупная инфраструктура — по-
ликлиники, диспансеры, онко-
логические центры, корпуса 
многопрофильных больниц. В 
эксплуатацию введены девять 
таких объектов, до конца 2023 
года запланирована сдача еще 
пяти. Для помощи детям про-
должается строительство семи 
медучреждений. В модерни-
зированные и построенные с 
нуля медучреждения приходят 
новые подготовленные кадры. 
Так, количество онкологов, в 
том числе и детских, увеличи-
лось более чем на 13%. 

Выслушав доклады, Влади-
мир Путин обратил внимание 
на выросшую статистику рас-
пространения онкологии у на-
селения. В 2019 году было 2676 
случаев на 100 тысяч, а в про-
шлом — 2747. «То есть это про-
сто говорит о том, что начали 
больше выявлять», — сказал 
глава государства. Но важным 
показателем для него остается 
снижение смертности от забо-
левания. «В целом работа идет, 
наши планы выполняются, и 
очень бы хотелось, чтобы мы не 
снижали темпы этой работы», — 
заявил он чиновникам.   

Валентина Егорова

П
резидент России 
Владимир Путин 
большую часть сво-
его рабочего дня 
вчера посвятил во-
просам лечения он-
кологических забо-
леваний. Накануне 
Кремль анонсиро-

вал его совещание с правитель-
ством по этой теме. Перед бесе-
дой с министрами глава госу-
дарства приехал в Националь-
ный медицинский исследова-
тельский центр детской гема-
тологии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогачева, 
пообщался с врачами и пациен-
тами, а также осмотрел новый 
корпус.

«Все родители и врачи пере-
дают вам огромное спасибо за 
этот центр», — сказала главе 
государства гендиректор ме-
дучреждения Галина Новичко-
ва, встречая его в дверях ново-
го корпуса, где теперь работает 
центр ядерной медицины пол-
ного цикла, отделения детской 
нейроонкологии и современ-
ная лаборатория. Новичкова 

рассказала, что в какой-то мо-
мент медикам стало тесно в ста-
ром корпусе, понадобились но-
вые технологии. «Не факт, что 
через какое-то время не скажем, 
что нам снова тесно», — добави-
ла она. Затем Владимир Путин 
пообщался с маленькими паци-
ентами Центра, их родителями 
и врачами. Большинство ребят 
охотно беседовали с президен-
том, отвечали на вопросы и про-
сили о фото. С двумя девочками 
он сфотографировался прекло-
нив колено. А жать руки нико-
му из них не стал — в онкоцентре 
жесткие санитарные правила.

Один из юных пациентов 
засмущался и при виде гостя 
нырнул под одеяло.

— Как тебя зовут? Скажи мне 
из-под одеяла, — попросил глава 
государства.

— Вадим, я тебе телефон не 
дам. Останешься без телефо-
на два дня, — пригрозила мама 
мальчика.

— Ладно, пускай поиграет. А 
ты во что играешь на телефо-
не? — спросил Владимир Путин.

— Minecraft, — ответила за ре-
бенка мама.

Президент также ознакомил-
ся с работой нового корпуса 
ядерной медицины. В отделе-
нии анестезиологии и реанима-
ции он осмотрел операционный 
блок, в отделении детской онко-
логии, хирургии головы и шеи 
и нейрохирургии — игровую 
и школьные комнаты, а в отде-
лении радионуклидной диагно-
стики и терапии — пультовые 
управления ПЭТ КТ.    

АКТУАЛЬНО Новый корпус ядерной медицины в Центре 
имени Димы Рогачева принял первых пациентов 

Подарок президента

НАДЕЖДА, А НЕ ПРИГОВОР
Ирина Краснопольская

Признаюсь, к Центру имени 
Димы Рогачева у меня особое 
отношение. Да, и потому, что 
была свидетелем мечты о нем. 
Потом непростого воплоще-
ния мечты в реальность. Сви-
детелем его превращения в ве-
дущий, мирового уровня центр 
спасения детей от самых тяже-
лых онкологических недугов.

Да, центру повезло: здесь, 
без всяких преувеличений, 
уникальная команда спаса-
телей. Мудрый академик Алек-
сандр Румянцев сумел и сам 
центр возвести в районе Ле-
нинского проспекта, и центр 
реабилитации создать в Че-
ховском районе Подмоско-
вья. А вот теперь и новый се-
миэтажный корпус. А таких 
специалистов — международ-
ного уровня в каждом направ-
лении противостояния раку — 
просто не сыскать. Нынешний 
директор центра уникальная 
Галина Новичкова, главный 
врач Дмитрий Литвинов, бра-
тья Алексей и Михаил Масча-
ны, руководитель отдела ядер-
ной медицины Юрий Ликарь, 
директор Института междис-
циплинарной онкологии и хи-
рургии Николай Грачев… Оста-
новлюсь. О каждом можно пи-
сать отдельно. И не только о 
тех, кто с самыми высокими 
званиями, при самых высоких 
должностях. 

Здесь особый климат. Это 
непередаваемо, но ощутимо. 
Как ощутимо? Не знаю. Зато 
знаю, например, писала, как 
медсестра занимается не толь-
ко проведением процедур, но 
и обустройством жизни паци-
ентов. Онкологический диа-
гноз у ребенка меняет жизнь 
семьи. Иногда без доброй, ум-
ной поддержки возвращение к 
жизни просто невозможно. Не 
случайно именно здесь заяви-
ли о себе общеобразователь-
ные школы «Учим — Знаем» для 
детей, которые проходят лече-
ние, фонд «Наука — детям»... 

В Центре Рогачева очень за-
метна разновозрастность со-
трудников. Маститые и юные 
— все одна команда. Вот глав-
ный врач, доктор медицинских 
наук Дмитрий Литвинов. Из 
семьи нескольких поколений 
врачей. Красный диплом мед-
института. Собирался, как ба-
бушка, стать рентгенологом, 

заниматься компьютерной то-
мографией. 

— Однако буквально нака-
нуне распределения у меня со-
стоялся, я бы сказал, эпохаль-
ный разговор с директором 
института детской гематоло-
гии Александром Григорьеви-
чем Румянцевым. И понял: нет 
ничего интереснее и важнее 
иммунологии и гематологии 
в педиатрии, — рассказывает 
Дмитрий Витальевич. 

На начальном этапе много-
го не хватало, были большие 
проблемы с современными ла-
бораторными исследования-
ми, лекарствами, компонен-
тами крови. Зачастую прихо-
дилось оставаться с тяжелыми 
больными в ночь, много дежу-

рить. Было очень непросто пси-
хологически: так хотелось по-
мочь всем больным, а это уда-
валось далеко не всегда… Но 
спасала команда центра и кол-
лег в других отделениях и цен-
трах России. 

—  Н а м  уда л о с ь  с д е л а т ь 
так, что слова «детский рак» 
больше не звучат как смер-
тельный приговор, — делится 
Дмитрий Литвинов. — Я стал 
свидетелем, участником по-
трясающего прогресса, кото-
рый коснулся нашей специ-
альности. От ситуации в нача-
ле 90-х годов, когда выздорав-
ливал один из десяти больных 
детей со злокачественными но-
вообразованиями, мы пришли 
к тому, что теперь удается вы-
лечить примерно восемь из де-
сяти заболевших. Сейчас жи-
вут десятки тысяч здоровых, 
уже взрослых людей, перенес-
ших в детстве рак и победив-
ших его. В основе нашей рабо-
ты — философия дружественно-
го отношения к пациентам и их 
близким. 

— Наша мечта — вылечить 
100 процентов детей, больных 

раком, — продолжает Дмит-
рий Витальевич. Сегодняш-
ние возможности современ-
ной терапии позволяют выле-
чить 80 процентов пациентов, 
оставшиеся 20 процентов не 
поддаются стандартной ин-
тенсивной терапии. Вероятно, 
природа их заболевания тре-
бует дальнейшего изучения на 
глубоком молекулярном уров-
не и другой целенаправленной 
таргетной — клеточной и имму-
нотерапии. Именно для этого в 
новом корпусе создана супер-
современная лаборатория ген-
но-инженерных технологий   
для изучения патогенеза этих 
болезней и создания уникаль-
ных биомедицинских клеточ-
ных продуктов.

Новые возможности позво-
лят внедрять инновационные 
персонализированные мето-
ды терапии, выведут отече-
ственную педиатрию на каче-
ственно новый уровень. Но-
вый корпус не имеет аналогов 
в детской службе онкологии и 
гематологии. Самое главное 
— новые технологии позволят 
увеличить количество детей, 
которым смогут помочь, и тем 
самым повысить доступность 
современной терапии для всех 
онкологических пациентов.

Для всех. Никто не обойден. 
«Это чрезвычайно важно», — 
говорит доктор медицинских 
наук, детский онкохирург Ни-
колай Грачев. Он поделился 
историей создания отделения 
детской онкологии, хирургии 
головы и шеи, нейрохирургии:

— Идея сформировать отде-
ление, целиком посвященное 
работе с опухолями головы и 
шеи у детей, существует дав-
но. Учитывая разрозненность 
медицинских специальностей, 
таких как оториноларинголо-
гия, челюстно-лицевая хирур-
гия, детская онкология и пла-

стическая хирургия, для того 
чтобы обеспечить пациенту 
консультацию всех специали-
стов, приходилось затрачи-
вать массу времени. А для де-
тей с онкологическим диагно-
зом особенно важно соблю-
дать тайминг. Вот и появилась 
мысль о создании отделения, в 
котором будут врачи всех спе-
циальностей. Каждый паци-
ент будет проходить лечение 
после междисциплинарного 
консилиума. Пациенты будут 
находиться под одновремен-
ной курацией специалистов 
различного профиля. Помимо 
оперативных вмешательств, 
которых, по предварительным 
подсчетам, будет проводиться 
не менее тысячи в год, дети бу-
дут получать комплексное ле-
чение по разработанным про-
токолам. Появилась возмож-
ность полной физической и 
социальной реабилитации ре-
бенка. Будет полный цикл лече-
ния — от биопсии до выздоров-
ления и реабилитации.

О возможностях, которые 
возникли с появлением ново-
го корпуса, рассказывает заве-
дующий отделом ядерной ме-
дицины, доктор медицинских 
наук Юрий Ликарь:

— Такое подразделение со-
здано впервые в составе дет-
ской клиники и включает в 
себя помещения для наработки 
радионуклидов, лицензиро-
ванную производственную 
радиофармаптеку, лаборато-
рии синтеза и лабораторию 
контроля качества радиофар-
мацевтических лекарствен-
ных препаратов, отделение ра-
дионуклидной диагностики и 
терапии. 

Для наработки радионукли-
дов впервые в детской клинике 
установлен циклотрон. Он рас-
положен в защитном бункере и 
безопасен для детей, сотрудни-
ков центра, посетителей. Тех-
нология наработки радиону-
клидов на твердотельных ми-
шенях является новой для Рос-
сии: она позволит проводить 
высокоточную диагностику 
с использованием антител и 
других радиофармпрепаратов 
для выявления редких опухо-
лей. Открытие центра ядерной 
медицины обеспечит в полном 
объеме своевременное и каче-
ственное выполнение важней-
ших диагностических терапев-
тических протоколов с исполь-
зованием методов ядерной ме-
дицины детям, страдающим 
злокачественными заболева-
ниями, со всех регионов РФ.

— Юрий Николаевич, а ка-
кие планы на будущее? 

— Ждал такого вопроса, — 
сказал доктор. — Журналистов 
всегда интересуют планы, циф-
ры и т.д. Но не хотел бы сего-
дня останавливаться на этом. 
С открытием центра ядерной 
медицины  начинается очень 
сложная и трудоемкая работа. 
Мы уверены, что нам удастся 
реализовать задуманное. Но 
говорить об этом лучше через 
год-полтора, когда можно бу-
дет обсуждать не планы и пер-
спективы, а результаты.   

А К Ц Е Н Т

Наша мечта — вылечить 100 процентов 
детей, больных раком. 
Новые возможности выведут 
отечественную педиатрию 
на качественно новый уровень

КОМПЕТЕНТНО

Александр Румянцев,  
научный руководитель  Центра 
имени Димы Рогачева, академик РАН, 
депутат Государственной Думы:
— Центру в феврале исполнилось 32 года. Целью его 

создания была организация специализированной 

онкогематологической помощи детям с гематологи-

ческими и онкологическими заболеваниями. Со-

трудники центра организовали всероссийские и 

международные многоцентровые исследования по 

оригинальным клиническим протоколам. Внедрили 

в стране оригинальные методы трансплантации ге-

мопоэтических стволовых клеток, клеточные техно-

логии. Ныне результаты лечения составляют 90 про-

центов успеха.

Впервые в стране была организована санаторно-ку-

рортная помощь, а в течение последних десяти лет 

— реабилитация больных онкологическими и гема-

тологическими заболеваниями. Она успешно транс-

лируется в субъектах РФ. Медико-социальный 

проект организации госпитальных школ «Учим — 

Знаем» функционирует в 65 детских лечебных учре-

ждениях. Последний проект центра — по организа-

ции российского регистра первичных иммунодефи-

цитов, разработке тестов для неонатального 

скрининга и его проведение, впервые реализован-

ное в 2023 году в России, — также успешно развива-

ется.

А  вчера получил путевку в новую жизнь оборудован-

ный по последнему уровню мировой практики дет-

ский центр ядерной медицины, клеточных техноло-

гий и нейроонкологии. Да, я счастлив. Счастлив пото-

му, что у моих любимых учеников появились новые, 

уникальные возможности спасения детей.

Владимир Путин подарил юной пациентке Адилии Хабибуллиной куклу. 

СОВФЕД 

Сенаторы 
одобрили 
поправки 
в закон 
о выборах 
президента

ПОДГОТОВКА 
К СТАРТУ
Дмитрий Гончарук

Совет Федерации на пленарном 
заседании в среду одобрил из-
менения в законодательство, 
которые уточняют порядок 
проведения выборов президен-
та России.

«Закон направлен на защи-
ту избирательных прав наших 
граждан и эффективную орга-
низацию проведения выборов 
президента РФ», — заявил пер-
вый зампред Комитета Совфеда 
по конституционному законо-
дательству и госстроительству 
Владимир Полетаев. В Закон «О 
выборах президента РФ» вно-
сятся изменения, аналогичные 
тем, что ранее появились в ра-
мочном законе об основных га-
рантиях избирательных прав.

Уточнения связаны с пред-
стоящими в марте 2024 года 
выборами главы государ-
ства. Их дату сенаторы долж-
ны назначить не ранее чем за 
100 дней и не позднее чем за 
90 дней до дня голосования. 
Поэтому документ, который 
синхронизирует законодатель-
ство о выборах разных уров-
ней, должен вступить в силу 
до старта президентской кам-
пании.

Фотографировать и сни-
мать видео на избирательных 
участках смогут только люди, 
имеющие на это право по зако-
ну. Это наблюдатели с удосто-
верением и аккредитованные 
для работы на участках жур-
налисты. Ограничение делает-
ся для того, чтобы не нарушать 
тайну голосования и обеспе-
чивать конфиденциальность 
персональных данных гра-
ждан. А фото- и видеосъемка в 
помещениях для голосования 
в воинских частях допускает-
ся только аккредитованными 
представителями СМИ по со-
гласованию с командиром со-
ответствующей воинской ча-
сти, пояснил Полетаев.

Кроме того, запрещается 
агитация на заблокированных 
Роскомнадзором ресурсах, на 
заседания избиркомов допу-
стят только представителей 
СМИ, которые работают на 
основании трудового договора. 
Также появляется возможность 
вести реестр надомного голосо-
вания в электронном виде. Уже 
зарегистрированные кандида-
ты при появлении у них суди-
мости должны будут сообщить 
об этом в избирком не позднее, 
чем на следующий день.

Кроме того, федеральные 
выборы можно будет финан-
сировать из региональных и 
местных бюджетов. Закрепля-
ется и норма, которая касает-
ся возможности голосовать на 
территориях, где введено воен-
ное положение, применитель-
но к выборам президента. Сей-
час оно действует в Донецкой 
и Луганской народных респуб-
ликах, Херсонской и Запорож-
ской областях.

«В мае этого года мы с вами 
сделали оговорку о принципи-
альной возможности проведе-
ния выборов на таких терри-
ториях в Законе «О военном 
положении» и в 67-м федераль-
ном законе («Об основных га-
рантиях избирательных прав и 
права на участие в референду-
ме граждан РФ». — Прим. «РГ»). 
Сейчас дополнительно уточня-
ем нормой и в законе о выбо-
рах президента РФ», — отметил 
сенатор. Он добавил, что реше-
ние о проведении выборов ЦИК 
принимает после консульта-
ций с минобороны, ФСБ и гла-
вой региона не позднее, чем 
через пять дней после назначе-
ния выборов. При этом преду-
сматривается право ЦИК со-
кращать сроки избирательных 
действий, а также приостанав-
ливать выборы в случае появле-
ния угрозы жизни и здоровью 
граждан.

С учетом возможных про-
вокаций уточняются и прави-
ла проведения голосования на 
участках за рубежом. Так, нача-
ло, конец и продолжительность 
голосования могут быть изме-
нены по решению руководите-
ля посольства или консульства, 
если возникнет угроза для жиз-
ни и здоровья граждан.   

Уточнения связа-
ны с предстоящи-
ми в марте 2024 
года выборами 
главы государства
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Большинство 
ребят охотно 
беседовали с пре-
зидентом, отвеча-
ли на вопросы 
и просили о фото

ЦБ: необходимо 
защитить права 
граждан, берущих 
рассрочку в мага-
зинах

В регионах созда-
но почти 500 цен-
тров амбулаторной 
онкологической 
помощи
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев: 
Молдавия рискует стать 
следующей жертвой 
западной политики 
после Украины

Запад идет 
на шантаж 

Иван Егоров

Руководство Молдавии под давлением Запада и вопре-
ки мнению ее народа взяло курс на присоединение к 
ЕС, румынизацию, отказ от суверенитета и националь-
ной идентичности. Об этом в среду в Москве заявил се-
кретарь Совета безопасности России Николай Патру-
шев во время ежегодной встречи секретарей Совбезов 
стран СНГ.

«По сути, Молдавия рискует стать очередной жерт-
вой западной колониальной политики, которая осуще-
ствляется неприкрыто, нагло и цинично, с попранием 
норм международного права и законов страны, вклю-
чая конституцию», — считает секретарь Совета без-
опасности России.

Также, по его 
словам, изменения 
в геополитическом 
ландшафте затро-
нули и Централь-
ную Азию. Речь 
здесь идет не толь-
ко о политическом 
давлении и эконо-
мическом шантаже 
со стороны Запа-
да, включая угро-
зы вторичных санк-
ций. Цель англо-
саксов, по мнению 
Патрушева — создание эффективных рычагов влияния 
на национальные элиты и широкие массы населения, а 
также формирование условий для дестабилизации об-
становки в отдельных регионах.

«Наши противники стремятся не допустить даль-
нейшего укрепления отношений центральноазиатских 
стран с Россией, объединения экономических потен-
циалов, формирования нового полюса многополярно-
го мира», — обратился он к коллегам по СНГ.

По его словам, Москва также заинтересована в ста-
билизации ситуации в регионе Южного Кавказа. Для 
этого последовательно предпринимаются шаги для за-
ключения мирного договора между Ереваном и Баку, 
делимитации границ, открытия транспортных комму-
никаций.

«Практика показывает, что это возможно исключи-
тельно при условии невмешательства внерегиональ-
ных сил. Действия стран Запада провоцируют дегра-
дацию обстановки в регионе и способствуют сохране-
нию в нем противоречий», — особо подчеркнул секре-
тарь российского Совбеза.

При этом он обратил внимание, что процесс разру-
шения западноцентричного миропорядка становит-
ся необратимым. Англосаксы и в целом коллективный 
Запад теряют влияние, перестают быть главным субъ-
ектом международных отношений.

«Очевидно, что западники не намерены мириться с 
происходящим и стремятся сохранить свое доминиро-
вание. Они ускоренными темпами наращивают воен-
ные потенциалы, пытаются все более агрессивно дик-
товать свои условия государствам, зависимым от них 
в экономическом и политическом плане», — заметил 
Патрушев.

По его словам, 
США и их союзни-
ки планомерно раз-
рушают сложившу-
юся после Второй 
мировой войны си-
стему международ-
ного права, навязы-
вая миру так назы-
ваемый «порядок, 
основанный на пра-
вилах» — правилах, 
устанавливаемых 
единолично ими, 
исключительно в 
их собственных ин-
тересах. Особый ак-
цент делается на це-
ленаправленной де-
стабилизации обстановки в «неугодных» странах, ра-
боте по созданию и последующему поддержанию кри-
зисных ситуаций в различных регионах мира.

«При этом НАТО окончательно оформилось как 
инструмент коллективной агрессии Запада», — конста-
тировал Николай Патрушев. По его мнению, для оправ-
дания своих действий Вашингтон, Лондон и Брюссель 
открыто демонстрируют «двойные стандарты».

«Поощряя преступления киевского режима, закры-
вая глаза на грубые нарушения законов и прав челове-
ка в Молдавии, они осуждают Россию и Белоруссию, 
требуют расследования событий в Казахстане и Узбе-
кистане, произвольно вводят односторонние ограни-
чительные меры», — привел Николай Патрушев приме-
ры такого двойного поведения западников.

Что касается Украины, то там Запад, по словам Па-
трушева, всеми силами пытается поддерживать со-
зданный им марионеточный режим, который является 
источником военных и террористических угроз.

«Отсутствие успехов на поле боя вынуждает Киев 
все чаще прибегать к террористическим методам, 
включая покушения и убийства российских граждан, 
атаки на гражданские объекты и критическую инфра-
структуру», — подчеркнул секретарь Совета безопас-
ности России. Подобные действия, по его данным, 
предпринимались украинской стороной в отноше-
нии Ленинградской, Калининской и Курской атомных 
электростанций. Так, 26 октября один из украинских 
беспилотников попал в склад ядерных отходов на тер-
ритории Курской АЭС, а два других — в комплекс ее 
административных зданий.

Кроме того во время ежегодной одиннадцатой 
встречи с коллегами Николай Патрушев подарил им 
экземпляры только что вышедшей книги «Америка 
против всех. Геополитика, государственность и гло-
бальная роль США: история и современность». В рабо-
те над ней приняли участие ведущие научные инсти-
туты, включая Дипломатическую академию, МГИМО, 
Институт мировой экономики и международных отно-
шений, Институт США и Канады РАН.

«Мы в аппарате Совета безопасности тщательно 
проанализировали ее и считаем, что она весьма акту-
альна, особенно в контексте текущей международной 
обстановки», — поделился Патрушев.

В частности, в ней на конкретных примерах, с ис-
пользованием широкого спектра фактов и докумен-
тальных свидетельств прослеживаются истоки и эво-
люция деструктивной политики США, начиная с заро-
ждения американской государственности и закачивая 
нашим временем.  

Время ИИ деньги
Шадаев отметил, что 
в получившемся в ре-
зультате  работы  фа-

брики больших данных «озере 
данных» будут формироваться 
датасеты, которые будут предо-
ставляться разработчикам тех-
нологий, чтобы те могли трени-
ровать свои нейросети для даль-
нейшего предоставления сер-
висов на конкурентной основе. 
В качестве примера он привел 
работу правительства Москвы 
по организации видеонаблюде-
ния. «Все  разработчики могут 
использовать свои решения и в 
конкурентной среде деньги по-
лучает тот, кто лучше распозна-
ет. Это очень хорошо действу-
ет на рынок», - заявил министр. 
Что же касается регуляторики, 
то, по мнению Шадаева, очень 
важной является работа по 
устранению барьеров по вне-
дрению искусственного интел-
лекта. «Регулированием здесь 
можно только все испортить», 
— отметил министр. Не менее 
важны и кадры. «Нам нужны 
разработчики и элита, которая 
будет двигать искусственный 
интеллект как большую техно-
логию», - сказал Шадаев.

Внедрение цифрового рубля намечено на 2025 год, если его «пилотирование» будет успешным.

Отсутствие успе-
хов на поле боя 
вынуждает Киев 
все чаще прибе-
гать к террористи-
ческим методам

Наши противники 
стремятся 
не допустить 
укрепления 
отношений 
центрально-
азиатских стран 
с Россией

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва уже реально внедряет 

искусственный интеллект в са-

мых разных сферах — здраво-

охранении, градостроительстве, 

повышении безопасности, управ-

лении транспортом и в целом 

движением на дорогах. У нее нет 

проблем с количеством данных и 

баз, есть проблемы с их каче-

ством. 

Об этом говорил мэр Москвы 

Сергей Собянин на пленарной 

сессии форума инновационных 

финансовых технологий Finopolis 

2023. 

Глава столицы рассказал, что сто-

личные власти воочию в этом 

убедились во время пандемии ко-

ронавируса. Огромный объем 

данных, загруженный в централи-

зованную федеральную систему, 

не всегда оказывался коррект-

ным, из-за чего власти не могли 

принять адекватное решение 

или, принимая его, допускали 

большое количество ошибок. 

Но работа с новыми технология-

ми продолжается. «Только за по-

следний год в Москве обработа-

ны миллиарды фото и видео изоб-

ражений машин и людей. И каче-

ство распознавания лиц и машин 

уже достигло 99,8%. То есть прак-

тически стопроцентное распо-

знавание. Обработка миллионов 

лучевых исследований дает  в 

среднем правильную диагности-

ку где-то районе 96—98%, а по 30 

нозологиям — стопроцентное 

распознавание. А когда машина 

выдает стопроцентные правиль-

ные ответы, появляется возмож-

ность полностью автоматизиро-

вать эти процессы, проводить их 

без присутствия человека», — ска-

зал Собянин. 

Здравоохранение, по мнению Со-

бянина, вообще является сферой, 

где искусственный интеллект наи-

более востребован. С его помо-

щью в Москве, например, оциф-

ровано 15 млн медицинских карт, 

то есть практически у всех моск-

вичей. Детские карты оцифрова-

ны с дня рождения, взрослые — с 

глубиной погружения на два-три 

года. И эта глубина будет нарас-

тать, отметил мэр. Человеку это 

дает возможность самому запол-

нять медкарту, превращая ее в 

свой медицинский дневник. Горо-

ду же это позволило внедрять 

технологии, когда с помощью ис-

кусственного интеллекта начал 

ставиться сначала предваритель-

ный диагноз — таких диагнозов 

поставлено уже около 10 млн. 

«Этой осенью мы перешли к вне-

дрению окончательного диагноза 

уже на основе не только сиюми-

нутных данных, но и истории бо-

лезни, зафиксированной в меди-

цинской карте»,  — продолжил 

мэр. Он считает, что на такую си-

стему в течение года перейдут все 

врачи общей практики. Но это во-

все не означает, что врач вообще 

устраняется, пояснил Собянин. И 

добавил, что система еще требует 

доработки, так как ее точность со-

ставляет пока порядка 68%. Но 

связано это, по его мнению, не 

столько с механизмом принятия 

решения, сколько с недостовер-

ностью данных в карте. Чем 

больше правильных сведений бу-

дет накапливаться, тем более точ-

ным будет становиться диагноз, 

так как одновременно происхо-

дит и обучение машины. По 

прогнозу Собянина, к концу сле-

дующего года столица дойдет до 

планки в 80% правильности диа-

гностики. 

В перспективе же, уверен мэр, у 

каждого человека появится циф-

ровой двойник, с помощью кото-

рого можно будет диагностиро-

вать болезни не по их обостре-

нию, а прогнозировать их разви-

тие на основе имеющихся данных 

и понимания всех медицинских 

процессов.

Новый этап развития цифровых 

технологий, по словам мэра, на-

чался в Москве и в управлении го-

родом. В частности, если в градо-

строительстве еще недавно 

BIM-технологии применялись в 

проектировании отдельных зда-

ний, то сейчас настало время ис-

пользовать искусственный  интел-

лект в развитии крупных го-

родских анклавов. Отдельных 

райнов, девелоперских проектов, 

где будут увязаны системы об-

разования, здравоохранения, 

спорта, транспорта, подключение 

к недвижимости всех необходи-

мых сетей. Такой подход тоже бли-

зок. «Думаю, что до конца следую-

щего года образцы такого плани-

рования мы получим», — сказал 

Собянин.

Самый же большой информацион-

ный поток наблюдается, по словам 

мэра, в сфере образования, где ис-

кусственный интеллект лежит в 

основе создания «Московской 

электронной школы». Он уже су-

щественно облегчил жизнь и учи-

телей, и учащихся, внеся в их 

жизнь электронные дневники, 

журналы, тематическую подгрузку 

заданий, многие вещи, связанные 

с проверочными работами. «Сего-

дня же мы работаем над тем, что-

бы сделать образование для каж-

дого школьника более персонифи-

цированным», — поделился Собя-

нин.

 А в области безопасности искус-

ственный интеллект помог сни-

зить в разы грабежи квартир и 

угон машин, кратно уменьшил ава-

рийность и смертность на доро-

гах. 

«Нам надо думать не о том, что ис-

кусственный интеллект может 

стать умнее нас, а мы будем его ра-

бами. Надо бояться внешних вы-

зовов. Ракеты, которые сегодня 

летят на нас и убивают, уже рабо-

тают отчасти с его помощью. Это 

такой же вызов, с которым встре-

тились предыдущие поколения, 

вкладывая огромные националь-

ные ресурсы в системы ядерной и 

термоядерной  безопасности 

страны. И наша выживаемость 

сегодня во многом зависит от 

того, насколько мы конкуренто-

способны в мире в развитии ис-

кусственного интеллекта и всех 

новых технологий», — отметил Со-

бянин.

Подготовила Любовь Проценко
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ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила 
законопроект о комплексном 
развитии территорий

Без школы 
не строить

Татьяна Замахина

В России не должно быть «че-
ловейников» без необходи-
мой инфраструктуры. В план 
застройки обязательно вой-
дут не только дома, но и шко-
лы, детсады, дороги, больни-
цы и другие объекты. Прави-
тельственный законопроект 
об этом Госдума приняла в пер-
вом чтении.

Согласно документу, проек-
ты реновации городских райо-
нов будут разрабатывать син-
хронно с программами строи-
тельства социальной, транс-
портной и коммунальной ин-
фраструктуры.

Как подчеркнул председа-
тель ГД Вячеслав Володин, речь 
в том числе о поликлиниках, 
образовательных учреждени-
ях, спортплощадках и местах, 
где граждане смогут отды-
хать, — это, например, парки и 
скверы. 

Также ко второму чтению, 
добавил он, надо прописать 
норму о наличии в доступе по-
жарного депо, райотдела поли-
ции. По словам председателя 
Госдумы, все это местные орга-
ны власти, которые планируют 
комплексную застройку тер-
ритории, должны обязательно 
предусмотреть.

Как напомнил депутатам 
замминистра строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Юрий Муценек, в 2020 
году был принят федеральный 
закон о комплексном разви-
тии, благодаря которому уже 
сегодня регионы приняли 450 
решений с общим градострои-
тельным потенциалом более 

75,5 миллиона квадратных 
метров. Цель новой инициати-
вы — донастройка существую-
щего механизма, заявил он.

«Мы видим, к чему приво-
дит бессистемная застройка 
крупных городов — транспорт-
ный коллапс, переполненные 
школы и поликлиники, пере-
груженные коммуникации, — 
отметил в комментарии «РГ» 
депутат Госдумы Джамаладин 
Гасанов. — Вместо комфортно-
го города получаются «чело-
вейники» без необходимой ин-
фраструктуры».

Одобренные поправки в 
Градостроительный кодекс, 
по его словам, позволят уме-
рить аппетиты строительных 
компаний и сделать девело-
перский бизнес более цивили-
зованным, а города — удобны-
ми для жизни.

Депутаты ко второму чте-
нию предлагают, в частности, 
прописать, что в договорах о 
комплексном развитии терри-
торий необходимо будет кон-
кретно указывать, кто являет-
ся ответственным за строи-
тельство инфраструктуры.

Первое чтение в Госдуме 
также прошел законопроект, 
согласно которому право на 
внеочередное получение жи-
лых помещений по договорам 
социального найма предоста-
вят собственникам квартир, 
признанных непригодными 
для проживания и ремонта. 
Как пояснил Вячеслав Воло-
дин, нормы этого закона поз-
волят устранить несправедли-
вость в отношении людей, чье 
единственное жилье признано 
аварийным.  

ТРЕНД Интерес к покупке жилья снижается быстрее, чем цены

Взяли без спроса
Марина Трубилина

С
прос на жилье начал сни-
жаться. За октябрь па-
дение по сравнению с 

сентябрем составило 10—12%. 
Причем как на новые квартиры, 
так и на вторичные.

Спрос на вторичку суще-
ственнее всего из 33 исследо-
ванных крупных городов, по 
данным «Авито Недвижимо-
сти», упал в Симферополе (на 
24%), Севастополе (на 16%) и 
Саратове (на 14%). Новые квар-
тиры стали меньше интересо-
вать прежде всего жителей Ки-
рова (падение спроса на 25%), 
Саратова (на 23%), Барнаула — 
на 22%, Нижнего Новгорода и 
Симферополя (на 20%). 

Основные причины падения 
— повышение ставок по ипоте-
ке и первого взноса по льгот-

ным программам. Пользовате-
ли просматривают объявления 
о продаже квартир, добавляют 
их в избранное, но реже выхо-
дят на контакт с продавцами, 
отмечает руководитель направ-
ления вторичной и загородной 
недвижимости «Авито Недви-
жимости» Сергей Хахулин. Это 
значит, что реальных покупа-
телей, готовых к сделке, стано-
вится меньше, в ближайшем бу-
дущем конкуренция за них уве-
личится, и продавцы будут да-
вать скидки.

В октябре продажи квартир 
упали на 38% по сравнению с 
сентябрем, но были в 3,5 раза 
выше, чем в октябре 2022 года, 
говорит руководитель депар-
тамента маркетинговых иссле-
дований «Главстрой Регионы» 
Виктория Ковалевская. Одна-
ко это объясняется высокой ба-

зой сентября нынешнего года и, 
напротив, низкими показателя-
ми октября 2022 года, когда но-
вости о мобилизации практиче-
ски парализовали рынок. Сни-
жение уровня спроса в октябре 
не критично, отмечает она, ско-
рее он просто стабилизировал-
ся после резкого поднятия ста-
вок. Вероятно, на этом же уров-
не он останется до конца года, 
считает Ковалевская. 

На вторичном рынке фикси-
руется снижение интереса при-
мерно на 5—7% среди тех поку-
пателей, которые на данный мо-
мент арендуют жилье и плани-
ровали приобрести свою квар-
тиру, рассказывает директор 
офиса продаж вторичной недви-
жимости Est-a-Tet Юлия Дымо-
ва. Часть из них приняла реше-
ние отложить вопрос с покуп-
кой и продолжить аренду в свя-

зи с изменением доступности 
ипотечных программ. Но это 
только одна категория покупа-
телей, отмечает Дымова. Спрос 
по-прежнему присутствует со 
стороны региональных поку-
пателей, которые планируют 
переезд в Москву, а также со 
стороны тех, кто проводит аль-
тернативные сделки. На рынке 
остаются и инвесторы, которые 
приобретают объекты для даль-
нейшей сдачи в аренду, и «флип-
перы», покупающие жилье с 
целью быстрого улучшения и 
дальнейшей перепродажи. Так-
же часть граждан продала свои 
квартиры в августе-сентябре, 
но еще не вложила средства в 
новый объект, находится в ста-
дии принятия решения. Обычно 
все стремятся завершить важ-
ные дела до нового года, в том 
числе и решить жилищный во-
прос. Поэтому, возможно, к кон-
цу года они выйдут на сделки.

Цены на жилье в октябре 
продолжили расти. Однако экс-
перты предрекают их скорую 
остановку. По мнению генди-
ректора портала «Мир квар-
тир» Павла Луценко, рост цен 
на вторичку прекратится уже в 
ноябре. Другие эксперты отме-
чают, что рынок очень инертен 
и снижения цен можно ожидать 
не ранее нового года. При даль-
нейшем снижении спроса рост 
стоимости новых квартир будет 
замедляться, однако застрой-
щики скорее будут придер-
живать интересные варианты 
квартир, чем уступать в цене, 
считает директор департамента 
«Выберу.ру» Анна Романенко. 
Поэтому до конца года ожидать 
коррекции стоимости нового 
жилья не стоит.  

Покупателей, готовых к сделке, становится все меньше. 

— Читайте также: 
Налог на недвижимость: 
когда и за что нужно заплатить
rg.ru/art/2676352 

— Корреспондент «РГ» показал, 
как снять наличные со счета 
с цифровыми рублями — 
видео на сайте
rg.ru/art/2679174 
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Здравоохранение является той сферой, 
где искусственный интеллект наиболее 
востребован

Технологии

ВТБ первым из российских 

банков разработал технологию 

обналичивания цифровых рублей 

через банкоматы и представил ее 

на Finopolis 2023. Сейчас опера-

ция проходит тестирование 

банками-участниками проекта, 

после этого ее запустят в массо-

вый оборот.

Чтобы снять наличные со счета с 

цифровыми рублями, клиенту 

нужно навести камеру смартфона 

на QR-код банкомата, после этого 

на экране телефона откроется 

ВТБ Онлайн. Далее надо выбрать 

счет цифрового рубля, с него нуж-

ная сумма сперва поступит на 

безналичный счет, а потом станет 

доступна для снятия в банкомате.  

Как рассказал «Российской газе-

те» представитель банка, все 

банкоматы ВТБ смогут проводить 

операции с цифровыми рублями 

с середины ноября.

В пресс-службе Росбанка «РГ» 

рассказали, что в ближайшем бу-

дущем будет доступна возмож-

ность переводить цифровые руб-

ли через мобильное приложение.

В МТС Банке пояснили «РГ», что 

планируют в 2024 году реализо-

вать для клиентов-физических 

лиц возможность совершения 

ряда операций через банкоматы 

и терминалы самообслуживания.

Подготовили Марина Гусенко, 
Кирилл Каштанов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

На Артемовском направлении СВО мобильная группа российских десантников уничтожила из противотанкового ракетного комплекса «Корнет» бронеавтомобиль противника.  

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ УКРАИНА ПОТЕРЯЛА ПЯТЬ БОЕВЫХ САМОЛЕТОВ

Юрий Гаврилов

Н
аши военные про-
должают методич-
н о  у н и ч т о ж а т ь 
боевую авиацию 
Украины. Вернее, 
то, что от нее оста-
лось. Редкий день 
обходится без со-
общений Минобо-

роны России о ликвидации вра-
жеских самолетов и вертолетов. 

К примеру, в ночь на среду 
начальник пресс-центра груп-
пировки войск «Запад» Сергей 
Зыбинский проинформировал, 
что в районе Бригадировки в 
Харьковской области расчет 
самоходной огневой установ-
ки комплекса ПВО «Бук» сбил 
украинский истребитель Су-27.

Несколькими часами поз-
же его коллега из группиров-
ки войск «Юг» Вадим Астафьев 
за я в и л ,  ч то  н а  Д о н е ц к о м 
направлении в районе Рос-
кошного в ДНР российские зе-
нитчики-ракетчики перехвати-
ли самолет МиГ-29 воздушных 
сил Украины.

«Кроме того, уничтожены 11 
беспилотных летательных аппа-
ратов противника в районах на-
селенных пунктов Пантелеймо-
новка и Пески», — добавил офи-

цер. Эти данные сначала офи-
циально подтвердили в нашем 
военном ведомстве. И вчера же 
там рассказали о новых потерях 
во вражеской боевой авиации. А 
они вновь немалые. 

«Средствами противовоз-
душной обороны в течение су-
ток сбиты пять самолетов воз-
душных сил Украины. В том 
числе Су-27 в районе населен-
ного пункта Каменка Донец-
кой Народной Республики, два 
МиГ-29 в районе населенного 
пункта Преображенка Донец-
кой Народной Республики и 
города Кривой Рог Днепропет-
ровской области, а также два 
Су-25 в районе города Павло-
град Днепропетровской обла-
сти и населенного пункта То-
каревка Херсонской области», 
— доложили в Минобороны 
России.

Там уточнили, что за тот же 
период были перехвачены 11 
реактивных снарядов HIMARS 
и две управляемые авиацион-
ные бомбы JDAM производства 
США. Кроме того, на 31 единицу 
пополнился счет сбитых враже-
ских беспилотников. 

Теперь о ситуации на основ-
ных направлениях специаль-
ной военной операции. Подраз-
деления группировки войск 
«Запад» при поддержке ар-
тиллерии отразили у Тимков-
ки в Харьковской области (Ку-
пянское направление СВО) две 
атаки штурмовых групп укра-
инской 54-й механизированной 
бригады. 

Кроме того, под Загоруйков-
кой в Харьковской области, Но-
воегоровкой и Стельмаховкой в 
ЛНР было нанесено поражение 
скоплениям живой силы и тех-

ники 38-й механизированной и 
68-й егерской бригадам ВСУ.

По данным наших военных, 
уничтожено до 30 солдат про-
тивника, две бронемашины и 
три автомобиля.

В ходе контрбатарейной 
борьбы ВСУ на этом направле-
нии за сутки потеряли гауби-
цу М114 производства США, 
гаубицу «Мста-Б», самоходку 
«Гвоздика» и пушку Д-44.

Больше всего людей и техни-
ки киевские генералы недосчи-
тались на Донецком направле-
нии. Там наши сухопутные ча-
сти, артиллеристы, летчики и 
расчеты тяжелых огнеметных 
систем нанесли удары у Ма-
рьинки, Клещеевки, Андреевки 
и Спорного в ДНР по 22-й, 54-й, 
93-й механизированным брига-
дам и 79-й десантно-штурмовой 
бригаде ВСУ. 

В общей сложности против-
ник на Донецком направлении 
за сутки потерял до 235 военно-
служащих убитыми и ранены-
ми, три бронемашины и четыре 
автомобиля. 

К этому списку надо доба-
вить гаубицу «Мста-Б», само-
ходку «Гвоздика», орудие Д-30 
— их наши бойцы уничтожили в 
ходе контрбатарейной борьбы. 

«В районе населенного пунк-

та Богатырь Донецкой Народ-
ной Республики уничтожен 
склад боеприпасов 127-й брига-
ды территориальной обороны», 
— проинформировали в Мино-
бороны России. 

Там также сообщили, что 
наша оперативно-тактическая 
и армейская авиация, ударные 
беспилотники, ракетные вой-
ска и артиллерия группировок 
войск в течение суток нанесли 
поражение живой силе и воен-
ной технике противника в 134 
районах.

Около населенного пунк-
та Вольноандреевка в Запо-
рожской области под огонь по-
пал объединенный командный 
пункт 10-го армейского корпу-
са ВСУ.

У Арциза в Одесской области 
была уничтожена радиолокаци-
онная станция украинского зе-
нитного ракетного комплекса 
С-300.

А под населенным пунктом 
Серебрянка в ДНР наши бойцы 
поразили пункты управления 
67-й механизированной брига-
ды ВСУ и 31-й бригады нацгвар-
дии Украины. 

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО поразили истреби-
тель Су-27 и два МиГ-29. Пару штурмови-
ков Су-25 сбили в Днепропетровской 
и Херсонской областях

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЛУЖНЫЙ ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ИЗМАТЫВАЮЩИЕ БОИ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Сегодняшняя стратегия воору-

женных сил Украины при всей ее 

внешней абсурдности — бессмыс-

ленных атаках и штурмах, не име-

ющих внятных оперативных, не 

говоря уже о стратегических, це-

лей, тем не менее логически обос-

нована. 

Логика эта была недавно изложе-

на главнокомандующим воору-

женными силами Украины Залуж-

ным в его статье в британском 

журнале The Economist. Только, 

похоже, не все смогли ее уловить 

в потоке слов. 

Да, вооруженные силы Украины 

утратили возможности нанести 

России масштабное военное по-

ражение («глубокий и красивый 

прорыв», по выражению Залужно-

го), растратили резервы и понесли 

огромные потери. 

Тем не менее боеспособность 

ВСУ поддерживается. Поставки 

вооружения, техники и боеприпа-

сов хотя и существенно снижены, 

но сохраняются на достаточном 

для продолжения войны уровне. 

Теперь, следуя этой логике, укра-

инскому командованию необходи-

мо довести войну до той самой 

«позиционно-тупиковой», о кото-

рой написал Залужный и которая, 

по мнению его американских ку-

раторов, в среднесрочной пер-

спективе (6—9 месяцев) поставит 

Россию перед необходимостью 

искать выход из войны. 

Главная причина, которая, как счи-

тает украинский генерал, должна 

вынудить Москву начать такой по-

иск, — неприемлемый рост наших 

потерь на фоне «позиционного ту-

пика». 

Для этого ВСУ должны приложить 

все силы, чтобы максимально 

втянуть российские войска в из-

матывающие сухопутные («мяс-

ные») бои. 

Поэтому, собственно, сегодня нам 

и навязываются изматывающие 

бои на наиболее угрожающих 

направлениях (Крынки, Работино, 

Авдеевка и проч.). 

Они, как полагает Залужный, 

должны вынудить российское ко-

мандование непрерывно исполь-

зовать свои резервы для купиро-

вания угроз и отбрасывания про-

тивника. 

Почти полная нечувствительность 

киевского режима к потерям поз-

воляет украинскому командова-

нию не обращать внимания на 

собственные жертвы. 

Их главная цель — нанести как 

можно больше потерь русским. 

Довести соотношение этих потерь 

в идеале до одного к одному — од-

ного к двум. 

Даже три убитых украинца за од-

ного русского, по мнению Залуж-

ного и его штаба, создадут в пер-

спективе для России чрезвычайно 

негативный фон. 

По замыслу авторов этой страте-

гии, они вынудят российское ру-

ководство либо пойти на перего-

воры, либо максимально снизить 

военную активность. Дав тем са-

мым такую необходимую сейчас 

Украине и Западу паузу для «раз-

гона» военно-промышленного 

комплекса стран НАТО и США, а 

также восстановления боеспособ-

ности украинской армии.

Чем мы можем ответить на этот 

очередной «стратегический замы-

сел» «бахмутского мясника» За-

лужного? 

Прежде всего грамотным исполь-

зованием нашего превосходства в 

воздухе и в средствах поражения. 

Необходимо существенно нара-

щивать артиллерийские группи-

ровки, насыщать их современны-

ми артиллерийскими системами, 

системами контрбатарейной 

борьбы, средствами РЭБ. 

Также необходимо максимально 

«дистанцироваться» от противни-

ка — наносить ему максимальный 

урон на дальних дистанциях.

Но это только один из элементов 

противодействия. Главный же — 

наступление. Только мощное на-

ступление, взламывающее укра-

инскую оборону, «обнуляющее» 

всю их стратегию, способно изме-

нить ход войны.

Между тем над головой Залужного 

сгущаются тучи. Со всех сторон 

посыпались «утечки» о том, что 

Зеленский настроен на увольне-

ние своего главкома и не простит 

ему фактический бунт — выход в 

публичное поле со статьями, похо-

ронившими обещания Зеленского 

разгромить Россию. 

Утечки эти тут же опровергаются, 

но им на смену появляются следу-

ющие. 

Это только убеждает в том, что 

кто-то явно готовит общественное 

мнение к зачистке Залужного. 

Но чем быстрее тот окажется за 

воротами ВСУ, тем быстрее он ста-

нет «могильщиком» Зеленского.

 На Украине, как и в России, всегда 

любили опальных «страдальцев». 

Залужный — уникальный кандидат 

на должность главного украинско-

го оппозиционера. 

Боевой харизматичный генерал, 

пользующийся авторитетом в 

украинской армии и выгнанный 

«за правду», он наверняка очень 

быстро станет главным кандида-

том что в диктаторы, что в прези-

денты Украины.

Осталось только понять, его туда 

двигают те же кукловоды, которые 

управляют марионеткой с фамили-

ей Зеленский, или это какая-то 

другая команда, ведущая свою 

игру?

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Любые изменения тактики действий ВСУ наталкиваются на профессионализм наших военных, в том числе летчиков.
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Юрий Гаврилов

О
тношения между Россией и Китаем — 
образец стратегического взаимодей-
ствия, основанного на доверии и ува-

жении, заявил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу вчера в Москве на переговорах с за-
местителем председателя Центрального во-
енного совета КНР Чжаном Юся. 

«Мы, в отличие от некоторых агрес-
сивных стран Запада, не создаем военный 
блок», — подчеркнул российский министр.  

С коллегой из КНР он обсудил наращи-
вание двустороннего сотрудничества в обо-
ронной сфере, а также обменялся мнения-
ми по вопросам международной повестки. 

По оценке Шойгу, эту встречу можно 
рассматривать как очередной шаг к углуб-
лению многопрофильных связей России и 
КНР и их военных ведомств. 

Перед началом переговоров в Нацио-
нальном центре управления обороной РФ 
состоялась церемония встречи военной де-
легации КНР.  Сергей Шойгу показал гостям 
картину, на которой изображены предста-
вители союзных войск по Второй мировой 
войне на фоне поверженного рейхстага. То-
гда мы сражались с фашизмом рука об руку. 

Сейчас Москва и Пекин тоже действу-
ют вместе, но не против конкретного вра-
га. «Российско-китайские отношения в во-
енной области неуклонно развиваются по 
всем направлениям. Регулярно проводим 
совместные мероприятия оперативной и 
боевой подготовки на суше, в воздухе и на 
море, плечом к плечу успешно отрабатыва-
ем учебно-боевые задачи различной слож-
ности. Причем все эти действия не направ-
лены против третьих стран и проводятся 
исключительно в интересах друг друга», — 
подчеркнул Шойгу. 

Он напомнил, что его предыдущая встре-
ча с Чжаном Юся состоялась на прошлой 
неделе в Китае «на полях» 10-го Пекинского 
Сяншаньского форума. «Сегодня проводим 
переговоры в России. Такая динамика воен-
ных контактов свидетельствует о высоком 

уровне военного сотрудничества между на-
шими странами», — заявил Сергей Шойгу.

Министр отметил, что ключевую роль в 
укреплении стратегических связей игра-
ют дружеские и доверительные отношения 
между президентом РФ Владимиром Пути-
ным и председателем КНР Си Цзиньпином.

«В текущем году главы государств прове-
ли две личные встречи — в Москве и Пекине. 
Нацелены на безусловную реализацию всех 
достигнутых на высшем уровне договорен-
ностей», — заверил Шойгу.  

В ответ Чжан Юся заметил, что КНР и 
Россия всегда поддерживают друг друга в 
вопросах, касающихся коренных интере-
сов и ключевых озабоченностей сторон, 
тесно взаимодействуют в международных 
и региональных делах. 

«Установлен образец стратегического 
доверия между державами, а также образец 
взаимовыгодного сотрудничества между 
соседями», — сказал руководитель военной 
делегации Китая.  

Он пояснил, что выступает в этой по-
четной роли именно для того, чтобы реа-
лизовать все договоренности лидеров двух 
стран и продвигать практическое сотруд-
ничество в военной сфере, способствовать 
укреплению межармейских отношений.  

«Необходимо смотреть в лицо вызовам, 
преодолеть сложности, идти в ногу со вре-
менем, чтобы непрерывно открывать новые 
грани военного сотрудничества», — уверен 
Чжан Юся.   

Иван Егоров, Сиань

В 
китайском Сиане в среду прошло еже-
годное, уже 21-е по счету заседание 
генпрокуроров стран ШОС. В рабо-

те форума приняли участие представите-
ли компетентных органов Индии, Ирана, 
Казахстана, Китая, Киргизии, Пакистана, 
Таджикистана, Узбекистана, секретариа-
та ШОС, а также делегаций Белоруссии и 
Монголии, которые имеют статус государ-
ств-наблюдателей при ШОС. Основной те-
мой обсуждения в этом году, кроме борьбы 
с преступностью, стала роль органов про-
куратуры в деле государственной модерни-
зации. 

Генпрокурор РФ Игорь Краснов расска-
зал коллегам о надзоре прокуроров за вы-
полнением приоритетных национальных 
проектов. По его словам, Владимир Пу-
тин в Послании российскому парламенту 
еще в 2018 году определил приоритетные 
для страны цели развития на среднесроч-
ную перспективу. Особое место отведено 
сохранению здоровья и благополучия гра-
ждан, возможности их самореализации, со-
зданию достойных условий труда и успеш-
ного предпринимательства, комфортной и 
безопасной среды для жизнедеятельности, 
цифровой трансформации всех ее сфер.

Как заметил Краснов, достижение этих 
задач в настоящее время выполняется в 
форме 15 самостоятельных национальных 
проектов, которые президент России очень 
точно определил как уникальный инстру-
мент, не сопоставимый ни с чем ранее суще-
ствовавшим в стране ни по масштабу, ни по 
охвату. По его словам, прокуратура как ор-
ган высшего надзора в рамках компетенции 
контролирует своевременность и полноту 
выполнения нацпроектов ответственными 
министерствами и региональными органа-
ми власти.

По данным Краснова, всего за время ис-
полнения нацпроектов в России пресече-
но 9 тысяч фактов злоупотребления и неза-
конного расходования бюджетных средств.

«В каждом четвертом случае уголовное 

преследование виновных начато по мате-
риалам прокурорских проверок», — заявил 
Краснов.

Он отметил, что только в этом году в 
рамках надзорного сопровождения нац-
проектов прокурорами в суды направле-
ны 8 тысяч исков о взыскании с подрядчи-
ков денег по ненадлежаще исполненным 
госконтрактам. Сумма взысканий, по сло-

вам Генпрокурора, эквивалентна бюджету 
среднего российского города с населением 
в 100 тысяч человек. По данным «РГ», речь 
идет о сумме в миллиарды рублей.

Краснов также рассказал коллегам, что 
на контроле прокуроров остается своевре-
менность доведения различных льгот и со-
цвыплат многодетным семьям, детям-сиро-
там, инвалидам, престарелым и другим ка-
тегориям граждан.

Кроме того, по словам Генерального про-
курора,прокурорские проверки нацпроек-
та «Экология» позволили своевременно за-
вершить строительство и модернизацию 84 
очистных сооружений.  

Что касается итогов прошедшего засе-
дания генпрокуроров ШОС, то по его окон-
чании был подписан протокол об укрепле-
нии сотрудничества в борьбе с экономиче-
скими преступлениями, а также развитии 
взаимодействия между учебными заведе-
ниями генпрокуратур по взаимной подго-
товке и повышению квалификации проку-
роров.   

По словам Сергея Шойгу, 
российско-китайские 
отношения в военной 
области развиваются 
по всем направлениям 

АРМИЯ Военное сотрудничество России 
и Китая не направлено против третьих стран

Шагаем в ногу

Сумма взысканий за неис-
полнение госконтрактов, 
по словам Генпрокурора, 
эквивалентна бюджету 
среднего российского 
города 

КОНТАКТЫ Игорь Краснов рассказал 
генпрокурорам ШОС о защите нацпроектов

Миллиарды 
вернут

В Национальном центре управления обороной РФ Сергей Шойгу встречал делегацию китайских коллег 
во главе с Чжан Юся с ротой Почетного караула и оркестром. 
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ЦИК Голосование россиян 
за рубежом ограничат 
по вине Запада

Дома надежнее

Галина Мисливская

На предстоящих выборах количество избирательных 
участков за рубежом будет существенно уменьшено, 
дистанционное электронное голосование (ДЭГ) за пре-
делами России также будет недоступно, заявили в Цен-
тризбиркоме. Ответственность за ущемление избира-
тельных прав россиян комиссия возлагает на недруже-
ственные страны.

«Сегодня организация голосования за рубежом бу-
дет для нас достаточно сложной задачей, — заявил зам-
пред ЦИК Николай Булаев на заседании комиссии в 
среду. — Не потому, что мы не умеем этого делать, а по-
тому, что противодействие этой работе — это уже вид-
но — будет мощным, организованным и по многим 
странам, которые входят в список так называемых не-
дружественных».

По словам Булаева, «количество участковых из-
бирательных комиссий и участков за рубежом будет 
заметно сокращено». «Это ограничит права наших 
граждан, которые находятся там», — подчеркнул он. У 
российской стороны ресурсы на организацию полно-
ценного голосования есть, причина складывающейся 
ситуации в том, что западные политики стремятся «со-
здать проблемы непреодолимого характера и вызвать 
недовольство российских граждан за рубежом, не име-
ющих возможности выразить свою позицию на столь 
важных для всей страны выборах президента».

Глава ЦИК Элла Памфилова напомнила о массовых 
высылках российских дипломатов из западных стран, 
что также повлияет на возможности организации голо-
сования за рубежом. Кроме того, онлайн-голосование 
на федеральной платформе не будет проводиться для 
избирателей за пределами России. «Мы с удовольстви-
ем бы это сделали, но после тщательного анализа воз-
можности применения ДЭГ мы опять от этого отказы-
ваемся. За рубежом мы не сможем этого сделать ввиду 
целого ряда, просто букета разного рода угроз, кото-
рые могут вывести систему из рабочего состояния», — 
сказала председатель комиссии.

Она также отметила, что в России одни из самых ли-
беральных в мире правила голосования на зарубеж-
ных участках. «Гражданам многих стран, которые на-
значили себя демократическими, можно только меч-
тать о тех правах, которые у нас есть. Целый ряд стран 
вообще не проводит голосование за рубежом», — под-
черкнула Памфилова.

Также ЦИК утвердил количество избирательных 
бюллетеней для голосования на выборах президен-
та РФ, их будет отпечатано 113 574 550 штук. Почти 
900 тысяч — для зарубежных участков, остальные рас-
пределят по регионам в соответствии с количеством 
зарегистрированных там избирателей. В комиссии 
указали, что закон требует обеспечить бумажными 
бланками всех зарегистрированных избирателей, од-
нако в будущем эта норма может измениться в связи с 
распространением онлайн-голосования.  

ДОРОГИ Электросамокатам предложено ограничить скорость и прокат 
для подростков 

Колеса не по возрасту
Ирина Огилько, 
Владимир Баршев

Н
адо запретить пользо-
ваться электросамока-
тами тем, кто не достиг 

18 лет, запретить управлять 
ими в нетрезвом виде, а также 
покидать место происшествия, 
если произошло столкновение 
этого транспорта с машиной 
или пешеходом. Такие позиции 
были озвучены на круглом сто-
ле, который прошел в Мосгор-
думе, посвященном использо-
ванию так называемых средств 
индивидуальной мобильности 
(СИМ). 

Согласно озвученным дан-
ным, число прокатных само-
катов в столице составило по-

рядка 600 тысяч единиц, чис-
ло поездок на них выросло в 2,5 
раза. При этом, как и в прошлые 
годы, о числе частных самока-
тов и других средствах индиви-
дуальной мобильности (СИМ) 
даже приблизительно никто не 
знает, их реестра нет. Несмот-
ря на то что СИМы с этого года 
стали полноправными участни-
ками дорожного движения, на 
них распространяются Прави-
ла дорожного движения и есть 
ответственность в случае воз-
никновения ДТП, меньше ава-
рий не стало. И причин, по мне-
нию депутатов, здесь несколько. 
Первое — это отсутствие инфра-
структуры — велополос, по ко-
торым, не мешая ни пешеходам, 
ни водителям, будут двигаться 

средства индивидуальной мо-
бильности (СИМ). Второе — от-
сутствие идентификатора поль-
зователя самокатов. 

Выступивший на заседании 
заместитель начальника управ-
ления ГИБДД ГУ МВД России по 
Москве Евгений Логиновский 
рассказал, что за 10 месяцев 
с начала года произошло 805 
ДТП с участием средств инди-
видуальной мобильности, три 
человека погибли. При этом 
271 ДТП было совершено с уча-
стием несовершеннолетних, из 
них 213 произошло с участием 
детей до 16 лет. «Самым малень-
ким водителем СИМ, попавшим 
в аварию, был ребенок семи лет, 
— рассказывает Евгений Логи-
новский. — ДТП было в авгу-

сте на прокатном самокате. Ак-
каунт в кикшеринговой компа-
нии был оформлен на его отца, 
который разрешил ребенку по-
пробовать покататься». 

Логиновский отметил, что 
надо как можно быстрее запре-
тить езду на электросамокатах 
детям до 18 лет. И избежать та-
ких случаев может только иден-
тификация водителя. 

Надо сказать, что согласно 
Правилам дорожного движения 
передвижение на электросамо-
катах разрешено даже по проез-
жей части тем, кому исполни-
лось 14 лет. 

Об основных нарушени-
ях рассказал начальник отдела 
изучения проблем нормативно-
го правового и аналитическо-
го обеспечения ФКУ «Научный 
центр безопасности дорожного 
движения МВД России» Кирилл 
Баканов. «Среди самых распро-
страненных нарушений, кото-
рые приводят к ДТП, — пересе-
чение транспортных потоков и 
езда не спешиваясь на пешеход-
ном переходе, выезд с прилега-
ющей территории», — сказал 
он. И предложил ввести единые 
стандарты использования СИМ 
с участием шеринга, причем не 
только в Москве, а по всей тер-
ритории России.

Поддержали собравшиеся и 
предложение спикера Мосгор-

думы Алексея Шапошникова, 
предложившего шеринговым 
компаниям оперативно уста-
новить автоматическое сниже-
ние скорости прокатных СИМ 
до 20 км в час в жилом секторе. 
«Москвичи только спасибо ска-
жут», — сказал Шапошников. И 
продолжил, что надо в правилах 
закрепить запрет пользовате-
лям СИМ покидать место ДТП. 
Сейчас нередки случаи, когда, 
столкнувшись с пешеходом или 
автомобилем, человек на элек-
тросамокате просто уезжает, и 
разыскивает его уже полиция.

Тут тоже надо оговорить-
ся. Правилами разрешено дви-
жение на таких устройствах со 
скоростью 25 км/ч. 

В общем, без внесения из-
менений в Правила дорожного 
движения как-то изменить си-
туацию на улицах с этим транс-
портом просто невозможно. 
Но есть и другая глобальная 
проблема — идентификация 
этих транспортных средств. 
Если шеринговые компании 
как-то могут прописать в мозги 
своему прокатному транспор-
ту какие-то идентифициру-
ющие метки, то для частных 
самокатов такого не преду-
смотрено. А поэтому и при-
влечь пользователя электро-
самоката за нарушение правил 
невозможно.  

ДУМА  В России 
определят 
правила сдачи 
квартир 
на сутки

НЕ МЕШАТЬ 
СОСЕДЯМ
Татьяна Замахина

Сдавать квартиру посуточно 
разрешат только в случае, если 
это не создает неудобств сосе-
дям. Такой правительственный 
законопроект Госдума приняла 
в первом чтении.

Документ разработан во 
исполнение постановления 
Конституционного суда. Тот 
ранее запретил приравнивать 
посуточную аренду квартир к 
гостиничному бизнесу по фор-
мальным признакам и предло-
жил законодателям урегули-
ровать порядок и особенности 
предоставления жилья в крат-
косрочный наем.

Прописывается, что соб-
ственник жилого помещения 
вправе предоставить в пользо-
вание жилое помещение гра-
жданину на основании:

— договора найма (в том чис-
ле краткосрочного найма),

— договора безвозмездного 
пользования,

— на основании договора 
аренды (юридическому лицу).

Уточняется, что сдача жилья 
возможна при условии обес-
печения соблюдения прав и 
законных интересов соседей, 
правил пользования жилыми 
помещениями, а также правил 
содержания общего имущества 
собственников помещений в 
многоквартирном доме.

Ко второму чтению может 
быть внесена важная поправ-
ка. «Мы пропишем обязатель-
ную норму, что как минимум 
75% жильцов многоквартир-
ного дома должны проголосо-
вать и разрешить данную сдачу 
в аренду по суткам», — сообщил 

первый зампред Комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Вла-
димир Кошелев. По его словам, 
такая конкретика нужна для за-
щиты прав жильцов, которые 
зачастую испытывают диском-
форт из-за частой смены со-
седей.

Депутаты при дальнейшем 
рассмотрении этой темы также 
предложили установить меры 
ответственности для собствен-
ников квартир, которые не 
соблюдают права соседей, сда-
вая жилье в посуточный наем.

Зампред профильного 
Комитета Госдумы Светла-
на Разворотнева в ходе обсу-
ждения проекта отметила, что 
«краткосрочных» жильцов не 
регистрируют в квартирах, 
они нередко нарушают обще-
ственный порядок и санитар-
ные нормы. Но сейчас, по ее 
словам, нет механизмов, как 
призвать их к ответственно-
сти. Ко второму чтению, под-
черкнула она, предстоит се-
рьезная доработка, необходи-
мо прописать права соседей, 
правила пользования общим 
имуществом. Требует уточне-
ния также минимальный срок, 
на которые можно сдавать по-
мещение.

Нужно и ограничение по ко-
личеству проживающих лиц, 
чтобы «это не превратилось в 
«резиновые» квартиры», до-
бавила вице-спикер ГД Ирина 
Яровая. И второе — собственни-
ка нужно обязать собирать пас-
портные данные жильцов и со-
общать их управляющей домом 
компании.

По словам замминистра 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Юрия 
Муценека, в министерстве слы-
шат эти и другие предложения 
и опасения депутатов и под-
держивают необходимость до-
работки проекта ко второму 
чтению.

Зампред Комитета ГД по 
экономполитике Сергей Алту-
хов сказал «РГ», что в нынеш-
нем виде поправки полностью 
не решают старой проблемы, 
связанной со сложностью раз-
граничения оказания гости-
ничных услуг и предоставление 
помещения в краткосрочный 
наем. Но само закрепление вы-
шеуказанных обязанностей — 
это, по его оценке, уже большой 
шаг вперед для поддержания 
комфорта в многоквартирных 
домах и учета интересов всех 
жителей.  

КОНФЛИКТ Польские водители протестуют против засилья 
украинских компаний на рынке перевозок Евросоюза

Завалили грузовиками 

Василий Федорцев  

П
ольские дально-
бойщики перекры-
ли погранпереходы 
на границе с Укра-
иной для проезда 
грузовых автомо-
билей. Водители не-
довольны тем, что 
украинские пере-

возчики, получив свободный 
доступ на рынок Польши и ЕС, 
сбивают цены и лишают их ра-
боты. Акцию они намерены про-
должать до тех пор, пока все их 
требования не будут выполне-
ны. Поводом для возмущения 
стала дискриминация польских 
водителей на территории самой 
Украины. Отвозя туда грузы, 
они потом вынуждены 10—12 
часов стоять пустыми в очере-
ди на границе, чтобы вернуться 
обратно. В то время как запол-
ненные украинские машины 
проезжают в Польшу без дли-
тельных ожиданий. Но это лишь 
верхушка айсберга из накопив-
шихся претензий.

В 2022 году Евросоюз отме-
нил для украинских перевоз-
чиков необходимость получать 

так называемые дозволы — раз-
решения на транспортировку 
коммерческих грузов. После 
этого украинцы, предлагая низ-
кие расценки, начали активно 
выбивать польские компании 
как с собственного, так и с евро-
пейского рынка перевозок. По 
словам Томаша Борковского, 
одного из организаторов бло-
кировки погранпереходов, из 
27 тысяч грузовиков, ожида-
ющих еженедельно отправки 
в Польшу из Украины, только 
1700 являются польскими, все 
остальные — местные. Притом 
что раньше, когда для украинцев 
действовали разрешения, грузы 
между украинскими и польски-
ми компаниями распределя-
лись пополам. Кроме того, ко-
личество перевозок между дву-
мя странами за последние два 

года выросло почти в два раза, 
и львиная их доля сейчас прихо-
дится на украинских водителей.

«Польские фермеры боятся 
дешевого зерна, а мы боимся де-
шевого украинского транспор-
та. Нас просто завалили их гру-
зовиками», — рассказывает из-
данию Money.pl один из участ-
ников протестной акции на гра-
нице Яцек Сокол. По его словам, 
украинские компании не только 
возят грузы между Украиной и 
ЕС, но и без получения дозволов 
занимаются перевозками вну-
три Евросоюза, чего им никто не 
разрешал. Пока этот транспорт-
ный конфликт еще не приобрел 
политического накала. Хотя те-
кущая акция протеста поль-
ских водителей далеко не пер-
вая, прежде со стороны властей 
Польши никакой особой реак-

ции не следовало. Однако теперь 
польские транспортники наде-
ются, что к ним прислушается 
новое правительство, которое 
должно быть сформировано в 
Варшаве в ближайшие несколь-
ко недель.

Поляки требуют вернуть доз-
волы для украинских перевоз-
чиков и ужесточить правила на 
рынке, а кроме того, запретить 
регистрацию в Польше транс-
портных компаний, если их фи-
нансы находятся за пределами 
Евросоюза. Организаторы про-
тестов указывают, что предпри-
ниматели из Украины и других 
стран Восточной Европы откры-
вают в Польше компании и на-
нимают своих водителей, платя 
им значительно меньше, чем по-
лучают польские дальнобойщи-
ки. Это позволяет им демпинго-
вать. Польские компании тоже с 
радостью бы наняли «дешевых» 
украинских водителей, чтобы 
те возили для них грузы на Укра-
ину и обратно, но не могут это-
го сделать. У них нет доступа к 
украинской системе «Шлях», 
где должен сейчас регистриро-
ваться каждый выезжающий с 
территории Украины мужчина 

призывного возраста, а без это-
го использовать украинских во-
дителей можно только при пере-
возках внутри ЕС. Что, впрочем, 
польские транспортники и так 
делают.

Польские транспортные 
компании уже давно привле-
кают выходцев из Украины и 
других постсоветских стран, 
платя им еще меньше, чем соо-
течественникам, или не платя 
вовсе. Эти водители-«гастар-
байтеры» н раз устраивали в 
Германии, куда они в основном 
перевозят грузы, протестные го-
лодовки, требуя выплаты посто-
янно задерживаемых зарплат 
и улучшения условий труда. И 
сейчас польские транспортни-
ки хорошо понимают, что им 
грозит. Украинцы действуют 
против них, по сути, теми же ме-
тодами, какие они сами приме-
няли в отношении западноевро-
пейских перевозчиков, отвое-
вывая свою долю на рынке за 
счет низкой оплаты труда води-
телей.  

Поляки требуют вернуть дозволы 
для украинских перевозчиков 
и ужесточить правила на транспорт-
ном рынке.

Сезон электросамокатов заканчивается, а проблемы с этим транспортом остаются.

А К Ц Е Н Т

Польские фермеры боятся дешевого 
зерна, а польские водители — дешевого 
украинского транспорта

А К Ц Е Н Т

Среди самых распространенных наруше-
ний, которые приводят к ДТП, — пересе-
чение транспортных потоков и езда 
не спешиваясь на пешеходном переходе

Ко второму 
чтению внесут 
поправку — 
как минимум 75% 
жильцов дома 
должны разре-
шить сдачу квар-
тиры посуточно

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных 

неправительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
115. Central European University («Центрально-Европейский уни-

верситет»), Австрия (распоряжение Минюста России от 01.11.2023 
№ 1440-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 18.09.2023);

116. Zentrum fur Osteuropa ― und internationale Studien (ZOiS) gGmbH 
(«Центр восточноевропейских и международных исследований»), ФРГ 
(распоряжение Минюста России от 01.11.2023 № 1441-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 12.09.2023).

Информация Минюста России
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Ивановского областного 
суда;

—  председателя Восьмого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Арбитражного суда Воронежской об-
ласти;

—  судьи Второго арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 122. 

Последний день приема документов — 8 декабря 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

СИТУАЦИЯ  Как отразится 
падение нацвалюты 
Турции на россиянах

Лирическое 
отступление

Татьяна Шмелева

Национальная валюта Турции продолжает дешеветь. В 
ходе торгов в нижней точке ее стоимость достигала ми-
нимальных за всю историю 28,6 лиры за доллар.
Вице-президент Ассоциации туроператоров России 
Артур Мурадян рассказал «РГ», что прямого влияния 
падения курса турецкой лиры на стоимость гостиниц 
Турции не будет. А в долгосрочной перспективе вола-
тильность лиры приведет к усилению инфляции, а зна-
чит, к удорожанию всего туристического пакета для 
желающих отдохнуть в этой стране, полагает эксперт.
По мнению руководителя программы «Цифровая эко-
номика» ИМЭБ РУДН Софьи Главиной, обвал лиры хо-
рошо скажется на туристах, которые сейчас путеше-
ствуют в Турции — для них цены становятся более при-
ятными. А в целом экспорт Турции становится более 
конкурентоспособным. Продукты с низкой добавлен-
ной стоимостью, например фрукты, овощи, могут по-
дешеветь, отмечает эксперт.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Невинная

В 
этом сезоне россияне 
остались без привив-
ки от COVID: старая 
вакцина «Спутник» 
от мутировавшего 
вируса уже не защи-
щает, а обновленная 
еще проходит испы-
тания. Впрочем, пани-

ковать по этому поводу не сто-
ит. Как сообщила вчера глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва, этой осенью рекомендовано 
привиться только от гриппа, а 
от COVID не требуется.

После небольшой сентябрь-
ской волны сейчас наблюдается 
второй, более значимый подъем 
COVID, за месяц количество за-
болевших удвоилось, сообщила 
Попова, выступая в Совете Фе-
дерации. При этом заболевание 
у большинства протекает легко. 
«Риски возможных осложнений 
таковы, что мы не требуем и не 
предлагаем иммунизироваться 
от ковида в этом сезоне», — ска-
зала Попова, отметив, что при-
вивку от гриппа сделать надо.

Между тем в соцсетях обсу-
ждают, что в госклиниках жела-
ющим привиться от COVID отка-
зывают — просто потому, что нет 
вакцины. Как подтвердил недав-
но директор Центра Гамалеи, 
академик РАН Александр Гинц-
бург, старая вакцина «Спутник» 
бесполезна, так как коронави-
рус сильно мутировал. А вакци-
на, обновленная под штаммы из 
группы «омикрона», пока еще 
проходит клинические испыта-
ния. Производство ее в лучшем 
случае начнется только в начале 
следующего года. 

«Я бы не стал называть низ-
кими риски COVID, заболевае-
мость и госпитализации растут, 
лучше было бы прямо сказать, 
что пока у нас нет вакцины. Ведь 
еще предстоит объяснять лю-
дям, что прививаться нужно, 
когда появится новый бустер», 
— считает эксперт Националь-
ной медассоциации по разви-

тию лабораторной диагностики 
Александр Соловьев.

Расслабляться и правда не 
стоит: как отметила Попова, 

в России зарегистрировано 
10 случаев очередного нового 
штамма — более заразной «пи-
ролы». Значит, можно ждать 

еще большего всплеска ин-
фекции.

«Уже понятны закономерно-
сти: каждые 6—9 месяцев появ-
ляется штамм, который оттес-
няет все остальные и будет вы-
зывать последующие сезонные 
подъемы. Недавно опять возник 
новый штамм с интригующим 
названием: это уже не «эрис», 
а ВА.2.86, или «пирола», в кото-
рой насчитали около 30 мутаций. 
Пока особых опасений по этому 
варианту нет — он из «омикро-

новский» линии, а мы знаем свой-
ство «омикрона» — случаев тяже-
лого течения и летальных исхо-
дов значительно меньше, чем при 
«дельте», — пояснил замдиректо-
ра по научной работе ЦНИИ эпи-
демиологии, академик РАН Алек-
сандр Горелов. — Самое разумное 
сейчас — сделать акцент на «ба-
рьерной» профилактике».  

Симптомы нынешней коронавирус-
ной инфекции схожи с обычным 
ОРВИ, чтобы подтвердить диагноз, 
нужен тест.
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ЗАЩИТА Вакцинироваться от COVID пока не надо 

Без прививки

А К Ц Е Н Т

Старый «Спутник» уже не работает, 
а новая вакцина появится в лучшем 
 случае в начале 2024 года

РЕСУРСЫ В октябре нефтегазовые доходы 
бюджета побили рекорд за полтора года

Бочки расставлены
Сергей Тихонов

Н
ефтегазовые доходы 
российского бюджета в 
октябре стали самыми 

высокими за 18 месяцев — 1,63 
трлн руб. Более того, лишь одна-
жды в истории объем поступле-
ний из отрасли оказался выше: 
в апреле 2022 года он составлял 
1,8 трлн руб. 

Для казны, которой в начале 
года пророчили огромный дефи-
цит, факт отрадный. Но аппетит 
приходит во время еды, и жела-
ние сохранить высокий уровень 
нефтегазовых доходов может 
сыграть злую шутку. Не успев 
до конца выйти из осеннего топ-
ливного кризиса, у нас есть все 
шансы организовать его новый 
виток в начале следующего года.

Нефтегазовые доходы бюд-
жета в октябре рекордно вырос-
ли на двух факторах. Во-первых, 
в октябре нефтяники сделали 
выплаты за третий квартал по 
налогу на дополнительный до-
ход (НДД). Это 593 млрд руб., 
что также стало рекордом за 
полтора года. Во-вторых, в октя-
бре нефтяники не получили 
выплаты по демпферу из бюд-
жета за сентябрь.

Демпфер выплачивался неф-
теперерабатывающим компа-
ниям за поставки автотоплива 
на внутренний рынок по ценам 
ниже, чем на экспорт. Для его по-
лучения нужно было, чтобы бир-
жевые котировки не превышали 
на 10% по бензину и на 20% по 
дизельному топливу (ДТ) инди-
кативные цены, установленные 
государством. В октябре выпла-
ты по демпферу делаются за сен-
тябрь, а в первый месяц осени 
средние биржевые цены на бен-
зин и дизель сильно превысили 
предельно допустимые для по-
лучения компенсаций из бюдже-
та. В результате казна серьезно 
сэкономила. Например, выпла-
ты по демпферу за август соста-
вили  почти 299 млрд руб. 

В результате только на НДД 
и демпфере бюджет получил 
дополнительно 892 млрд руб. 
Кстати, по оценке минфина, до-
полнительные нефтегазовые до-
ходы в октябре составили 950,6 
млрд руб., а базовый уровень 
доходов, установленный в бюд-
жете, — 684 млрд руб. Но много 
денег, как известно, не бывает.

С НДД все ясно, следующие 
выплаты будут только в марте 
и апреле 2024 года за четвер-
тый квартал этого года и пер-
вый квартал следующего. А вот 
с демпфером все сложно. В се-
редине лета объем выплат неф-
тяникам из бюджета решили 

уменьшить в два раза с сентя-
бря этого года. На фоне это-
го решения оптовые, а вслед за 
ними и розничные цены на топ-
ливо стали быстро расти. Уже в 
сентябре они превысили допу-
стимые значения для выплат по 
демпферу и более чем в три раза 
обогнали инфляцию в рознице.

Для сдерживания цен был 
запрещен экспорт бензина и 
ДТ, но даже такая экстремаль-
ная мера не особенно помогла. 
В итоге демпфер пришлось вер-
нуть к прежним параметрам, 
действовавшим до сентября это-
го года. Цены сразу пошли вниз. 
Но теперь опять зашла речь о 
выпадающих доходах бюдже-
та. Ведь минфин уже внес пара-
метры сентябрьских изменений 
в выплатах по демпферу в бюд-
жет. И сейчас эти убытки нуж-
но компенсировать. За счет кого 
это можно сделать? Конечно, за 
счет нефтегазовых компаний.

По мнению руководителя 
Центра анализа стратегий и тех-
нологий развития ТЭК РГУ неф-
ти и газа Вячеслава Мищенко, 
стратегическая необходимость 
сбалансировать внутренний 
рынок топлива потребовала 
вернуться к полным выплатам 
по демпферу, отказавшись от 
сентябрьской корректировки. 
Это оказалось важнее, чем по-
казатель собираемости допол-
нительных доходов. Думаю, что 
Минфин найдет возможность 
компенсировать выпавшие из-
за этого доходы бюджета, счи-
тает эксперт.

Но, как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, сама постановка вопро-
са о «выпадающих доходах» не 
совсем корректна. Идея ввести 
поправочный коэффициент 0,5 
для демпфера возникла в сере-
дине бюджетного года. Факти-
чески это был эксперимент, со-
здавший риски для стабильно-
сти внутреннего рынка топлива 
и стратегические риски для на-
полнения бюджета страны. 

«Зачем эту эксперименталь-
ную формулу прописали в сере-
дине года до конца 2026 года, 

абсолютно непонятно. А теперь 
у нас получается, что выпадают 
доходы. Причем говорить о них 
стали на фоне рекордного сбо-
ра налогов с нефтяной отрасли. 
И вот теперь их хотят «компен-
сировать» разными способами, 
в том числе обсуждается рост 
налоговой нагрузки на добычу 
газа, который здесь совсем не 
при чем, и газовый конденсат. 
Мы только вышли из топливно-
го кризиса. Если сейчас опять 
начнется рост налоговой на-
грузки на отрасль, то цены обя-
зательно опять пойдут вверх, в 
экономике чудес не бывает», — 
считает эксперт.

По ранее принятым планам 
с начала 2024 года вырастут ак-
цизы на бензин и ДТ. Повыше-
ние ожидаемое, но с учетом топ-
ливного кризиса, едва ли оты-
гранное компаниями. До конца 
так и не снят запрет на экспорт 
ДТ, что также уменьшает рен-

табельность работы нефтяни-
ков. Также в этом году налог на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) для них был поднят с 
учетом сверхдоходов, а компа-
ниям из-за санкций пришлось 
срочно перестраивать всю схе-
му работы с иностранными по-
купателями и выходить на рын-
ки сбыта. Судя по ситуации с 
демпфером в сентябре и ростом 
цен на топливо, запаса прочно-
сти у них почти не осталось.

Что касается газа, то основ-
ной поставщик голубого топлива 
на внутренний рынок «Газпром» 
и так переживает сейчас не луч-
шие времена. Экспорт в даль-
нее зарубежье по итогам года, 
по-видимому, сократится более 
чем в два раза. НДПИ для компа-
нии был также повышен в 2023 
году. У нее есть множество со-
циальных обязательств и круп-
ных инфраструктурных проек-
тов, в том числе международных 
(Дальневосточный маршрут, 
«Сила Сибири-2»), которые тре-
буют больших вложений. Откуда 
компания их сможет взять? Толь-
ко повышая цены на внутреннем 
рынке. И едва ли это будет самый 
удачный вариант для роста эко-
номики России сейчас.  

Cотрудники в офисы не стремятся, для многих принудительное возвращение 
— это серьезный демотиватор.

ЗАНЯТОСТЬ Почему 
работодатели не спешат 
возвращать сотрудников 
в офисы

Могучая текучка

Ольга Игнатова

Почти 80% руководителей в 
США сожалеют о решении вер-
нуть сотрудников в офисы. Об 
этом говорится в опросе Envoy 
(платформа для организации 
гибридной работы). Главная 
проблема — массовые увольне-
ния сотрудников, причем до-
вольно ценных, на которых дер-
жались компании. В России, по 
мнению экспертов, к текучке 
кадров приводит именно уда-
ленный формат работы.

По данным исследования, 
проведенного уже российской 
рекрутинговой компанией Get 
experts, возможность удален-
ной работы за последние пять 
лет поднялась с 9-й строчки в 
списке факторов нематериаль-
ной мотивации на первое ме-
сто. «Конечно, удаленка стала 
преимуществом для работода-
телей, и соискатели отдают при-
оритет тем компаниям, которые 
предлагают такой формат. Одна-
ко, как показывает практика, у 
удаленки свои подводные кам-
ни: вовлеченность сотрудников 
падает, трудно поддерживать 
командный дух, сложно идти 
к одним целям. И у нас имен-
но поэтому растет текучка кад-
ров», — отмечает генеральный 
директор компании Get experts 
Ольга Шамбер.  «Какое-то вре-
мя назад мы официально вер-
нулись в офис, но сохранили 
гибкость. Сотрудники могут по 
необходимости и договоренно-
сти с линейным руководителем 
брать отдельные дни, когда они 
работают в удаленном формате. 
Однако это не ключевой фактор 
принятия решения о работе в 

компании из сферы коммуника-
ций. Одна из ключевых мотива-
ций в нашей сфере — это коллек-
тив, людям важно, с кем именно 
они работают», — объясняет ген-
директор агентства КРОС Екате-
рина Мовсесян. Она добавляет, 
что все самые яркие креатив-
ные решения рождаются в оч-
ной дискуссии. «Поэтому  в ра-
боте из офиса много плюсов как 
для бизнеса, так и для сотрудни-
ков», — уверена Мовсесян.

Гендиректор HR-tech компа-
нии Skill Cup Роман Мандрик 
согласен с тем, что руководи-
тели в большинстве компа-
ний убеждены, что живое вза-
имодействие более эффектив-
но.  Однако сотрудники в офи-
сы не стремятся, для многих 
принудительное возвращение 
— это серьезный демотиватор. 
«Большинство офисных работ-
ников хотят сохранить возмож-
ность гибридного или удален-
ного режима работы, и как ми-
нимум половина готовы ради 
этого сменить работу.  Работо-
дателям с гибридным и удален-
ным графиком значительно лег-
че привлекать кандидатов, не-
смотря на то, что зарплата на 
таких вакансиях, как правило, 
на 10—20% ниже «офисных» 
окладов», — добавляет эксперт. 
Он уверен, что сейчас наблюда-
ется конфликт между интереса-
ми работодателя и кандидата, 
который решается внедрени-
ем IT-инструментов, помогаю-
щих поддерживать вовлечен-
ность сотрудников, независимо 
от того, откуда они работают — 
корпоративные мессенджеры, 
сервисы микрообучения, соц-
сети.  

РЕШЕНИЕ КС 
объяснил, как 
полицейскому 
вернуться 
на службу

ПЯТНО 
НА РЕПУТАЦИИ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Если сотрудника органов вну-
тренних дел уволили за просту-
пок, не совместимый с честью 
офицера полиции, но этот факт 
не был подтвержден обвини-
тельным приговором, то всту-
пает в силу презумпция неви-
новности. 

При рассмотрении вопро-
са о восстановлении ранее уво-
ленного сотрудника на службе 
суды обязаны ее учитывать. Но 
это не означает, что поведение 
сотрудника не может быть оце-
нено как порочащее честь офи-
цера. К такому выводу пришли 
судьи Конституционного суда 
РФ, рассмотрев дело Яны Быч-
ковой из Ставрополя.

Майор полиции Бычкова 
занимала должность старше-
го инспектора отделения по 
делам несовершеннолетних и 
была уволена за подозрение в 
получении взятки. Экс-инспек-
тора осудили по статье 290 УК 
РФ, однако в апелляционной 
инстанции женщине удалось 
выиграть дело — суд посчитал, 
что взяткодатель мог попросту 
оболгать сотрудницу полиции, 
и признал за Бычковой право 
на реабилитацию. Но восстано-
виться на службе она не смогла. 
Суды посчитали, что материа-
лы служебной проверки, в ко-
торых содержится информация 
о получении денег, носят досто-
верный характер.

Судьи КС изучили дело.  Фе-
деральный законодатель впра-
ве предъявлять повышенные 
требования к личным и де-
ловым качествам сотрудни-
ков ОВД, поскольку те осуще-
ствляют профессиональную 

деятельность по защите жизни, 
здоровья, прав и свобод гра-
ждан, охране общественного 
порядка и безопасности, соб-
ственности, а также противо-
действию преступности. При 
этом, как неоднократно ука-
зывал КС, принятию решения 
об увольнении за совершение 
проступка, порочащего честь 
сотрудника ОВД, то есть за не-
соблюдение им добровольно 
принятых на себя обязательств, 
предусмотренных законо-
дательством, предшествует 
объективная оценка совершен-
ного им деяния, а обоснован-
ность увольнения со службы 
может быть предметом судеб-
ной проверки.

Вступление в силу пригово-
ра суда является самостоятель-
ным основанием для увольне-
ния со службы. В то же время 
оправдательный приговор не 
является безусловным пово-
дом для восстановления в долж-
ности.

— В поведении сотрудника 
даже в случае отсутствия осно-
ваний для его оценки в качестве 
криминального могут быть 
усмотрены признаки, харак-
теризующие такое поведение 
как дискредитирующее честь 
сотрудника ОВД, — указал КС. — 
При установлении таковых мо-
гут не утратить юридического 
значения факты, выявленные 
ранее, хотя и приобретшие при 
этом иную, чем в уголовно-про-
цессуальных целях, интерпре-
тацию. Оценить совокупность 
таких данных может только 
суд. При этом «если суд полага-
ет, что завершение уголовного 
дела оправдательным приго-
вором в отношении ранее уво-
ленного сотрудника не затраги-
вает вопроса о правомерности 
его увольнения, то он обязан 
обосновать свой вывод». Поло-
жения статьи 82 ФЗ «О службе 
в органах внутренних дел РФ и 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ» 
признаны не противоречащи-
ми Конституции РФ, но дело 
Яны Бычковой подлежит пере-
смотру.  

Конституционный 
суд напомнил, 
что вступивший 
в силу приговор — 
основание 
для увольнения. 
Но оправдатель-
ный приговор 
не будет безуслов-
ным поводом 
для восстановле-
ния в должности

ПАМЯТЬ 9 ноября 1938 года 
по Германии прокатилась 
волна еврейских погромов 

Тени 
Хрустальной 
ночи

Елена Новоселова

Серия жесточайших еврейских погромов, которая 
в истории получила название Хрустальной ночи, про-
катилась по Германии 85 лет назад. Какие уроки чело-
вечество вынесло из произошедшего? На эти вопросы 
«РГ» отвечает доктор исторических наук, замдирек-
тора Санкт-Петербургского института истории РАН 
Юлия Кантор.

Юлия Зораховна, Хрустальная ночь — откуда возник-
ла метафора?

ЮЛИЯ КАНТОР: Kristallnacht  — ночь кристаллов, осколков 
стекла.  9 ноября 1938 года в Берлине и других городах 
Германии страшный погром сопровождался битьем 
витрин магазинов, разграблением квартир, офисов, 
принадлежавших немецким евреям. Были и поджоги 
синагог, убийства. Важно помнить, что 9 ноября — это 
не случайная дата, а годовщина Пивного путча, когда 
Гитлер впервые пытался захватить власть.

То есть погро-
мы были сплани-
рованы?

ЮЛИЯ КАНТОР: За 
несколько дней до 
событий Хрусталь-
ной ночи моло-
дой еврей Гершель 
Гриншпан в посоль-
стве Германии в Па-
риже ранил одного из высокопоставленных немецких 
дипломатов — Эрнста фом Рата. Гитлер прислал Рату 
своего личного врача, который ввел раненому кровь, 
не совместимую по группе, и тот умер. После войны 
были опубликованы исследования, которые доказыва-
ли, что ошибка врача была неслучайной. Смерть фом 
Рата стала нужным предлогом, чтобы возложить ответ-
ственность за убийство на еврейское население.    

Гриншпан — это случайная фигура?  Какие у него были 
причины убивать дипломата?

ЮЛИЯ КАНТОР: Гриншпан был из семьи польских евреев, 
которые тогда временно находились в Германии. В на-
чале октября 1938 года в Польше был издан указ, по 
которому все польские граждане за рубежом долж-
ны были для въезда в страну получить разрешающий 
штамп. Так вот польские евреи этого штампа не полу-
чили. И когда немцы стали их в середине октября де-
портировать, в Польшу, на свою родину, они въехать не 
могли. И тысячи людей долгое время метались по ней-
тральной полосе, к тому же подвергаясь физическому 
насилию и со стороны эсэсовцев, и  со стороны поль-
ских пограничников… Так вот, есть данные, что к Грин-
шпану подослали представившегося другом отца аген-
та гестапо, который, зная его психическую неуравно-
вешенность, убедил, что нужно мстить, и дал деньги 
для покупки пистолета.

Как раскручивались погромы?
ЮЛИЯ КАНТОР: Известие о смерти фом Рата пришло 9 но-
ября. Гитлеровская верхушка, а конкретно Гейдрих и 
Геббельс, тут же официально заявили, что германское 
правительство не будет преследовать евреев, но если 
немецкий народ захочет выразить свой протест, то 
армия и полиция препятствовать этому не станут. 
И штурмовики, переодетые в штатское, разжигая обы-
вателей, понеслись по улицам Берлина и других го-
родов Германии. Стали громить синагоги, магазины, 
квартиры. К слову, как вы думаете, сколько на тот мо-
мент в Германии было евреев? В 60-миллионной Гер-
мании было чуть более 500 тысяч. То есть меньше про-
цента. А механизм пропаганды был раскручен так, что 
многие считали, что их очень много и они — «короста 
на здоровом теле немецкого народа». Сработал прин-
цип, сформулированный Геббельсом: «Еврей — это 
псевдоним любого врага».

Какова была  ре-
акция немецкого 
общества?

ЮЛИЯ КАНТОР: Молча-
ние. С 1933 года на-
цистская государ-
ственная система 
постепенно и непре-
рывно уничтожала 
такое понятие, как 
общественное мнение. Первый концентрационный ла-
герь, Дахау, открылся в Германии уже в 1933 году, ме-
сяц с небольшим спустя после прихода Гитлера к вла-
сти. Ликвидация парламента, отмена выборов, запрет 
всех газет, не связанных с нацистской партией... Были 
организованы «книжные костры»: жгли книги Тол-
стого, Достоевского, Золя, немецких классиков. Ген-
рих Гейне, Томас и Генрих Манны, Лион Фейхтвангер, 
Анна Зегерс. «Расовые законы» закрыли евреям доступ 
практически ко всем должностям и профессиям, огра-
ничили свободу их передвижения… Как предрек Гейне, 
в стране, где жгут книги, начнут жечь людей. И это слу-
чилось несколько позже — когда началась война.

Последовали ли протесты со стороны крупней-
ших западных держав, где не последнюю роль играли 
еврейские организации?

ЮЛИЯ КАНТОР: Они были лишь наблюдателями, как и в 
многих других случаях после прихода Гитлера к власти 
в Германии, ограничившись формально-дипломати-
ческими шагами. И это развязывало фюреру руки. Как 
точно заметил Цвейг, «дана была воля неограничен-
ному надругательству над человеком». Те евреи, кто 
не попал в тюрьмы и лагеря, должны были покинуть 
территорию Третьего рейха. Но сделать этого они не 
могли, потому что их никуда не пускали. Речь не толь-
ко о Польше, но и о Великобритании, Франции и США, 
где для евреев были введены жесткие ограничения 
на въезд. В первую очередь это ударило по немецким 
евреям, которым просто некуда было деться.

Научилось ли чему-то человечество, имея в своем ис-
торическом опыте такие страшные примеры уни-
чтожения людей по национальным признакам?

ЮЛИЯ КАНТОР: Это риторический вопрос. Хрустальная 
ночь стала символом злокачественной болезни немец-
кого общества, ввергнувшей его в катастрофу, хотя от-
нюдь не первым или единственным ее симптомом. Не-
выученные уроки истории, как болезнь: если не делать 
против нее прививки, она вернется в то общество, ко-
торое ее породило или «проглотило», не дав должно-
го отпора. Подобные эксцессы — это тест на здоровье 
общества, на его иммунитет против заразы нацизма 
и родственных ему идеологий. Уроки истории не теря-
ют своей актуальности, их нужно учить на докумен-
тах и фактах очень внимательно, ничего не упрощая 
и не умалчивая.  

Штурмовики 
в штатском понес-
лись по улицам 
городов Германии

Как предрек Гейне, 
в стране, где жгут 
книги, начнут 
жечь людей
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Стабильность на внутреннем рынке 
 топлива сейчас важнее нежели 
 собираемость дополнительных 
 нефтегазовых доходов
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Правительству 
ФРГ 
посоветовали 
увеличить 
налог 
на богатых

ВСЕ МОГУТ 
«МУДРЕЦЫ» 
Том Даннерт, 
обозреватель RT специально 
для «Российской газеты»

В ближайшее время бундестаг 
примет решение об утвержде-
нии подготовленного прави-
тельством проекта бюджета 
на 2024 год. Наибольший ре-
зонанс в связи с этим вызыва-
ют слухи о возможном повы-
шении налогов, которое может 
затронуть и наиболее состоя-
тельных граждан. В годовом от-
чете Совет экономических экс-
пертов при правительстве Гер-
мании, так называемые эконо-
мические мудрецы, не только 
впервые за долгое время вновь 
выступает с рекомендацией о 
временном повышении нало-
гов, но также считает, что го-
сударство должно возложить 
большее налоговое бремя на 
граждан с наибольшим уров-
нем дохода.

До сих пор в Германии с наи-
более обеспеченными гражда-
нами, как правило, обраща-
лись очень деликатно. Напри-
мер, из положений налогового 
законодательства следует, что 
наиболее состоятельные гра-
ждане ФРГ, по существу, платят 
подоходный налог по ставке, 
которая не выше, чем ставка 
для большинства представи-
телей среднего класса. Многие 

эксперты хотя и поддерживают 
идею повышения максималь-
ной ставки подоходного нало-
га, но в то же время отмечают, 
что сверхбогатые граждане по-
лучают значительные доходы 
от своего имущества, которые 
облагаются налогом по единой 
ставке. Поэтому, по их мнению, 
оптимальным вариантом было 
бы введение разового налога 
на имущество.

Неясным остается во-
прос о том, будет ли коали-
ционное правительство все-
рьез рассматривать повыше-
ние налогов или все это лишь 
популизм. СДПГ и «Зеленые» 
вполне могут приступить к 
рассмотрению данного предло-
жения. Однако наибольшее 
сопротивление этому оказы-
вает СвДП, для которой, как 
известно, защита интересов 
обеспеченных граждан являет-
ся одним из приоритетов. Как 
и ожидалось, министр финан-
сов Кристиан Линднер выска-
зался однозначно против при-
нятия данных мер, сославшись 
на договоренность, закреплен-
ную в коалиционном соглаше-
нии, согласно которой возмож-
ность повышения налогов ис-
ключена. 

С одной стороны, повыше-
ние налогов для богатых обес-
печит дополнительные нало-
говые поступления в разме-
ре около 11 миллиардов евро, 
простимулирует приток инве-
стиций. С другой стороны, су-
ществует реальная опасность 
того, что повышение налого-
вых ставок приведет к бегству 
капиталов. Однако тот факт, 
что «экономические мудрецы» 
в принципе выступили с реко-
мендацией для правительства 
об увеличении налогового бре-
мени для богатых, многие на-
блюдатели расценивают как 
важный сигнал, который не 
стоит оставлять без внимания. 
Особенно в условиях непро-
стой экономической ситуации, 
сложившейся в ФРГ, когда дей-
ствия, предпринимаемые пра-
вительством в рамках эконо-
мического и неолиберального 
мейнстрима, все чаще ставятся 
под сомнение. 

До сих пор 
в Германии 
с наиболее 
обеспеченными 
гражданами, 
как правило, 
обращались 
очень деликатно 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЧТО БУДЕТ ПОСЛЕ 
СТАТУС-КВО
Журналистский штамп, что Третья мировая война уже 
идет, кочует из одной публикации в другую не первое 
десятилетие. Собственно, с самого начала ХХ века, 
когда случилось нападение на США 11 сентября 2001 
года, заговорили о столкновении цивилизаций как но-
вой форме общемирового конфликта. Потом, прав-
да, объявленная Вашингтоном «война с террором» 
превратилась сначала в мешанину на Ближнем Восто-
ке, а потом и вовсе ушла с повестки дня. Зато постепен-
но пошло возрождение «старого доброго» соперни-
чества крупных стран, сначала в политико-пропаган-
дистской и экономической сфере, но со все более ярко 
выраженным военно-силовым элементом. Это тоже 
сопровождалось предостережениями относительно 
риска Третьей мировой в классическом понимании 
прошлого века. Впрочем, такие рассуждения остава-
лись в плоскости публицистики.

Сегодня понятие «Третья мировая» можно конкре-
тизировать и приземлить. Картины Первой и Второй 
мировых войн по-прежнему неприменимы на исходе 
первой четверти XXI столетия, хотя некоторые ком-
ментаторы и усмат-
ривают схожие чер-
ты в вооруженном 
столкновении на 
Украине. Но струк-
турно ситуация со-
всем другая. На-
личие ядерного ору-
жия у наиболее важ-
ных мировых игро-
ков и очень сложная 
палитра значимых 
и разнокалиберных 
участников между-
народной политики 
исключают (подстрахуемся — делают очень маловеро-
ятной) лобовое столкновение самых великих держав 
или их блоков, как это было в минувшем столетии. Од-
нако изменения, происходящие на мировой арене и 
в соотношении сил, столь серьезны, что они «достой-
ны» противостояния масштаба мировой войны. Такие 
сдвиги прежде вели к грандиозным военным столкно-
вениям. Сейчас «мировая война», как неоднократно 
говорилось, — это цепь крупных, но локальных проти-
воборств, каждое из которых так или иначе вовлекает 
самых важных игроков, балансирует на грани выплес-
кивания за пределы изначальной зоны и непрямым об-
разом связан с другими очагами нестабильности. Че-
реда военных событий началась с ближневосточных 
конфликтов прошлого десятилетия (Йемен, Сирия), 
далее продолжилась Украиной с 2014 года, Южным 
Кавказом и теперь Палестиной. Точку в этом перечне 
ставить явно рано.

Коллеги-международники уже отмечали, что в 
условиях исчезновения прежних рамок и ограничи-
телей (тот самый упадок миропорядка, который те-
перь признали, кажется, все) «спящие» конфликты и 
споры почти неизбежно напоминают о себе. То, что 
сдерживалось действовавшими договоренностями, 
вырывается наружу. В принципе все достаточно тради-
ционно, так было раньше, так будет и потом. Идеоло-
гизация мировой политики в ХХ веке привела к тому, 
что и завершение того политического столетия оказа-
лось очень идеологическим. Восторжествовала точка 
зрения, что человечество обрело оптимальную идей-
но-политическую модель своего устройства, которая 
перевернет страницу прежних противостояний. Толь-
ко так можно объяснить, например, мнение, что на-
чертание государственных границ в XXI столетии ме-
няться не будет (либо только по обоюдному согласию), 
потому что так решили и постановили. Исторический 
опыт что Европы, что других континентов в любой ис-
торический период не дает оснований такое допустить 
— границы изменя-
лись всегда и фунда-
ментально. А сдвиги 
в балансе сил и воз-
можностей обяза-
тельно порождают 
стремление пере-
двинуть и террито-
риальные пределы.

Другое дело, 
что значение тер-
риторий сегодня и 
в прежние време-
на отличается. Не-
посредственный 
контроль тех или иных пространств сейчас может не-
сти больше издержек, чем выгод, а влияние непрямы-
ми способами намного эффективнее. Хотя стоит отме-
тить, что лет 15—20 назад, на пике экономико-поли-
тической глобализации, часто утверждалось: геогра-
фическое соседство и материальная близость вообще 
утрачивают значение в полностью связанном «плос-
ком» мире. Пандемия стала первым и очень ярким ар-
гументом против такого подхода. Ну а нынешняя цепь 
кризисов заставила совсем вернуться к более класси-
ческим представлениям о роли субординации регио-
нального и общемирового.

Исчезновение статус-кво означает вступление 
мира в долгий период лихорадки, когда новые рамки 
еще не сложились (и непонятно, когда сложатся), а ста-
рые уже не срабатывают. Формальное окончание эпо-
хи Договора об обычных вооруженных силах в Европе 
(Россия из него вышла, остальные страны объявили о 
приостановке участия) — пример ликвидации имев-
шихся институтов. Беспрецедентная по интенсивно-
сти волна нападок на ООН буквально со всех сторон 
— штурм главного бастиона миропорядка, основанно-
го после Второй мировой войны. Нынешняя «Третья 
мировая война», вероятнее всего, будет растянутой 
во времени и распределенной в пространстве. Но по 
ее итогам — а какие-то будут обязательно — возникнет 
и другая структура международных организаций. Так 
всегда бывает. Это не значит, что ООН, например, ис-
чезнет, но глубокая коррекция принципов, на которых 
она работает, произойдет обязательно.   

Исчезновение 
статус-кво 
означает 
вступление мира 
в долгий период 
лихорадки

Нынешняя «Третья 
мировая война» 
будет растянутой 
во времени 
и распределенной 
в пространстве 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ФИНАНСЫ В палате представителей США проголосовали за конфискацию активов 
России и их передачу Украине. Насколько это реально?

Присвоить нельзя вернуть
Игорь Дунаевский

К
омитет палаты представи-
телей США по иностран-
ным делам одобрил доку-

мент, который разрешает мест-
ной исполнительной власти кон-
фисковать часть замороженных 
российских активов и передать 
их Украине. Когда и при каких 
условиях палата представителей 
может рассмотреть документ 
полным составом, не уточняется.

Страны Запада в рамках ан-
тироссийских санкций замо-
розили в своих юрисдикциях 
активы России, ее компаний и 
граждан на сумму, по разным 
оценкам, составляющую до 300 
миллиардов долларов. Идея их 
конфискации и использова-
ния для нужд Киева уже давно 
будоражит воображение аме-

риканских и европейских дея-
телей, однако они неоднократ-
но признавали, что это наруши-
ло бы их собственные законы, а 
обходных путей они пока не на-
шли. Предложения такого рода 
готовили в Конгрессе США еще 
в прошлом году, но тогда их от-
ложили на полку из-за сомнений 
в их конституционности и угро-
зы проиграть в судах вероятные 
иски от России. Тем не менее те-
перь в комитете палаты предста-
вителей США документ поддер-
жали 40 конгрессменов, а про-
тив высказались только двое. 
Конкретные механизмы осуще-
ствления их идеи не приводятся.

Желание стран Запада с но-
выми силами взяться за эту тему 
налицо, а дополнительную моти-
вацию спонсорам Украины при-
дает то, что политическая воля 

в их странах к финансированию 
Киева в прежних объемах падает, 
а его потребности только растут. 
Накануне министры иностран-
ных дел «Группы семи» на встре-
че в Токио договорились о том, 
что активы России в их юрис-
дикции будут заморожены до тех 
пор, пока Москва не согласится 
на выплату компенсаций Киеву 
за ущерб, нанесенный в ходе бое-
вых действий. Условие заведомо 
невыполнимое и потому посы-
лающее сигнал о намерениях во 
что бы то ни стало добиваться 
конфискации принадлежащих 
России денег.

Львиная доля замороженных 
российских активов (около 180 
миллиардов евро) находится в 
юрисдикции Бельгии на счетах 
финансовой группы Euroclear. 
Только в текущем году она по-
лучила от реинвестирования 
этих денег доход на сумму более 
3 миллиардов евро. В Евросою-
зе наиболее активно обсужда-
ется идея начать с налогообло-
жения этой прибыли с тем, что-
бы эти налоги потом отправить 
Украине. Не так давно поддерж-
ку этой идее высказала министр 
финансов США Джанет Йеллен, 
но только на словах.

Как на днях отметила газета 
Politico, хотя глава Еврокомис-
сии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен 
добивается разработки к концу 
года плана по использованию 
российских активов, «легкой 
задачей это не будет». «В кулуа-
рах правительства стран Европы 

обеспокоены рисками для фи-
нансовых рынков от таких реше-
ний», — сообщило издание.

Как указывали СМИ, трево-
гу проявляют Берлин, Париж и 
особенно Брюссель, где не хо-
тят в одиночку нести правовые и 
финансовые риски от таких ша-
гов. Они требуют некоего «за-
конного обоснования» для обхо-
да своих же законов, добиваясь, 
чтобы оно было согласовано 
на уровне «Группы семи» и ЕС, 
дабы разделить ответственность 
на всех. Складывается впечатле-
ние, будто спонсоры Киева для 
храбрости подбадривают друг 
друга и самовнушают, что если 
сговориться и силой политиче-
ской воли нарушить свои законы 
вместе, то это вроде как будет и 
не нарушение.

Вместе с тем ЕЦБ ранее преду-
преждал ЕК, что такие действия 
могут ударить по репутации евро 
во всем мире и ослабить его по-
зиции в качестве резервной ва-
люты. Весной немецкая газета 
Die Welt сообщала, что юристы 
ЕК и вовсе заключили, что, не-
смотря на желания политиков, 
правовые барьеры «слишком 
высоки», а потому после завер-
шения конфликта заморожен-
ные активы придется вернуть 
России.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков заявил, что дей-
ствия ЕС и США по российским 
активам «незаконны», а потому 
«повлекут очень серьезные су-
дебные и юридические издерж-
ки для тех, кто такие решения 
примет». 

Над умением США выжимать соки из европейских экономик для поддержки 
Украины шутят карикатуристы. В Европе не зря боятся, что именно ее валюта 
пострадает от новых мер против России.

РЕЗОНАНС Зачем на Украину приезжал младший Сорос

Как из табакерки

Павел Дульман

К
огда в лихую поли-
тическую годину на 
Украину приезжа-
ет Сорос — пусть не 
сам отец Джордж, а 
его наследник Алек-
сандр, — значит, идео-
логам мирового гло-
бализма от украин-

цев срочно что-нибудь понадо-
билось, очень им нужное, и за 
копейки.

Визит получился знаковым 
в первую очередь потому, что 
младший Сорос, унаследовав-
ший глобальную фондовую сеть 
«Открытое общество» (в России 
организация признана нежела-
тельной), ранее объявил о сво-
рачивании деятельности в ЕС, 
а вот Киев почему-то посетил 
лично. Встреча прошла на выс-
шем уровне: не имеющего фор-
мального официального стату-
са Сороса-младшего встречали 
как большого международного 
чиновника глава президентско-
го офиса Ермак и премьер Шмы-
галь, хотя парадную воздушную 
тревогу по случаю приезда до-
рогого гостя на этот раз не объ-
являли.

Два сухих официальных от-
чета мало что сообщают о це-
лях и результатах визита: там 
по большей части общие слова о 
поддержке украинцев, гумани-
тарных проектах и борьбу за все 
хорошее. Но ведь не ради фото-
графий придерживающийся не-
традиционной ориентации Со-
рос-младший прилетел в Киев?

Для начала, Сорос явился 
лично принимать наследство. 
Папа оставил ему на Украине 
целую парламентскую партию 
«Голос», сотни агентов во вла-
сти и влиятельный медиа-хол-
динг, не зависящий от Зелен-
ского. Наверняка был проведен 
и беглый аудит местной инве-
стиционной компании Dragon 
Capital, партнером высшего 
уровня которой является Soros 
Fund Management. Собственно, 
гендиректор компании — чеш-
ско-украинский предпринима-
тель Томаш Фиала, сам не стес-

няется себя называть офици-
альным представителем Сороса 
на Украине. Именно он годами 
скупал здесь за бесценок пред-
приятия, землю, недвижимость, 
долговые обязательства, доли в 
собственности и прочие акти-
вы. На Украине у Фиалы и Со-
роса не прекращаются имени-
ны сердца, потому как погряз-
шая в кризисе и долгах страна — 
это любимое блюдо глобальных 
падальщиков. Собственно, на 
встрече со Шмыгалем их меню 
— «приоритетные интересы», 
были озвучены: ЖКХ, энерге-
тика, логистика. То есть в пере-
воде с англо-украинского, гово-
рили о приватизации или пере-
продаже систем сбыта тепла и 
света, портов, аэропортов, до-
рог, транспортных и грузовых 
хабов.   

Создают Сорос и Фиала на 
Украине и собственные моно-
польные рынки, например — 

наркотиков. Напомним, что 
Верховная рада находится в 
шаге от легализации марихуа-
ны — соответствующий закон 
лоббировали именно «сорося-
та». Они же намерены и полу-
чать прибыль от промышлен-
ного возделывания наркоти-
ческой конопли. Можно быть 
уверенным, что об этом Сорос 
и Ермак говорили в подробно-
стях. Углубленное внедрение на 
Украине ЛГБТ-ценностей, «зе-
леной повестки» и прочих мод-
ных веяний также опционально 
присутствовали в разговоре.

Что же Ермак мог просить 
взамен? Например, лоббирова-
ние своих и Зеленского интере-
сов в Вашингтоне и поддержку, 
либо ненападение, во внутрен-
ней политике. Дело в том, что 
до недавнего времени принад-
лежащие Соросу СМИ позво-
ляли себе критику президен-
та и его офиса на уровне недо-
ступном остальным. Получить 
«соросят» в союзники и подпе-
валы для Зеленского в склады-
вающейся ситуации жизненно 
важно.

И снова все сводится к выбо-
рам. Вслед за Зеленским, бряк-
нувшим, что выборы на Укра-

ине — это вредная российская 
придумка, о недопустимости 
избирательной кампании и го-
лосования во время военного 
положения заявил и замглавы 
ЦИК Украины. Здесь следует 
повторить: вопрос сопряжения 
военного положения с выбора-
ми в действующей украинской 
конституции образца 1996 года 
полностью не урегулирован. И 
если для парламента порядок 
действий на этот случай пропи-
сан относительно понятно, то 
прямого, не предполагающего 
толкований запрета на прези-
дентские выборы в период во-
енного положения основной за-
кон не содержит. Украина — пар-
ламентско-президентская рес-
публика, и выборы президента 
назначает исключительно Вер-
ховная рада своим постановле-
нием, за сто дней до даты голо-
сования. То, что сейчас в руках 
Зеленского диктаторские пол-
номочия — историческая слу-
чайность и конституционный 
казус. А значит, формально, до 
21 декабря еще многое может 
измениться и произойти. 

Александра Сороса (справа) в Киеве 
встречал глава президентского 
офиса Андрей Ермак.

А К Ц Е Н Т

 На Украину Сорос младший явился, 
чтобы лично принять наследство
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Подписан указ об обмене замороженных в России 
и за рубежом активов
Президент РФ Владимир Путин подписал указ, позволяющий «обменять» 

часть заблокированных иностранных активов в РФ на активы россиян, 

замороженные на Западе. Соответствующий документ опубликован на 

официальном портале правовой информации. По мнению руководителя 

направления «Финансы и экономика» Института современного развития 

Никиты Масленникова, это поможет подержать российский финансовый 

рынок. «Эта история длится несколько месяцев, и она имела серьезное 

экспертное обсуждение. Кроме того, это снимет текущие проблемы в 

виде потерь наших граждан и поддержит отечественный финансовый ры-

нок», — пояснил он. В ЦБ поясняли, условия для разблокировки активов 

на начальном этапе будут созданы в первую очередь для розничных ин-

весторов. Их участие в этом процессе будет добровольным.

Подготовила Екатерина Свинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мобильник звонит дважды
Оставьте выбор!

В ижевском лицее № 
30 учатся без смартфо-

нов второй год. Как рассказала 
«РГ» директор Марина Рудоль-
ская, такое решение они приняли 
на основе СанПиН от 2021 года. В 
них отмечается, что использова-
ние гаджетов с маленьким экра-
ном приводит к повышению на-
грузки на зрение и может спро-
воцировать нарушение осанки.

В кабинетах, закрепленных за 
классами, установлены ящички с 
личными ячейками, куда школь-
ники кладут телефоны. Ключ на-
ходится у классного руководите-
ля — в старших классах, в млад-
ших — у учителя. Если родителям 
надо срочно связаться с ребен-
ком, это делается через классно-
го руководителя или админи-
страцию школы. По мнению ди-
ректора, в этом есть множество 
плюсов: «Дети стали общаться в 
перерывах между уроками, хо-
дят в библиотеку, на физкульт-
минутки в спортзал, музыкаль-
ные перемены. Активность и об-
щение очень важно, когда у детей 
шесть-семь уроков». Детский 
психолог Наталья Половайкина 
с этим согласна: виртуальный 
мир не заменит детям реальный.

Важно! Но, конечно, должен 
быть выбор. В школах Ижевска 
оставлять смартфоны в ящиках 
никого не принуждают. Но уж 
если желаешь держать гаджет 
при себе, придется соблюдать 
правила «смарттишины».

Гаджеты в помощь
В одной из нижегородских 

школ при приеме в 1-й класс ро-
дители подписывают инфор-
мационное письмо. «Там чет-
ко обозначено: использование 
смартфона на уроках запреще-
но», — сообщила завуч Ольга Ива-
нова. В начальных классах уче-
ники отдают телефоны педагогу. 
Он прячет их под ключ. 

Что касается старшеклассни-
ков, то здесь школа отказалась от 
тотального запрета, сделав теле-
фон помощником преподавате-
ля. «Не все школы могут обеспе-
чить каждого планшетом, в кото-
ром будет полноценный образо-
вательный контент, — поясняет 
Ольга Иванова. — А самостоя-
тельные работы! Учитель давал 
на класс два-три варианта. Те-
перь по ссылке педагога дети за-
регистрированы на образова-
тельной платформе. И этих вари-
антов может быть 25! По числу 
учеников. И тут уже невозможно 
списать».

Вот и педагоги ингушских 
школ говорят, что смартфоны 
нужны на внеклассных заняти-
ях, например, для обучения фи-
нансовой грамотности. В респуб-
лике уже несколько лет действу-
ет табу на смартфоны. 

Важно! Чтобы не зайти в ту-
пик с запретом гаджетов, стоит 
присмотреться к правилам ни-
жегородцев. 

Заслуживает внимания и 
опыт Татарстана. Там нет еди-
ного запрета на всю республи-
ку. Каждая школа сама решает. 
В лицее, где учатся трое детей 
корреспондента «Российской 

газеты», ситуация разнится от 
класса к классу. У ребенка-вто-
роклассника смартфон на ру-
ках, но доставать на уроках его 
нельзя, а держать надо в беззвуч-
ном режиме. В 4-м классе перед 
уроками смартфоны собирают 
и складывают в коробку. А по-
сле занятий возвращают. В 6-м 
классе смартфоны не собирают. 
Дети ими пользуются на уроках. 
Например, когда нужно прочесть 
произведение по литературе, ко-
торого нет в учебнике.

Табу — не выход
В большинстве школ Севасто-

поля телефоны не отбирают, но 
действует негласный запрет на 
них во время уроков. 

«Все зависит от преподава-

теля, — считает учитель физики 
школы «Экотех+» Кирилл Пав-
лов. — Если дети увлечены, то и 
мобильники им не нужны». Пол-
ный запрет вообще вводить нет 
необходимости, считает педагог. 
Во-первых, в учебный процесс 
активно внедряются цифровые 
платформы. Во-вторых, телефон 
необходим для безопасности. 

Важно! «Наоборот, надо про-
писать в законе условия, при ко-
торых гаджет можно использо-
вать в школе, — считает Кирилл 
Павлов. — Важна и цифровая гра-
мотность. Папы и мамы не все-
гда знают: на гаджетах есть роди-
тельский контроль и можно на-
строить их так, что во время уро-
ков детям будет доступен только 
образовательный контент». 

Депутатам на заметку
Почти во всех школах, где мы 

были, учителей волновал вопрос 
ответственности за сохранность 
гаджетов. 

«Если будет федеральный за-
кон, хотела бы получить в нем 
четкое разъяснение. Надо от-
бирать гаджеты? И тогда что, я 
буду материально ответственна 
за три десятка аппаратов, неко-
торые из которых дороже моей 
зарплаты?» — интересовалась 
преподаватель литературы из 
Нижнего Новгорода Светлана 
Васильева. Ее тезка, мама один-
надцатиклассницы, тоже пола-
гает, что не надо сдавать смарт-
фоны. «Складывать в коробку? 
Это отнимает уйму времени! В 
классе по 30 человек, а занятия — 
в разных кабинетах».  

Подготовили Наталья Граф, 
Олег Корякин, Юлия Крымова, 
Алена Ларина, Юлия Потапова, 
Алена Селезнева, 
Наталья Углава

А К Ц Е Н Т

На гаджетах есть родительский 
контроль. Смартфон можно настроить 
так, что во время уроков будет доступен 
только образовательный контент

Результат — есть!

Виктория Минеева, директор гимназии № 9, г. Омск:
— Телефоны на уроках у нас запрещены уже более четырех лет. Это 

была инициатива родителей. Правила едины и для учеников, и для педа-

гогов. Пользоваться смартфонами разрешено до начала, после уроков 

и на переменах. Можете не верить, но с тех пор успеваемость наших 

воспитанников заметно повысилась. 

Мы начинали эксперимент с одного первого класса и сами были удивлены. 

К концу года мониторинг показал, что отличников и хорошистов в нем на-

много больше, чем в параллельных классах. А спустя четыре года учебы 

без телефонов мы окончательно убедились, что пошли верной дорогой. В 

этом году десять наших девятиклассников получили «красные» аттестаты.

Конечно, если ребенок, к примеру, страдает диабетом и у него на телефоне 

стоит приложение для контроля сахара, то для него делаем исключение.

Подготовила Наталья Граф

В одной из омских школ после введения «уроков без смартфонов» выросла успеваемость.
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Прямая речь 

Сергей Кравцов, министр просвещения РФ:
— В Год педагога и наставника ведется большая законопроектная деятель-

ность по укреплению правового статуса учителя. 

Ведь именно педагог выстраивает образовательный процесс на уроке, а 

качество урока напрямую зависит от вовлеченности ребят и соблюдения 

ими дисциплины. Поэтому и предложено законодательно закрепить обя-

занность школьников соблюдать внутренний распорядок школы, в пер-

вую очередь, ответственно вести себя на уроках. 

В связи с этим вопрос использования телефонов на уроках очень важен.

Подготовила Мария Агранович

1

— Что изменилось 
после запрета проносить 
телефоны на уроки
rg.ru/art/2482499

РАЗВЛЕЧЕНИЯ На ВДНХ после 
реконструкции открылся 
«Макет Москвы»

Ювелирная 
точность

РАКУРС В столице — уникальная выставка-коллекция светского 
искусства африканских художников

Из Африки с любовью

Александр Мелешенко 

На ВДНХ открылся после ре-
конструкции один из самых по-
пулярных среди посетителей 
павильонов — «Макет Москвы». 
К Международной выставке-
форуму «Россия» не только об-
новили сам макет, добавив но-
вые детали и отреставрировав 
уже существующие, но и созда-
ли новшества — VR-аттракцион, 
позволяющий «полетать» над 
макетом в очках виртуальной 
реальности, а также акустиче-
ское шоу «Говорит Москва» — 
оно позволяет услышать микс 
звуков, которыми наполнены 
улицы города. 

Напомню, главная досто-
примечательность павильона 
— сам макет, воспроизводящий 
центр Москвы с ювелирной 
точностью. Он занимает 429 кв. 
м, на которых в масштабе 1:400 
представлены 23 тысячи объек-
тов. Гостиница «Украина», Ки-
евский вокзал, Андреевский 
мост, Донской монастырь, Ека-
терининский дворец и многие 
другие достопримечательно-
сти воссозданы в точности та-
кими же, как в жизни. Вдобавок 
у них светятся окна, есть до-
полнительная подсветка и дру-
гие детали. Реки, парки, пруды, 
стадионы — все тоже сделано в 
мельчайших подробностях. Во 
время реконструкции макет 
обновили — частично замени-
ли светодиодную подсветку и 
осыпавшиеся деревья, убра-

ли газонные вставки и удалили 
загрязнения. Но главное — до-
бавили новых технологий. «В 
павильоне модернизирова-
ли звуковую систему, — гово-
рит глава департамента градо-
строительной политики Моск-
вы Сергей Левкин. — Для уси-
ления звуковых эффектов при 
проведении светотехнических 
шоу и экскурсий помимо имею-
щейся восьмиканальной систе-
мы звука установили дополни-
тельно еще одну — четырехка-
нальную. Она распределена по 
сторонам света и ориентирова-
на на позиционирование звуча-
ния таким образом, чтобы звук 
формировался над конкретным 
местом или объектом макета». 
Шоу со звуковым сопровожде-
нием в павильоне устраивают 
каждый час, простаивать вуко-
вая система не будет. К тому же 
она поможет с акустическим 
шоу «Говорит Москва» — его 
раньше тоже не было. Для шоу 
записали целый микс звуков, 
характерных для столицы, — 
звон колоколов храма Христа 
Спасителя, стук шагов почет-
ного караула у Могилы Неиз-
вестного Солдата, гром салюта 
в День Победы на Васильевском 
спуске. Гостей теперь удивляет 
и VR-аттракцион. Люди надева-
ют очки виртуальной реально-
сти и отправляются в полет над 
макетом. Очки отвечают за зри-
тельную часть, а движущиеся 
кресла убеждают в реальности 
происходящего еще и тело. •

Ирина Огилько

В 
середине прошлого века, 
когда СССР сотрудни-
чал со странами Африки, 

среди населения нашей стра-
ны была мода на африканское. 
Многие так вдохновлялись твор-
чеством этого континента, что 
дома упражнялись в вырезании 
схожих масок или делали такие 
кулоны. Вот и сейчас с новым 
витком дружбы с африкански-
ми странами наблюдается по-
вышенный интерес к культуре 
этого континента. Прикоснуть-
ся к удивительному и загадоч-
ному миру светского искусства 
его народов можно бесплатно 
на выставке «Африка. Любовь с 
первого взгляда», открывшей-

ся вчера в «Галерее на Чистых 
прудах».

Расположена галерея в зда-
нии Делового центра Торгово-
промышленной палаты РФ. Бук-
вально перешагнув порог гале-
реи, забываешь, что находишь-
ся в Москве. На двух этажах цен-
тра представлено около 200 ра-
бот современных африканских 
художников. Особое внимание 
привлекают рельефные панели, 
деревянные и бронзовые скульп-
туры, скульптуры из слоновой 
кости. Традиционные ритуаль-
ные маски, жанровые сцены из 
жизни, портреты, абстрактные 
работы и фантасмагорические 
полеты фантазий художников — 
резчиков из Танзании, Мозам-
бика, Мали, Конго, Гвинеи, Ни-

герии, Сенегала, Замбии. Живо-
писные полотна художников из 
Конго, Танзании, Кот-д’Ивуара 
и Сомали привлекают утончен-
ной изысканностью. Восхити-
тельна черно-белая работа ху-
дожника Аббаса  Рафики «Лео-
парды». Спокойные животные 
выглядят почти как статуи, од-
нако их глаза притягивают вз-
гляд, кажется, еще минута, и гра-
циозные большие кошки готовы 
к действию. Есть и работы в сти-
листике известного танзаний-
ского художника Эдварда Саи-
ди Тингатинга, родоначальни-
ка одноименного жанра. Напри-
мер, одна из них — «Птицы» ху-
дожника Рубуни, представляет 
собой феерию из десятка птиц, 
у каждой из которых можно по-

чувствовать характер, грациоз-
ность. В красно-черной палитре 
изображены «Жираф», «Три ан-
тилопы». Эти работы одновре-
менно и строги и вычурны и не-
вероятно пластичны. Есть здесь 
и своя «Троица» художника Мау-
руса Майкла Маликита. Его пер-
сонажи одновременно улыбаю-
щиеся, восторженные, строгие 
изображены стоя. Раму созда-
ет необычный рельефный орна-
мент. Как рассказал «РГ» дирек-
тор галереи Валерий Новиков, в 
стране много музеев, однако нет 
ни одного, который бы специали-
зировался на культуре и искус-
стве Африканского континента. 
«При этом там живет миллиард 
людей, с самобытной культурой, 
традициями, искусством. Мы в 
галерее давно хотели показать 
эту культуру москвичам. Нам 
повезло, мы нашли коллекцио-
нера — Марину Шмидт, собрав-
шую внушительную коллекцию 
африканского художественно-
прикладного искусства, причем 
современного», — сказал Нови-
ков. — Надеемся, что выставка по-
служит толчком к созданию му-
зея, представляющего искусство 
этого континента».

Представленные на выставке 
экспонаты датируются в основ-
ном 1950—1980 годами. Именно 
тогда в связи с деколонизацией 
африканских стран и получения 
ими политической независимо-
сти, начался взлет творческой 
активности, появились узнава-
емые новые стили в живописи. 
Выставка до 3 декабря. Вход бес-
платный, открыта галерея еже-
дневно с 10.00 до 20.00. •

ПРОЕКТ Берега 
в Мневниковской пойме 
соединят в 2025 году

Город красных 
мостов

Сергей Жуков

Строительство автомобильного моста, который соеди-
нит районы Хорошево-Мневники и Филевский Парк, 
планируется закончить в 2025 году, сообщил вчера 
глава столичного департамента строительства Рафик 
Загрутдинов. 

Москва-река вдоль улицы Мясищева, где сейчас 
идет строительство, является судоходной. Это отра-
зилось на габаритах моста: высота его в местах уста-
новки пилонов достигнет 25 метров от уровня воды, а 
ширина основного пролета — почти 120 метров. Длина 
моста — 231 метр, на нем будет по две полосы движения 
в каждом направлении. По бокам строители обустро-
ят два тротуара: левый — только для пешеходов, а пра-
вый — еще и совмещен с велодорожкой. «Этот мост 
позволит жителям района Филевский Парк доезжать 
до станции Большой кольцевой линии метро «Мнев-
ники», он соединит два округа и два района, — объяс-
нил Загрутдинов. — В самой же Мневниковской пойме 
появятся офисы, жилые дома, большой спортивный 
кластер и набережная. Чтобы интегрировать пойму в 
транспортную сеть города, строим десять километров 
новых дорог».

Мост, по словам Рафика Загрутдинова, планиру-
ется достроить к концу 2024 года, а сдать в эксплуа-
тацию — в 2025-м. Сейчас строители возвели опоры и 
приступили к сборке металлоконструкций. Пролеты 
моста, по задумке архитекторов, выкрасят в светло-
серый цвет, а боковые части вместе с пилонами — в яр-
ко-красный. В схожей «красной» стилистике сделают 
еще три новых моста, которые появятся неподалеку. 
Например, около Новозаводской улицы планируют 
построить автомобильный мост, который будет напо-
минать собой гигантский парус. Еще появятся два ве-
лопешеходных моста. Первый свяжет Мневниковскую 
пойму с Островной улицей в районе Крылатское. По 
нему будет удобно добираться до Гребного канала и 
пешеходам, и велосипедистам. Там позднее обустроят 
набережную со спусками к воде, цветниками, детски-
ми и спортивными площадками. Второй протянется на 
Мневниковскую пойму от парка «Фили». Его построят 
в 700 метрах от станции метро «Терехово».

Кроме того, в створе Берегового проезда возведут 
автомобильный мост, который соединит между собой 
районы Шелепиха и Филевский Парк. Открыть мост 
собираются в будущем году. •

УСЛУГИ Москвичи чаще 
ходят в рестораны, 
но заказывают меньше

Это не есть 
хорошо

Сергей Буланов

Посещаемость ресторанов Москвы за последний ме-
сяц выросла, однако объемы заказанного снижаются. 
В частности, гости зачастую отказываются от выбора в 
винной карте, предпочитая оплатить пробковый сбор 
и принести напитки с собой. Также гости могут отка-
зываться от морепродуктов в пользу обычного мяса. 
Опрошенные «РГ» эксперты отмечают, что средний 
чек в заведениях общепита при этом постепенно рас-
тет: меню становится все дороже на фоне нестабильно-
го валютного курса. 

«Банковская аналитика, которая показала прирост 
выручки на 17 процентов, не может в полной мере от-
разить реалии», — рассказал глава Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь Бухаров. Например, 
клиенты банка А 
стали больше тра-
тить в заведениях, 
а владельцы карт 
банка Б — напро-
тив, меньше. Тем 
не менее предвари-
тельные прикидки 
ФРИО показыва-
ют, что выручка и 
посещаемость мо-
сковских ресторанов за этот месяц действительно вы-
росла. Однако это следствие не каких-то глобальных 
последствий в экономике, а, скорее, сезонности. «В 
сентябре гостей в ресторанах традиционно меньше, 
чем обычно, — говорит Игорь Бухаров. — Люди толь-
ко что вернулись из отпусков, начинают готовиться 
к учебному года». К тому же новостной фон в октябре 
смягчился. Лето и начало осени — период тревожных 
известий из зоны СВО. А в октябре эта тема померкла 
на фоне ситуации на Ближнем Востоке, который вос-
принимается как что-то далекое. 

 Согласно ранее опубликованным оценкам незави-
симых экспертов, ресторанная выручка и посещае-
мость выросла на 27 процентов по итогам целого года. 
Правда, произошло это во время летнего наплыва ту-
ристов в Москву — проблемное авиасообщение с дру-
гими странами и повысившиеся цены на зарубежный 
отдых подтолкнули людей к посещению Москвы. И, 
судя уже по другой банковской аналитике, средний 
чек москвича не превышал 1,3 тысячи рублей, в то вре-
мя как туристы оставляли по 1,7 тысячи за один поход.  
Как сообщил основатель сети ресторанов «Мясо&Ры-
ба» Сергей Миронов, средний чек действительно вы-
рос примерно на 17 процентов. Но это произошло за 
счет роста цен — дорожают продукты, увеличиваются 
зарплаты персонала, которого постоянно не хватает. •

В октябре посети-
телей в кафе тра-
диционно стано-
вится больше

Рафик Загрутдинов заявил о скором открытии нового моста 
через Москву-реку. 

С новым витком дружбы с Африкой наблюдается повышенный интерес к культуре этого континента.
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МНЕНИЕ Гипермаркеты 
теряют покупателей

По большому 
счету 

Затариваться на неделю огромными тележками с про-
дуктами в больших гипермаркетах больше не модно, 
да и бессмысленно. Гипермаркеты, теряя трафик, пы-
таются менять формат и добавлять новые опции (вро-
де точек общепита внутри магазина), чтобы выжить. 
Председатель президиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев в интервью 
«РГ» рассказал, почему так случилось и что ждет ги-
пермаркеты в ближайшем будущем. 

В последнее время закрылось несколько крупных про-
дуктовых гипермаркетов. Дело совсем плохо?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Активная трансформация потребитель-
ского рынка стала непростым испытанием для сете-
вых продовольственных гипермаркетов. Признаки за-
медления роста появились еще раньше, но настоящим 
потрясением стала пандемия: в 2020 году покупатель-
ский трафик падал на 10—15%. Особенно это коснулось 
магазинов площадью от 4 тыс. кв. м. Падение трафика и 
продаж в крупных 
форматах продол-
жалось на протя-
жении последних 
нескольких лет, и 
крупные ретейлеры 
не только начали оп-
тимизацию за счет 
изменения ассор-
тимента и сокраще-
ния площади, но и 
закрыли ряд нерен-
табельных магази-
нов. Одним из ярких 
символов наступа-
ющих изменений стал процесс трансформации сети ги-
пермаркетов «Карусель», начавшийся в 2019 году. По-
следний гипермаркет Х5 Group закрыла в феврале 2023 
года. В целом по итогам 2022 года натуральные продажи 
в гипермаркетах оказались самыми низкими среди всех 
каналов ретейла (минус 14,4% год к году по оценкам 
Nielsen IQ). В итоге для рынка сложившаяся картина 
стала знаком тревожности за будущее формата.

В чем причины такой ситуации?
ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Одна из причин — изменение привычек 
покупателей, укрепление трендов на локализацию и 
рационализацию потребления: больше семей отказы-
ваются от еженедельных поездок в крупные гипермар-
кеты в пользу покупок в магазинах у дома. Другие важ-
ные факторы, повлиявшие на показатели эффективно-
сти магазинов, — снижение покупательской способно-
сти россиян, сокращение трафика в крупных торговых 
центрах (особенно в пандемийный период), на арен-
дованных площадях которых расположена часть ги-
пермаркетов. В условиях экономии и перераспределе-
ния потребительского спроса активно растущим кана-
лом в офлайн-ретейле стали дискаунтеры.

По данным экспертов рынка, натуральные и денеж-
ные продажи в гипермаркетах в 2023 году по-прежнему 
снижались. Но, с другой стороны, отчетность крупней-
ших компаний за полугодие и девять месяцев 2023 года 
показывает, что у сегмента есть перспективы. По ито-
гам II квартала рост 
продаж, трафика и 
среднего чека мага-
зинов больших фор-
матов у «Магнита» 
составил 5,1%, 3,1% 
и 1,9% соответ-
ственно, а крупней-
шая сеть гипермар-
кетов «Лента» в 
третьем квартале 
показала рост сопо-
ставимых продаж 
на 8,7%. У «Ленты» почти весь рост выручки обеспечи-
ли гипермаркеты, а в 2023 году компания открыла еще 
три новых магазина. При этом ретейлер активно опти-
мизирует сегмент магазинов малых форматов, закрыв 
более 100 торговых точек. 

Какой выход?
ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Сейчас ретейлеры находятся в процес-
се балансировки и адаптации гипермаркетов к новым 
условиям. «Лента» уже заявила, что продолжит разви-
вать формат за счет упрощения ассортимента и изме-
нения ценообразования в сторону дискаунтеризации. 
Именно в таком ценовом сегменте себя стабильно чув-
ствуют и гипермаркеты «Магнита». Но тактические 
ходы для «оживления» крупного формата состоят не 
только из оптимизации ассортимента, ценовой полити-
ки и развития онлайн-сервисов. Для продовольственно-
го направления эффективным бизнес-решением стала 
передача части помещений магазинов площадью более 
4 тыс. кв. м. офлайн-партнерам и организация собствен-
ных дарксторов (магазинов-складов. — Прим. ред.). Сре-
ди других решений — расширение эксклюзивного ассор-
тимента, отличного от «магазинов у дома» и супермар-
кетов, переход в собственное производство внутри мага-
зинов (колбасное, кондитерское, рыбное), размещение 
кафе и зон для комплементарного посещения магазина. 
Собственный общепит успешно привлекает трафик, и 
этот инструмент используют практически все операто-
ры супер- и гипермаркетов: «Магнит», X5 Group, «Лен-
та», «Ашан», «Глобус», «Азбука вкуса», SPAR. В свою 
очередь коллаборации с event-сервисами особенно акту-
альны в регионах и подразумевают размещение на пло-
щадках гипермаркетов фестивалей, конкурсов, встреч 
сообществ, общественных пространств. 

Сейчас очевидно одно — такими, какими гипермарке-
ты были 3—4 года назад, они уже не будут. Их будущее за-
висит от того, какую уникальность они предложат кли-
ентам. Опыта у крупного ретейла достаточно, чтобы эта 
трансформация оказалась успешной.  

ДИСКУССИЯ Надо ли запрещать продажу энергетиков несовершеннолетним 

Положили в банку

Р
оспотребнадзор готов изу-
чить вопрос безопасности 
энергетиков и при необхо-

димости принять меры по защи-
те прав потребителей, следует 
из ответа ведомства на обраще-
ние Национального союза за-
щиты прав потребителей (есть 
у «РГ»). Общественники утвер-
ждают, что в энергетиках содер-
жится коктейль небезопасных 
веществ, и просят запретить их 
продажу несовершеннолетним. 

По результатам исследования 
энергетиков союз выявил, что 
практически все они содержат 
в своем составе кофеин, сахар в 
массовой доле более 11%, кон-
сервант бензоат натрия и значи-
тельное количество витаминов. 
Кроме того, во многих есть по-
тенциально опасные красители. 

Бензоат натрия Е211 являет-
ся токсином и аллергеном. Из-за 
длительного употребления мо-
жет развиваться цирроз пече-
ни, болезнь Паркинсона, почеч-

ная недостаточность и другие 
заболевания. Детям употребле-
ние продуктов с консервантом 
Е211 не рекомендуется, так как 
вещество способствует появле-
нию синдрома дефицита внима-
ния, гиперактивности, сниже-
нию интеллектуальных способ-
ностей, обращают внимание в 
союзе.

Допустимое безопасное по-
требление бензоата натрия со-
ставляет не более 5 мг этого ве-
щества на 1 кг массы тела в сут-
ки. Это примерно полтора ста-
кана лимонада в день для ребен-
ка. Но бензоат натрия поступа-
ет в организм и с другими про-
дуктами. Кроме того, вещество 
попадает в организм при вдыха-
нии загрязненного воздуха.  

В сочетании с тартразином 
Е102 вредные свойства бензо-
ата натрия усиливаются. Ис-
пользование его с рядом краси-
телей негативно влияет на раз-
витие детей, поэтому в странах 

ЕС сейчас рассматривают воз-
можность запрета на использо-
вание этих добавок вместе, го-
ворят в союзе.

В большинстве энергетиков 
в банке 0,5 л содержится почти 
суточная доза витаминов. А в со-
четании с витамином С бензой-

ная кислота и бензоаты могут 
образовывать бензол. Он ока-
зывает угнетающее действие на 
функцию кроветворения, обла-
дает канцерогенным действием. 

В связи с этим союз просит 
Роспотребнадзор проработать 
механизм выборочного контро-
ля безалкогольных напитков по 
содержанию консервантов, ви-
таминов, красителей и сахароза-
менителей и оценки опасности 
их сочетания перед допуском на 
рынок. Учитывая международ-
ный опыт, свойства бензола на-
капливаться в организме, а так-
же фактически бесконтрольное 
использование бензоата натрия 
в опасных сочетаниях с аскорби-
новой кислотой и красителями, 
его нужно полностью запретить 
использовать в энергетических 
напитках, считают обществен-
ники. А торговым сетям следо-
вало бы прекратить продажу 
энергетиков несовершеннолет-
ним.  

АЛКОГОЛЬ 

Продажи сидра 
начали расти 

ГОРЬКИЕ 
ПЛОДЫ
После падения продаж на фоне 
массового отравления сур-
рогатным напитком «Мистер 
Сидр» в третьем квартале 2023 
года реализация сидра снова 
начала расти. Однако по-преж-
нему риск нарваться в разли-
вайке на паленый алкоголь 
остается, считают эксперты. 

По словам независимого 
эксперта алкогольного рынка 
Алексея Небольсина, продажи 
сидра за девять месяцев 2023 
года выросли на 12%. Притом 
что в первом квартале рост со-
ставил 30%, а во втором квар-
тале никакой прибавки не на-
блюдалось. В июне этого года от 
суррогатного пивного напит-
ка, маскирующегося под сидр, 
погибли 36 человек, а всего по-
страдали более 100. Только с 
августа-сентября ситуация на-
чала выравниваться, и продажи 
сидра снова стали расти. 

Тем не менее, по словам Не-
больсина, многие торговые 
сети убирают с полок сидр, до-
бросовестные производите-
ли по-прежнему терпят убыт-
ки и репутационные потери. А 
отдельные сидроделы, чтобы не 
терять в продажах, даже стали 
выдавать свою продукцию за 
медовуху.

Алексей Небольсин также 
говорит о падении продаж гру-
шевого сидра — пуаре. Но тут 
причина иная. Около 90% этого 
напитка делается из импортно-
го грушевого концентрата, ко-
торый завозился в основном из 
Европы. В связи с ростом курса 
доллара цены на него подско-
чили, и значит, выросла стои-
мость готового пуаре. 

Другие данные — у NielsenIQ. 
Там для «РГ» подсчитали, что 
грушевый сидр показывает 
темпы роста натуральных про-
даж втрое выше средних по 
категории (плюс 58% против 
плюс 16% для всей категории 
сидра). При этом грушевый 
сидр наращивает долю продаж 
за счет сокращения крупней-
шего сегмента — яблочного си-
дра. Если в январе — сентябре 
прошлого года на долю тради-
ционного сидра приходилось 
84% продаж, то годом позже его 
доля сократилась до 77% в на-
туральном выражении. 

Эксперты компании отмеча-
ют также распространение на 
рынке сидра с вишневым вку-
сом, доля которого увеличи-
лась с нуля в 2022 году до 2% в 
январе — сентябре 2023 года.

Небольсин признает: риск 
нарваться на суррогат вроде 
«Мистер Сидр» на рынке оста-
ется. Для решения проблемы 
нужно проверять розницу, счи-
тает он. «Пришел в виде тайно-
го покупателя, купил несколь-
ко образцов и проверил только 
по одному параметру — привне-
сенный в них спирт или спирт 
живого наброда. В напитках 
брожения не может быть добав-
ленного спирта», — говорит он. 

Если ничего не предприни-
мать, еще через полгода подоб-
ная трагедия может повторить-
ся, предупреждает эксперт.

Ряд мер уже предприняты. 
С 1 сентября вступил в силу за-
кон, по которому производи-
тели пива, пивных напитков, 
сидра должны регистрировать-
ся в реестре Росалкогольтабак-
контроля. Минфин предложил 
запретить использовать в на-
звании алкоголя сразу несколь-
ко видов спиртного. Обсужда-
ется также распространение 
акцизов на медицинский спирт, 
введение минимальных роз-
ничных цен (МРЦ) на пиво и 
сидр.  

Что есть — то есть
При этом 73% произ-
водителей собираются 
еще запускать новые 

продукты до конца этого года.
Такое активное расширение 

предложения стало возможным 
прежде всего за счет восстанов-
ления спроса. «В 2023 году мы 
стали свидетелями расширения 
внутреннего спроса и видим по 
своему чеку реализацию отло-
женного спроса практически по 
всем компонентам оборота роз-
ничной торговли», — рассказал 
«РГ» председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. 

Во-первых, восстанавлива-
ются реальные доходы населе-
ния. Во-вторых, в первом полу-
годии 2023 года условия креди-
тования были очень доступны, 
поясняет эксперт.

В прошлом году ретейл был 
сосредоточен на перераспре-
делении и диверсификации це-
почек поставок, а российские 
производители активно запол-
няли освободившиеся ниши по-
сле ухода иностранных брен-
дов. Теперь для дальнейшего 
развития бизнеса сети и произ-
водители делают ставку на ра-
боту с ассортиментом (включая 
доступность цен, запуск новых 
брендов, расширение портфеля 
собственных торговых марок) и 
выход в новые сегменты, гово-
рит Караваев. 

По данным исследователь-
ской компании NTech, рос-
сийский рынок товаров по-
вседневного спроса не просто 
восстановился — он реально как 
минимум на 4—5% плюсует к 
прошлому году, рассказал «РГ» 
директор по аналитике компа-
нии Леонид Ардалионов. И это 
пока нет результатов декабря, 
которые могут быть очень вы-
сокими в этом году.

Потребители еще больше ра-
ционализируют свое потреби-

тельское поведение в отноше-
нии основных продуктов пита-
ния. Потребители научились 
этому в основном благодаря ро-
сту дискаунтерных форматов и 
благодаря развитию концепции 
edlp (every day low price — низ-
кая цена каждый день). К тому 
же увеличение промоактивно-
сти наблюдалось в этом году в 
целом ряде групп продуктов пи-
тания. Люди научились эконо-
мить на основных продуктах, 
считает эксперт. 

Деньги, которые были у по-
требителя, не пошли в другие 

сегменты потребительского 
рынка, они остались большей 
частью в секторе товаров по-
вседневного спроса, утвержда-
ет Ардалионов. 

«Рассмотрим пример: чело-
век пришел с 2 тыс. руб. в мага-
зин, реально купил то, что он 
хотел из продуктов на 1,8 тыс. 
руб., а не на 2 тыс. руб. И эти 2 
тыс. руб. он не понес в банк, что-
бы накопить на новый холодиль-
ник. Он их потратил на те же са-
мые продукты питания, на дру-
гие товары повседневного спро-
са, причем на более дорогие, бо-
лее высокого качества, местами 
абсолютно нетрадиционные», — 
рассказывает эксперт. 

Тренд на более разнообраз-
ное, более качественное пита-
ние — один из основных в 2023 
году, говорит Ардалионов. И 
тому есть совершенно неожи-
данные примеры. Так, относи-
тельно экзотический фрукт по-
мело демонстрировал в первой 
половине 2023 года невероят-
но высокую динамику продаж 
— около 180% год к году. Поме-
ло примерно в два раза дороже 
апельсина. При этом апельсин, 
который считается основным 
цитрусовым фруктом в сетях, 
продемонстрировал год к году 
отрицательную динамику — ми-
нус 10%. А в хард-дискаунтерах 
в этом году «выстрелили» замо-

роженные креветки. При том 
что это далеко не самый деше-
вый продукт. Такая тенденция 
наблюдается повсеместно, во 
всех регионах России, не толь-
ко в Москве и Санкт-Петер-
бурге.

Но ближайшие перспекти-
вы российского ретейла не бу-
дут безоблачны. Среди наибо-
лее вероятных рисков топ-ме-
неджеры торговых компаний, 
опрошенные NielsenIQ, назы-
вают снижение или как мини-
мум стагнацию объемов по-
требления, стремление по-
купателя к экономии, угрозу 
новых санкций и связанных с 
ними ограничений. Да и дав-
ление государства на отрасль 
тоже ощущается. Вряд ли вла-
сти пойдут на административ-
ное ограничение цен (как это 
было с сахаром и подсолнеч-
ным маслом). Но такие преду-
преждения все же периодиче-
ски звучат. Например, в сере-
дине октября министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патру-
шев на совещании с произво-
дителями мяса птицы и яиц на-
помнил о возможных мерах го-
срегулирования цен в случае, 
если не будет обеспечен прием-
лемый уровень цен на эту про-
дукцию.  

Некоторые производители сидра 
стали выдавать его за медовуху, 
чтобы не терять в продажах.

Из-за снижения 
трафика ретейле-
ры меняют ассор-
тимент и сокраща-
ют площади 
гипермаркетов

Такими, какими 
гипермаркеты 
были еще 
3—4 года назад, 
они уже не будут

Потребители стали больше покупать качественных, необычных продуктов.

Обязательно нужно добиться запрета продажи энергетиков несовершеннолет-

ним. Это жизненно необходимо с точки зрения защиты здоровья детей. 

На региональном уровне эта мера уже действует более чем в 30 субъектах РФ — 

например, в Татарстане, ХМАО, Новосибирске. Запрет нужно распространить 

на всю территорию РФ.

Чем опасно потребление энергетиков среди детей: значительное количество 

таких веществ, как таурин, кофеин, гуарана, которые содержатся в энергети-

ках, — это серьезный удар по еще неокрепшему здоровью ребенка. Отсюда 

следует рост сердечно-сосудистых заболеваний среди детей, это врачи 

констатируют сегодня. Передозировка энергетиков с течением времени вызы-

вает привыкание, истощение нервной системы, неврологические расстрой-

ства. О том, что энергетические коктейли вредны, говорят без исключения все 

медики. К сожалению, некоторые родители до сих пор не понимают реальной 

угрозы от энергетиков и нередко сами же покупают их своим детям. Бывает, 

подростки выпивают в день по 3—5 банок энергетиков.

Дети подвержены лживой рекламе, когда производители, привлекая образы 

успешных спортсменов, подсаживают молодые организмы на потребление 

энергетиков. Важно, чтобы в законе был прописан не только запрет на прода-

жу энергетиков детям, но и была введена ответственность за это правонаруше-

ние для продавцов, предпринимателей. 
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Любое предложение по ограничению продажи пищевого продукта, офи-

циально разрешенного на пространстве ЕАЭС, должно иметь аргумен-

тированное обоснование. На данный момент общественности не пред-

ставлено ни одного полномасштабного исследования, которое бы гово-

рило, что в России существует проблема массового негативного влия-

ния безалкогольных энергетических напитков на здоровье лиц до 18 лет. 

Также, согласно исследованию Аналитического центра при правитель-

стве РФ «Оценка социально-экономических и бюджетных эффектов от 

введения акцизных сборов на напитки с добавлением сахара и сахаро-

заменителей в России до 2024 года», к числу основных потребителей 

энергетических напитков относятся мужчины 25—45 лет.

Сейчас наблюдаются попытки поставить энергетические напитки в один 

ряд с классом веществ, вызывающих зависимость, что не имеет под со-

бой никакого научного обоснования. 

В одной банке энергетического напитка содержание кофеина сопоста-

вимо с чашкой капучино. Кроме того, кофеин содержится в десятках ви-

дов пищевой продукции, которые запрещать никто не планирует. Мы 

считаем, что ограничение продажи данного вида продукции — это дис-

криминационная мера, которая приведет к негативным социальным 

и экономическим последствиям.  
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77%
ПРОДАЖ  

в категории сидра приходится 

на традиционный яблочный. Его 

доля падает за счет роста про-

даж грушевого сидра — пуаре 

Ц И Т А Т А

Вице-премьер — глава минпромторга Денис Мантуров:
«Отечественным брендам пока на сегодняшний день 
не хватает силы, чтобы охватить образовавшиеся 
после ухода иностранных компаний ниши. И нужно 
помочь им занять как можно больше, в частности, 
торговых площадей».

Бийсултан Хамзаев,
депутат Госдумы, 

лидер движения «Трезвая Россия» 

Максим Новиков,
президент «Союзнапитки» 
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Полосу подготовила: Татьяна Карабут
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Помимо кофеина и сахара, в энергетиках содержатся консервант бензоат 
натрия и значительное количество витаминов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил право детей 
частного детского сада 
на прогулки в общем дворе

Оставайся в моей 
песочнице

Наталья Козлова

Серьезный спор изучил Верховный суд РФ*, когда до 
него дошло дело о конфликте во дворе одного много-
квартирного дома. ТСЖ, которое дом обслуживает, 
возмутилось, что в песочнице на придомовой детской 
площадке играют ребята из частного детского садика. 
И детишкам ТСЖ решило походы в песочницу запре-
тить через решение суда.

Предыстория ситуации такова — в одной из квар-
тир этого дома был организован частный детский сад. 
ТСЖ это не понравилось. И товарищество пошло в суд 
с иском к владельцу квартиры. Там ТСЖ потребова-
ло запретить частный садик в квартире и запретить 
выпускать ребят на детскую площадку дома. Спор за-
метил информационно-правовой портал «Гарант.РУ».

Вот аргументы ТСЖ в суде: работа детского садика 
в квартире связана с использованием общего имуще-
ства многоквартирного дома. А, конкретнее, земельно-
го участка, детской площадки и малых архитектурных 
форм на ней, лестницы, межэтажных площадок, две-
рей и лифта.

Кроме того, по мнению товарищества, работа сади-
ка причиняет неудобства жителям дома — шум, крики, 
плач, топот ног родителей и детей, хлопанье дверями. 
Свои аргументы ТСЖ подкрепило письмом жильцов к 
ним. Под письмом 
стояли подписи 
42 собственников. 
Возмущали ТСЖ 
также грязь и мусор 
на лестничной пло-
щадке от пришлых 
детей. А это, по их 
словам, дополни-
тельные уборки. До-
полнительной убор-
ки после детсада 
требует еще и дет-
ская площадка. По 
словам ТСЖ, «ис-
пользование общего имущества собственников дома 
в коммерческих целях ведет к более быстрому износу 
имущества и потребует более раннего ремонта».

Но местные суды защитили детсад. Аргумент су-
дов звучал так: в соответствии со статьей 1065 Гра-
жданского кодекса РФ, опасность причинения вреда 
в будущем может явиться основанием к иску о запре-
щении деятельности, создающей такую опасность. Вот 
только такая опасность должна иметь реальный ха-
рактер и подтверждаться соответствующими доказа-
тельствами. Причем, бремя доказывания возможности 
причинения в будущем вреда и необходимости запрета 
той или иной деятельности по статье 65 Кодекса адми-
нистративного судопроизводства лежит на ТСЖ.

Но он такими доказательствами не располагает. 
Зато собственница квартиры, где работает детский са-
дик, принесла в суд акт прокурорской проверки, из ко-
торого следует, что во время инспекции не было выяв-
лено каких-либо нарушений действующего закона.

Еще суды сказали, что ТСЖ не представило дока-
зательств нарушения садиком санитарных и проти-
вопожарных норм, а также «прав и законных интере-
сов иных лиц». Суды подчеркнули: сами по себе факты 
жалоб и обращений жильцов дома не являются допу-
стимыми доказательствами, подтверждающими пере-
численные обстоятельства. А вот руководительница 
частного садика принесла письма жителей дома, чьи 
дети и внуки посещают этот садик. Им работа садика 
очень нравится.

Суды подчеркнули — в частности, неверен довод 
ТСЖ о нарушении «Санитарно-эпидемиологических 
требований к организациям воспитания и обучения, 
отдыха и оздоровления детей и молодежи». В этом до-
кументе сказано, что дошкольные организации долж-
ны иметь собственную территорию для прогулок детей 
отдельно для каждой группы. На это суд привел другой 
аргумент — согласно тем же санитарным требовани-
ям, для организации прогулок в группах по присмотру 
и уходу за детьми допускается использование детских 
игровых площадок, оборудованных в соответствии с 
требованиями законодательства.

Не согласились суды и с доводами ТСЖ о повышен-
ном шуме от воспитанников садика. Доказательств 
шума в деле — нет. «Превышение допустимого уровня 
шума в квартире должно быть зафиксировано надле-
жащим образом уполномоченными государственны-
ми органами с применением технических средств». А 
пояснения свидетелей, также как и составленные ТСЖ 
акты, о громких звуках, доносящихся из квартиры, «не 
могут подменить собой отсутствие в материалах дела 
официальных документов уполномоченных государ-
ственных органов», — сказано в решении судов. 

Там же подчеркнуто: присмотр и уход за детьми в 
жилом помещении ни в коем случае не мешает покою 
соседям, как и обычное проживание других детей в 
той же самой квартире. Аналогично нахождение детей 
на детской площадке — иногда и шумное, оно являет-
ся нормальным ее использованием и не может мешать 
жителям дома.

Отдельно суд прокомментировал и довод ТСЖ о 
грязи в подъезде. В материалах дела, сказал суд, под-
тверждения этим словам — нет. А у ТСЖ есть возмож-
ность официально попросить компенсацию за расхо-
ды на дополнительную уборку и содержание детской 
площадки. Но такого ни разу не было. ТСЖ обжаловал 
свои проигрыши в Верховном суде РФ. Но Верховный 
суд РФ отказал ТСЖ в пересмотре дела.  

*Определение Верховного суда РФ № 304-ЭС23-17959.

Продавцы 
желаний

«По разным оценкам 
экспертов, российский 
рынок онлайн-курсов 

может достигать 100 миллиар-
дов рублей, — говорится в пояс-
нительной записке. — Только ры-
нок бизнес-тренингов насчиты-
вает порядка 500 тысяч специа-
листов, а объем этого сегмента 
рынка может достигать 10 мил-
лиардов рублей в год. Оценить 
точно рынок массового «ко-
учинга» и бизнес-тренингов, как 
и рынок онлайн-курсов, в день-
гах не представляется возмож-
ным, поскольку он крайне не-
прозрачный и достаточно закры-
тый. Много сделок совершается 
на уровне прямых договоренно-
стей, которые никуда не выходят 
или даже проводятся через на-
личные. При этом указанная от-
расль из года в года показывает 
рост как в количестве потреби-
телей, так и самих курсов» .

Согласно социологическим 
опросам, 45 процентов опро-
шенных граждан России знают 
о тренингах личностного роста, 
18 процентов слышали скорее 
отрицательные отзывы об этих 
курсах, а 25 процентов слыша-
ли и положительные, и отрица-
тельные отзывы.

Сегодня бизнес-курсы не 
подпадают под закон о защи-
те прав потребителей. Поэто-
му, как разъяснил в свое время 
Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции, ученики ин-
фомошенников не обладают 
повышенной защитой, преду-
смотренной законодательством 
для обычных клиентов обычно-
го бизнеса. То есть нельзя тре-
бовать с тренеров-краснобаев 
соответствующих неустоек и 
компенсаций, в том числе мо-

рального вреда. К тому же, как 
поясняют юристы, знания, ко-
торые стремится получить че-
ловек на различных курсах, не 
направлены «на удовлетворение 
личных, семейных, домашних и 
иных нужд, не связанных с пред-
принимательской деятельно-
стью». Иными словами, люди хо-
тят научиться зарабатывать, так 
что есть большой вопрос, можно 
ли их записать в потребители.

«Отношения с коучами бу-
дут регулироваться Законом о 
защите прав потребителей в том 
случае, если другой стороной 
является потребитель, то есть 
гражданин, имеющий намере-
ние использовать услуги исклю-
чительно для личных, семей-
ных, домашних и иных нужд, 
не связанных с осуществлени-
ем предпринимательской де-
ятельности, а сам тренинг не 
связан с построением бизнес-
процессов. В остальных случа-
ях будет применяться общее 
законодательство, в том числе 
право на односторонний отказ 
от исполнения договора в соот-
ветствии с Гражданским кодек-
сом РФ, — говорит член Ассоци-
ации юристов России Марга-
рита Курашина. — Исполнитель 
обязан довести до потребителя 
в том числе уровень и направ-
ленность реализуемых основ-
ных и дополнительных образо-
вательных программ, формы 
и сроки их освоения. Потреби-
тель также вправе расторгнуть 
договор, если им обнаружены 
существенные недостатки ока-
занных образовательных услуг 
или иные существенные отступ-
ления от условий договора».

Проще говоря,  если он-
лайн-тренинг обещает сделать 

вас «самой обаятельной и при-
влекательной», здесь есть по-
вод говорить о защите прав по-
требителя. Если же коучи обе-
щают превратить вас в «супер-
успешного инвестора», то вы не 
потребитель, вы — неудачливый 
бизнесмен. Но даже если кур-
сы учат чему-то личному, при-
влечь ученику нерадивых учи-
телей к ответственности крайне 
сложно.

«Предоставление права на 
возврат денег за такие заве-
домо некачественные услу-
ги укрепит доверие потреби-
телей к индустрии онлайн-об-
разования в целом, — полага-
ют авторы проекта. — Приня-
тие законопроекта также бу-
дет стимулировать создателей 
онлайн-курсов повышать ка-
чество своих продуктов, а до-
бросовестных преподавателей 
и образовательные платфор-
мы избавит от нечестной кон-
куренции. Когда поставщики 
контента знают, что их клиен-
ты могут вернуть свои деньги, 
они будут более мотивированы 
создавать высококачествен-
ные курсы, которые действи-
тельно работают, и формиро-
вать объективную рекламу о 
своих продуктах».

Сегодня, как пояснил руко-
водитель GR-практики круп-
ной юридической фирмы Дмит-
рий Лесняк, если услуга не ока-
зана или оказана не в полном 
объеме, заявлено было, скажем, 
десять лекций, пять спикеров, а 
по факту было восемь лекций и 
три спикера, то в таком случае 
можно оспаривать ситуацию. 
«Но нужно понимать, что каж-
дый случай индивидуален», — 
подчеркнул он. 

МЧС Надо 
ввести нормы 
и наказания для 
тех, кто строит, 
применяя 
токсичные 
материалы

НУ КТО ТАК 
СТРОИТ...
Тимофей Борисов

МЧС и общественники предло-
жили на законодательном уров-
не проработать вопрос ответ-
ственности для производи-
телей и потребителей высоко-
токсичных строительных мате-
риалов.

Эту крайне важную пробле-
му, которая не решается года-
ми, обсудили на специализиро-
ванном «круглом столе».

Дело в том, что во время по-
жара зачастую люди гибнут не 
от огня. Они не могут выйти, 
потому что теряют сознание 
от вдыхания токсичного дыма. 
Спасатели не раз предупрежда-
ли, что бывает достаточно всего 
пару вдохов, чтобы погибнуть. 

При этом можно бесконеч-
но говорить производителям 
и строителям об этом, но при 
каждом очередном пожаре спа-
сатели, как правило, сталкива-
ются с последствиями интокси-
кации ядовитыми парами.

«Общая ответственность 
производителей стройматери-
алов, потребителей и контро-
лирующих органов — это то, что 
реально может повысить без-
опасность и снизить риски воз-
никновения пожаров», — сказал 
замначальника ВНИИПО МЧС 
России Андрей Лагозин.

Этот ведущий научно-ис-
следовательский институт си-
стемы МЧС не раз выступал и 
предлагал свои решения. Но 
проблема в том, что высокого-
рючие и токсичные материалы 
оказываются и самыми деше-
выми. А чтобы выиграть тен-

дер, строителям надо предло-
жить минимальную цену сме-
ты. Это — ловушка, в которой 
оказываются строители. 

Кстати, согласно опросу 
Фонда «Общественное мне-
ние», 93 процента россиян зна-
ют о токсичности полимерных 
стройматериалов, но все равно 
продолжают их использовать, 
даже строя частные дома. Цена 
перевешивает все. Надеются: 
авось, не загорится.

Поэтому эксперт движения 
«Пожарам НЕТ» Алексей Во-
ронин предложил: «На зако-
нодательном уровне прорабо-
тать вопрос о дополнительных 
требованиях по ограничению 
воздействия высокотоксичных 
продуктов горения отделочных 
и стройматериалов».

По данным ВНИИПО МЧС, 
за первое полугодие 2023 года в 
стране произошло больше 200 
тысяч пожаров, причем 79,6 
процента из них случились в 
зданиях жилого назначения. 
Погибли более 4 тысяч человек.

«Чаще всего люди гибли от 
отравления продуктами горе-
ния — 1443 человека, или 36 
процентов от общего числа 
смертей на пожарах», — сооб-
щил начальник отдела ВНИИ-
ПО Андрей Зубань. 

А завотделением 20-й 
городской поликлиники 
Санкт-Петербурга Андрей Ба-
жин отметил, что степень ток-
сичности дыма, который обра-
зуется при горении полимер-
ных материалов, настолько вы-
сока, что для летального исхода 
достаточно сделать два глубо-
ких вдоха.

Чтобы значительно снизить 
риски, надо ставить реальный 
заслон проникновению опас-
ных материалов на наш рынок. 
Однако и тут существуют зако-
нодательные пробелы.

Есть регламент требований, 
применяемых к материалам на 
путях эвакуации. Однако тре-
бования пожарной безопасно-
сти к применению, например, 
утеплителя, а также к материа-
лам в квартирах и в частных до-
мах, не регламентированы.  

Авария без знака

А следом в эти самые 
машины врезаются 
уже другие. Это назы-

вается вторичными авариями. 
Казалось бы, все понятно: не 
оценивали дорожную обста-
новку, не держали дистанцию, 
не выполнили пункт 10.1 Пра-
вил дорожного движения. Но 
Верховный суд посчитал, что 
не все тут так просто. Требуется 
учитывать действие каждого из 
участников ДТП*. 

И т а к ,  с и т у а ц и я :  в о д и -
тель грузовика не справился с 
управлением. Грузовик врезал-
ся в тросовое ограждение и 
опрокинулся. Щебень из ку-
зова высыпался на проезжую 
часть. 

Водитель следующего за ним 
грузовика не смог предпринять 

необходимые меры, чтобы из-
бежать аварии. 

В итоге получилось вторич-
ное ДТП. И кто в нем виноват? 
Первый водитель, который вле-
тел в ограждение и опрокинул-
ся, или второй, который уже 
врезался в лежащий на проез-
жей части прицеп? 

Инспектор на месте составил 

протокол в отношении второго 
водителя, который не соблюдал 
требования Правил держать ди-
станцию — пункт 10.1. Однако 
Верховный суд решил иначе. По 
его мнению, необходимо было 
разобрать все дело буквально 
по косточкам. А именно, устано-
вить, кто и что делал в момент 
происшествия. 

Так, согласно документам, 
получается, что водитель опро-
кинувшегося большегруза не 
выставил знак аварийной оста-
новки. А это — одно из главных 
требований Правил дорожного 
движения. 

Тут есть нюансы. Дело в том, 
что, согласно новому перечню 
неисправностей, при которых 
запрещена эксплуатация авто-
мобилей, знак аварийной оста-
новки не обязателен. За его от-
сутствие не накажут на доро-
ге, и даже при прохождении 
техосмотра. Знак можно с со-
бой не возить, никто не потре-
бует его предъявления. Одна-
ко есть одно важное условие: в 
случае совершения ДТП знак 
должен быть, в соответствии с 
Правилами дорожного движе-

ния, выставлен. И других ва-
риантов нет. В противном слу-
чае, водитель будет привлечен 
к ответственности — штраф 500 
рублей. 

Но в нашей истории очень 
интересно, кому будет предъяв-
лено обвинение. Ведь, по сути, 
второй водитель действовал 
строго в рамках правил. А вот 
первый их проигнорировал.

Дело направленно в суд пер-
вой инстанции. Именно там 
должны определить степень от-
ветственности каждого из участ-
ников ДТП. С учетом позиции 
Верховного суда, разумеется.  

*Дело № 5-КГ23-88-К2

Споры водителей о том, кто виноват 
в аварии, все чаще решаются не на 
дороге, а в зале суда.

А К Ц Е Н Т

Водитель опрокинувшегося больше груза 
не выставил знак аварийной остановки. 
А это одно из главных требований 
Правил дорожного движения

Примерно 93 
процента россиян 
знают о токсично-
сти полимерных 
стройматериалов, 
но все равно 
продолжают 
их использовать, 
даже при строи-
тельстве частных 
домов. Цена пере-
вешивает все 

Суд подтвердил, что детская площадка у дома — не только 
для тех малышей, кто в этом доме прописан.

Сегодня курсы, где учат, как стать богатым и знаменитым, не подпадают под закон о защите прав потребителей.

Опасность 
причинения вреда 
в будущем может 
быть основанием 
для запрета, но это 
надо доказать
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ПРОЕКТ Террористов 
предлагается держать 
в отдельных камерах СИЗО

Составят 
компанию

Владислав Куликов

Правительство предлагает отде-
лить террористов и их пособ-
ников от остальных заключен-
ных в СИЗО. Соответствующие 
поправки намечается внести 
в проект, который готовится 
Госдумой ко второму чтению.

В целом, инициатива обнов-
ляет список, какие категории 
арестантов должны сидеть по 
разным камерам в следствен-
ных изоляторах. Теперь за стен-
кой от остальных должны будут 
сидеть участники преступных 
сообществ, террористы и их 
пособники, а также некоторые 
другие группы.

Напомним, закон обязывает 
тюремное ведомство разделять 
определенные категории за-
ключенных. Например, отдель-
но содержатся бывшие право-
охранители. Положено не сме-
шивать с остальными и особо 
опасных рецидивистов. Всего в 
списке несколько десятков по-
зиций. При этом сам список не 
обновлялся уже более 20 лет. 

Группа депутатов Госду-
мы выступила с предложением 
скорректировать и дополнить 
перечень категорий заключен-
ных. Сейчас инициатива гото-
вится в Госдуме ко второму чте-
нию. Именно на этом этапе за-
кон приобретает окончатель-
ный вид. Правительство страны 
подготовило предложения по 
финальной редакции проекта.

Не прошло предложение де-
путатов выделить отдельные 
камеры для «крестных отцов»: 
арестантов, обвиняемых в заня-
тии высшего положения в пре-
ступной иерархии. С недавних 
пор есть такая статья в УК, и она 
активно применяется. Однако 
эксперты сочли, что вводить 
специальную изоляцию для во-
ров в законе и им подобных, не-
целесообразно. По ряду причин. 

Зато боевиков незаконных 
вооруженных формирований, 
не только полевых команди-
ров, но и рядовых, а также ря-
довых членов преступных груп-
пировок решено изолировать 
от общей массы заключенных. 
Предлагаемые нормы направ-
лены на то, чтобы держать опас-
ных преступников — террори-
стов, экстремистов и бандитов 
отдельно от других заключен-
ных. Нельзя позволять им раз-
вивать в тюрьме бурную дея-
тельность и вовлекать в свои 

ряды остальных сидельцев.  Как 
ни парадоксально прозвучит, 
но среди заключенных немало 
и законопослушных людей. Кто-
то оступился неумышленно. Ко-
го-то бес попутал. Одни совер-
шили ДТП и платят за свои во-
дительские ошибки. Кто-то, бу-
дучи чиновником, не свел кон-
цы с концами в отчетах и сел за 
растрату. Далеко не всегда это 
означает «проворовался». Ко-
нечно, такие люди вряд ли про-
никнутся воровской «роман-
тикой» и тем более не станут 
примыкать к террористам. Од-
нако таких стоит оградить от 

давления закоренелых банди-
тов и террористов.  Если же че-
ловек менее стойкий, то может 
стать относительно легкой до-
бычей для какой-нибудь терро-
ристической группировки. Как 
это происходит, рассказыва-
ют эксперты. Боевики незакон-
ных вооруженных формирова-
ний, находясь в тюрьме, могут 
брать под опеку каких-нибудь 
слабых духом заключенных. На 
первом этапе — дружба и под-
держка, все выглядит невинно. 
Затем начинаются разговоры о 
том, в каком ужасном мире мы 
живем, как много вокруг плохо-
го. Не важно, проникается или 
нет человек такими настроени-
ями, главное, что он попадает в 
команду. А после того, как вый-
дет на волю, к нему придут дру-
зья и попросят, скажем, отвезти 
взрывчатку в условленное ме-
сто. Или последить за военным. 
В конце концов, человек и не 
заметит, как сам пойдет что-то 
взрывать или кого-то убивать. 

Проект не означает, что каж-
дый рэкетир или террорист от-
ныне будет сидеть в отдельной 
камере. Но в СИЗО людям тако-
го склада подберут компанию 
из примерно таких же, и будут 
держать под усиленным надзо-
ром.  

Закон обязывает 
разделять 
некоторые потоки 
заключенных. Это 
делается в целях 
безопасности
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СОБЫТИЕ Звезда мировой 
оперы Аида Гарифуллина 
выступила в Москве

Посвящение 
в гламурных 
тонах

Мария Бабалова

Красноярский фестиваль искусств «Хворостовский» 
завершился «выездным» гала-концертом на сцене 
Большого зала Московской консерватории. Звездой 
вечера была сопрано Аида Гарифуллина, в нем также 
участвовали Сон Чи Хун — тенор из Южной Кореи, став-
ший золотым лауреатом XVII Международного кон-
курса имени П.И. Чайковского, солистка Мариинско-
го театра меццо-сопрано Ирина Шишкова и специаль-
но приехавший в столицу лишь на сутки Красноярский 
симфонический оркестр, а место за его дирижерским 
пультом занял молодой француз Клеман Нонсьё, в ми-
нувшем году удостоенный «серебра» Международного 
конкурса имени С.В. Рахманинова.

Фестиваль, воз-
никший в Красно-
ярске в 2019 году 
как эпитафия Дмит-
рию Хворостовско-
му — всемирно из-
вестному барито-
ну, родившемуся на 
берегу Енисея, ны-
нешней осенью с 
некоторым привку-
сом скандальности 
сменил продюсер-
скую команду и на-
звание, сделав фа-
милию певца и титу-
лом форума, и брен-
дом Красноярья, поэтому, конечно, нуждался в ярком 
событии столичного формата, чтобы громко заявить о 
себе. И в этой ситуации была сделана абсолютно верная 
ставка на Аиду Гарифуллину.

Певица сегодня одна из самых узнаваемых оперных 
героинь во всем мире. Например, она не только откры-
ла, но и закрыла чемпионат мира по футболу. Такого 
дубля нет ни у Монтсеррат Кабалье, ни у Анны Нетреб-
ко, ни у Лучано Паваротти, Пласидо Доминго и Хосе 
Каррераса. У нее рекордные почти полтора миллиона 
подписчиков в социальных сетях. Умница и красавица 
с модельной фигурой получила европейское высшее 
вокальное образование и тут же заручилась поддерж-
кой одного, а потом и другого оперного агента из числа 
самых влиятельных. И сегодня в ее послужном списке 
уже значатся выступления практически во всех лучших 
оперных домах планеты.

Аида Гарифуллина и Дмитрий Хворостовский не 
были друзьями, не выступали вместе в оперных спек-
таклях. Но она была его Татьяной в сцене из «Евгения 
Онегина» в одном из концертов многосерийного проек-
та «Хворостовский&Friends». Пела с ним дуэтом даже 
музыку Игоря Крутого. А главное, так распорядилась 
судьба, разделила с Дмитрием Хворостовским его по-
следний в жизни концерт 22 июня 2017 года на фести-
вале «Летняя ночь» в Австрии на открытой сцене перед 
замком Графенегг…

На сцене Большого зала Московской консерватории 
висел баннер с портретом певца. Среди публики был и 
отец Дмитрия — Александр Степанович Хворостовский. 
Но вот что странно: по своей сути и настроению этот 
концерт оказался никак не связан с именем певца. И 
дело даже не в том, что в зале царила атмосфера легкой 
гламурности. В огромной программе концерта, кро-
ме пары незначительных фрагментов из вердиевской 
«Травиаты», не прозвучало ни одной арии или дуэта 
из тех опер, что составляли репертуар Дмитрия Хворо-
стовского, а их было в его активе почти три десятка.

Но если даже пренебречь смысловыми контекста-
ми, программа вечера была напрочь лишена драматур-
гической выстроенности и стилистической гармонии. 
Аида Гарифуллина, чтобы все сразу всё правильно по-
нимали, своим выходным номером выбрала арию Еле-
ны «Меня называют красавицей» из сарсуэлы Мануэля 
Нието и Херонимо Хименеса «Цирюльник из Севильи». 
После чего программа, надо заметить щедрая по коли-
честву номеров, понеслась кубарем… Тут же стало оче-
видно, что партнеров звезде подобрали не из равных, а 
по принципу «на темном небе звезды ярче».

Сон Чи Хун, как ни грустно, не показал «чемпи-
онского» пения. Певец, явно гонясь за концертными 
шлягерами, от ультралирических героев из опер Дони-
цетти — Тонио в «Дочери полка» или Неморино в «Лю-
бовном напитке» до абсолютно драматических, как Фе-
дерико из оперы Чилеа «Арлезианка», не справляется 
с поставленной задачей. В его исполнении вокальная 
линия постоянно рвется, страдает чистота интонации, 
верхние кульминационные ноты то срываются, то вы-
глядят как вставной трюк, а сам голос звучит устало, с 
заметными признаками амортизации. Не блеснула и 
Ирина Шишкова, да ей было и негде.

Аида Гарифуллина сегодня находится в самом рас-
цвете красоты и таланта. Ее Луиза из одноименной опе-
ры Шарпантье или Джульетты из оперы Гуно прекрас-
ны, даже несмотря на то, что аккуратности в мелкой 
технике должно быть все же больше. А когда в концерте 
наступал черед дуэта, в образе певицы проступали чер-
ты интересной и очень трогательной настоящей актри-
сы, которую не зря обожают многие из числа лучших 
оперных режиссеров. 

КИНО Мастер, его муза и тайны творчества

Дуэль страстей

Валерий Кичин 

Б
урный роман австрий-
ского художника-экс-
прессиониста Оска-
ра Кокошки и Альмы 
Малер, вдовы компо-
зитора Густава Мале-
ра — тот случай, когда 
сама жизнь становит-
ся не имеющим рав-

ных драматургом. Более того: 
сфантазируй нечто подобное 
отважный драматург — его бы 
заклевали за мелодраматизм и 
чрезмерность выдумки. 

Здесь шекспировская сшибка 
неукротимых плотских страс тей 
и амбиций, всепоглощающей 
похоти и яростной ревности, 
здесь исчезают границы меж-
ду любовью и ненавистью. Пять 
лет назад Московский театр 
им. Станиславского и Немиро-
вича-Данченко показал опер-
ный триптих Александра Жур-
бина «Метаморфозы любви», 
где одна из частей была отда-
на этим персонажам. Теперь на 
экраны выходит австрийский 
фильм Дитера Бернера «Ма-
стер и его муза», который в ори-
гинале называется: «Альма и 
Оскар». Сценаристам не при-
шлось ничего выдумывать: все 
душераздирающие детали этой 
безрассудной любви им подки-
дывала реальная биография ху-
дожника, ставшего рабом своей 
страсти.

Мы следим за этим романом 
с момента первой встречи Оска-
ра и Альмы: только что умер ее 
супруг великий композитор Гу-
став Малер, в котором ее при-
влекало единственное качество 
— он был гений. Для нее это ка-
чество всегда было ключевым, 
и в случае с Малером она даже 
усмирила собственные компо-
зиторские амбиции — устраи-
вала его концерты, была его им-
пресарио, а он даже не интере-
совался ее сочинениями. Нату-
ра самолюбивая и независимая, 
она при этом хотела оставаться 
молодой красивой женщиной 
и позволяла себе связи на сто-
роне, плохо скрывая это от су-
пруга. Но вот супруг в гробу, и 
безвестный молодой художник 
приходит снять с него посмерт-
ную маску. Между ним и вдовой 
словно разразилась молния. То, 
что происходит с этими двумя, 
уже не назовешь нежным сло-
вом «любовь» — это неукроти-
мая похоть, штормовые нака-
ты страсти, и телесная, плот-
ская сторона дела — мощнейший 
мотив фильма, бушующая «хи-
мия» — тайна существования на 

экране Эмили Кокс (Альма) и 
Валентина Постльмайра (Оскар 
Кокошка).

Фильм скрупулезнейшим 
образом идет вслед за биогра-
фическими данными. Здесь и 
скандальная премьера спекта-
кля «Убийца, надежда женщин» 
— смущавший умы пир взбесив-
шейся плоти. И безумие, посте-
пенно овладевающее молодой и 
сильной натурой амбициозно-
го художника. И пришедшие на 

смену горделивой самоуверен-
ности его истерические взры-
вы при виде жены рядом с лю-
бым существом мужского пола. 
Жена — тоже крепкий орешек: 
расчетливая и эгоистичная, она 
и впрямь полностью заменила 
любовь неукротимой похотью 
и на всякий случай сохраняет 
тайные связи на стороне — хотя 
бы с молодым архитектором 
Вальтером Гропиусом (Антон 
фон Люк). В этой своей каприз-
ной страсти она хочет безраз-
дельно обладать партнером, но 
брать на себя ответные обяза-
тельства — неспособна. В этой 
паре нет и не может быть лидера 
и ведомого — обе личности само-
достаточные, слепяще яркие, 
ревниво оберегающие свое «я» 
от любых посягательств даже 
самого близкого человека. Воз-
никает мощное поле притяже-
ний-отталкиваний, и эта энер-
гетическая накаленность отно-
шений, способная в любую ми-
нуту их снести «до основанья», 
растоптать и уничтожить, иде-
ально передана актерами.

В сущности, перед нами ис-
тория распада бесконечно та-
лантливой, бунтарской и по-
своему гармоничной личности 
под напором слепой разруши-
тельной страсти: человек пере-
стает владеть и собой, и соб-
ственной судьбой. Финальные 
эпизоды, когда Кокошка, став-
ший на Первой мировой вой-
не инвалидом, тешится с зака-
занной им тряпичной куклой, 
изображающей утраченную на-
всегда Альму, были бы чрезмер-
но мелодраматичны, если бы 
не воспроизводили реальную 

судьбу художника: с этой гро-
тескной куклой он действитель-
но ходил в театр, с ней выходил 
на поклоны как автор прошед-
шей на сцене пьесы.

Оскар Кокошка в фильме 
выглядит жертвой женщины — 
хищной, амбициозной и к се-
рьезному чувству не способ-
ной. Именно такой играет ге-
роиню Эмили Кокс, и актеры 
фильма — его главное достоя-
ние, его эмоциональный сгу-

сток, его движущая сила. А в 
качестве документов, эти ха-
отичные, далеко не эстетич-
ные страсти удостоверяющих 
и претворяющих в большое 
искусство, нам предъявляют-
ся реальные полотна Кокош-
ки — как итог и вершина про-
мелькнувших судеб. И это еще 
один эмоциональный удар для 
искушенного зрителя, знаю-
щего творчество австрийско-
го экспрессиониста, которое 
теперь раскрывается с новой, 

неожиданной стороны самым, 
до бесстыдства, откровенным 
образом. Талант художника 
способен сделать даже некази-
стое, неэстетичное и, в сущно-
сти, самоубийственное — пре-
красным и бессмертным.

Впрочем, в том, как тракту-
ет независимую Альму автор 
книги, по которой поставлен 
фильм, — Хильде Бергер, мож-
но увидеть и влияние новейших 
феминистских амбиций: мол, 
если бы талантливая женщина 
не посвятила себя служению ге-
ниям, она сама могла бы стать 
новым Малером или новым Ко-
кошкой — вон ведь как бурлят в 
ней творческие силы!

Это фильм контрастов: бла-
городнейшие звучания симфо-
ний великого романтика Мале-
ра — и мусор жизни неказисто-
го, третируемого женой еврея, 
то буколически нежные, то ви-
хревые, разворошенные ветра-
ми полотна Кокошки — и безум-
ные, неопрятные страсти, их по-
родившие. Это изысканное, по-
рой нестерпимо острое блюдо 
для гурманов, которое предла-
гают нам теперь киноэкраны, 
многих оттолкнет, других мно-
гих будет притягивать снова и 
снова — как любой сколок вер-
нувшейся в живых образах че-
ловеческой истории.  

А К Ц Е Н Т

Сфантазируй нечто подобное драматург 
— его заклевали бы за мелодраматизм 
и чрезмерность выдумки. Но это всего 
лишь факты реальной биографии

МУЗЫКА Zivert представила 
новый альбом в московском 
метро

Счастье 
не спешить

Александр Алексеев

Кажется, все артисты хотят 
удивить на премьерах не толь-
ко музыкой. Рокеры провели 
между собой любительский 
турнир по боксу, а Люся Чебо-
тина совместила клубную пре-
зентацию альбома «Первая 
леди» с благотворительным 
аукционом картин. Выручен-
ные деньги (Филипп Киркоров, 
например, выложил 700 ты-
сяч рублей, Анита Цой — 400) 
пошли детям, оставшимся без 
родителей. А вот Zivert решила 
первым делом спеть свои новые 
песни с альбома «В мире весе-
лых» в московском метро. Объ-
яснив, что захотела «отойти от 
классических рамок и подарить 
людям частичку своего твор-
чества, когда они этого даже не 
ожидают…». 

В переходе на станции 
«Курская» Юлия Зиверт и ее 
музыканты повесили афишу 
альбома, расставили динами-
ки, микрофоны. Подключили 
микрофоны, гитары, клавиш-
ные, расставили ударную уста-
новку со всеми ее барабана-
ми и тарелками. Не забыли и 
постелить на мраморный пол 
большой красный ковер, что-
бы Zivert было комфортнее 
петь. Ведь этот диск получился 
бойким, нежным и освежаю-
щим, вместив массу самой раз-
ной музыки. 

Может быть, даже окрыля-
ющим, помогающим взглянуть 
на жизнь чуть иначе — менее 
привычно, отстраненно, в поис-
ках новых ритмов и гармоний. 
И люди, спешившие в метро по 
обыденным делам, удивлялись, 
останавливались, меняли на-
строение под ее премьеры «Над 
крышами», «Счастье» и «Бери 
и беги» (столь же часто в этой 
песне звучит и слово «береги», 
а клип на нее собрал уже более 
семи миллионов просмотров 
в Сети). А в паузах сама Zivert, 
вышедшая на этот раз в пари-
ке с шапкой кудрявых волос 
(может, и оттого, что в альбоме 
есть и модный ныне афро-бит, 
и фанк), желала зрителям, об-
ступившим ее импровизиро-
ванную сцену, чтобы они «шли 

туда, куда ведет их сердце». А 
еще — чтобы «нащупывали свой 
путь и шли только вперед». 

Похоже, она и сама так жила 
эти два года — не спеша, отка-
зываясь от больших туров, за-
писывала два года альбом«В 
мире веселых». И тоже заново 
«нащупывала свой путь», о чем 
говорила и в эти выходные — в 
программе «Квартирник с Мар-
гулисом», называя этот, свой 
третий альбом, — «долгождан-
ным». Ведь у него  уже новое 
звучание. 

Да, ранние ее хиты Credo, 
Life, как и потом — «Неболей» 
(дуэт с Бастой), любили за 
драйв, драматичные эмоции, 
эффектные переживания, в 
которых страдания и гордо-
сти было вровень…  В новом 
релизе непоседливая и яркая 
певица Юлия Зиверт уже дру-
гая. Она невозмутимо-иронич-
на в треке «Очень одна», где 
есть такие строчки: «мне бы 
дали Оскар, зная, как я вижу 
мир». Она лихо улыбается по-
вседневности в «Думайду-
май» («Пока ты громко думал, 
я молчала/ Так закончилась 
игра/ Пока ты еще думал»). И 
выдает ненарочитый совет про 
будущее в «Выживут челове-
ки». Кстати, просила на пре-
зентации дослушать альбом до 
этого — финального — трека.

Теперь Zivert отказалась 
от своей прежней затеи сов-
мещать в песнях русские и ан-
глийские слова, как было в том 
же хите Life. Ее тексты в  альбо-
ме «В мире веселых» столь фе-
еричны, что и в Европе фанаты 
сами полезут в словари за пере-
водом. Любит теперь Zivert и 
короткие строчки — будто огни 
стробоскопа в темноте, поце-
луи или пощечины. Впервые 
сама написала музыку и тек-
сты почти всех песен (прежде 
много трудились композиторы 
и поэты со стороны). 

И теперь среди 14 премьер 
помимо альтернативной тан-
цевальной музыки, хип-хопа, 
фанка и афро-бита есть уже и 
френч-хаус, и драм-энд-бэйс, а 
в проигрышах порой появляют-
ся даже веяния импровизаци-
онного авангард-поп-джаза.  

ТЕАТР Дни Александринки 
открываются в Армении

Сорок лет спустя

Инга Бугулова

Александринский театр при-
едет с гастролями в Армению 
— насыщенная программа за-
планирована с 9 по 12 ноября в 
Ереване. Зрители увидят спек-
такли в постановке художе-
ственного руководителя Вале-
рия Фокина и нынешнего глав-
ного режиссера петербургской 
труппы Никиты Кобелева, смо-
гут посетить специальный ки-
нопоказ и выставку.

«Гастроли в Армении име-
ют для нас особое значение, — 
приводит пресс-служба театра 
слова Валерия Фокина. — Уди-
вительно, но Александринский 
театр приезжает в Ереван всего 
во второй раз за всю свою исто-
рию. Ровно 40 лет назад, в октя-
бре 1983 года здесь был показан 
спектакль «Пока бьется серд-
це», безусловно, важный для ре-
пертуара того времени. Сейчас, 
конечно, мы привозим абсо-
лютно иной Александринский 
театр, восстановивший в XXI 
веке свой статус первого и ве-
дущего драматического теат-
ра России. Покажем спектакли 
Основной и Новой сцены, очень 
разные, но, безусловно, дающие 
своего рода блицпредставление 
о сегодняшнем характере наше-
го репертуара».

Худрук Александринки от-
метил, что «сейчас время, 

когда особенно необходи-
мо иметь возможность гово-
рить, слышать, понимать друг 
друга».

Откроются Дни Алексан-
дринского театра спектаклем 
Валерия Фокина «Женитьба» 
— его сыграют 9 и 10 ноября на 
сцене Национального акаде-
мического театра им. Габриэла 
Сундукяна. А 11 ноября на Ма-
лой сцене пройдет встреча с Ва-
лерием Фокиным и специаль-
ный показ его фильма «Петро-
полис» (2021). 12 ноября завер-
шит гастроли спектакль Ники-
ты Кобелева «Тварь» по пьесе 
Валерия Семеновского, создан-
ной по роману Федора Сологу-
ба «Мелкий бес».

— Дни Александринско-
го театра в Ереване являются 
частью большой программы 
стратегического сотрудниче-
ства национальных театров 
России и Армении, — говорит 
директор театра Сергей Еме-
льянов. — Присутствие русской 
культуры привычно для гума-
нитарного пространства Со-
дружества Независимых Госу-
дарств — именно поэтому Алек-
сандринский театр в последние 
годы взял курс на углубление 
партнерства со странами—
участницами СНГ.  

Откроются Дни Александринского 
театра спектаклем Валерия Фокина 
«Женитьба».

Аида Гарифуллина сегодня находится в самом расцвете красоты 
и таланта. 

За дирижерским 
пультом был 
француз Клеман 
Нонсьё, удостоен-
ный «серебра» 
конкурса имени 
С.В. Рахманинова

МЕЖДУ ТЕМ

В Москве открылся XVII кинофестиваль «Русское зарубежье». В бли-

жайшую неделю зрители увидят 50 игровых и документальных лент из 11 

стран. Многие из них посвящены юбилеям — 150-летию Шаляпина, Рах-

манинова, 140-летию художника Бориса Анрепа, 120-летию Газданова… 

В афише художественного кино: «Нюрнберг» Николая Лебедева, «Порт-

ной из Бруклина» Евгения Серова, «История одной картины» чеченского 

режиссера Руслана Магомадова. Фильм о молодом человеке, который 

возвращается на Кавказ после жизни по Франции — одно из прямых по-

паданий отборщиков фестиваля в сегодня.  

За прямым попаданием в сердце нужно идти на показы доккино. Здесь 

сразу же несколько больших премьер. Прежде всего, это фильм «Бу-

нинъ», именно так — через еръ, режиссера Андрея Судиловского. Созда-

тели обещают дать ответы на многие острые вопросы о судьбе писателя 

и показать ранее неизвестные кадры кинохроники. 

Безусловным событием фестиваля станет показ ленты «Перевод» ре-

жиссера Альгиса Арлаускаса, известного зрителям по главной роли в 

гайдаевской комедии «Спортлото-82». Актер в 90-е вместе с семьей 

эмигрировал в испанский Бильбао, там открыл свою театральную сту-

дию. Свой грустный фильм «о безвозвратно уходящей русской перевод-

ческой школе» Альгис представит соотечественникам лично вечером 9 

ноября.

Все фильмы из программы кинофестиваля можно смотреть бесплатно в 

кинозале Дома русского зарубежья, некоторые будут доступны онлайн 

на сайте форума. Там же — расписание кинопоказов. Помимо картин за-

планированы лекции представителей русского зарубежья из Италии, Ту-

ниса, Казахстана. В дни фестиваля в Доме русского зарубежья работает 

и фотодокументальная выставка, посвященная 125-летию Харбина. 

Подготовил Максим Васюнов

Эмили Кокс (Альма) и Валентин 
Постльмайр (Кокошка) в фильме 
«Мастер и его муза».
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Тем временем

После концертов в Красноярске, Новосибирске и Москве 

под эгидой фестиваля «Хворостовский», а также выступления 

в Петербурге на гала-концерте по случаю 190-летия Ми-

хайловского театра Аида Гарифуллина отправилась в Объеди-

ненные Арабские Эмираты, где даст сольный концерт и при-

мет участие в гала-вечере на сцене «Дубай-Оперы».



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 ноября 2023
четверг № 254 ( 9199 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

САМБО Спортсмены из 70 стран поспорят за медали чемпионата мира в Ереване 

На ковре ожидается битва
Николай Долгополов

С
амбо уже давно обрело 
такую популярность, что 
из официально признан-

ного олимпийского вида спор-
та могло бы быть представлено 
и на Олимпиадах. Этому меша-
ет лишь сознательный консер-
ватизм Международного олим-
пийского комитета. А если по-
простому, то бесспорные лиде-
ры этого вида спорта — россияне, 
и по сугубо политическим сооб-
ражениям МОК не хочет, чтобы 
они поднимались на олимпий-
ский пьедестал. Фактически до-
ступ этому виду спорта на Игры 
жестко заблокирован.

Но запретить нашим участ-
вовать в чемпионатах мира ни-
какой МОК не в силах. Пусть, как 
и белорусам, под флагом Меж-
дународной федерации самбо 
(ФИАС). Чтобы не осложнять от-
ношения с МОК, в этом же стату-
се выступают и французы, редко 
остающиеся без медалей круп-
ных турниров. А за награды 
10-12 ноября на сей раз бу-
дут сражаться приблизи-
тельно 500 самбистов 
из 70 стран.

Чемпионат 
готовили се-
рьезно. В октя-
бре 2022 года 
здесь успешно 
провели мировое 
первенство среди 
юниоров. И когда Египет вдруг 
отказался от уже предостав-
ленного права принять чемпи-
онат мира, Ереван предложил 

свою кандидатуру. Специально 
к нему обновили главную спор-
тивную арену страны — Кон-
цертно-спортивный комплекс 
имени Карена Демирчяна. Вы-
бран символ чемпионата — мед-

вежонок Тару. В Армении он — 
олицетворение силы. На помо-
стах, установленных прямо на 
улицах города, ереванские сам-
бисты проводили показатель-
ные выступления. К постанов-

ке торжественной церемонии 
открытия привлечены местные 
знаменитости.   

Но политика снова вмеша-
лась в спорт. В Ереван не прие-
дут спортсмены Азербайджана и 
Турции. Быть может, на такое ре-
шение повлиял неприятный слу-
чай, когда на церемонии откры-
тия апрельского чемпионата 
мира по тяжелой атлетике азер-
байджанский флаг был по-хули-

гански вырван из рук девуш-
ки-знаменосца и подожжен. 
Хотя полотнище быстро заме-

нили, команда Азербай-
джана в знак протеста 
покинула город.

Самбисты — народ 
скромный, не изба-

лованный. Поэтому 
их наверняка порадует 

решение ФИАС учредить де-
нежные призы для медалистов. 
Общая сумма — 231 тысяча дол-
ларов. Победитель получит 4 
тысячи, серебряный призер — 3 
тыс., а бронзовый — 2 тыс. долл. 
Скромно? Помнится, знамени-
тый теннисист ошарашил меня 
на давней пресс-конференции 
признанием. За несколько де-
сятков тысяч евро, предлага-
емых ему организаторами за 
один лишь приезд на турнир, 
он не то что никуда не поедет, а 
даже не пересядет с одного стула 
на другой. Вот оно — спортивное 
неравенство.

Медали разыграют в 21 весо-
вой категории — по семь в муж-
ском, женском и боевом самбо.

Как всегда, в своем самом 
лучшем составе представлена 

наша команда. Одна из главных 
интриг чемпионата: сможет ли 
девятикратный чемпион мира 
Артем Осипенко, выступающий 
в категории свыше 98 кг, устано-
вить абсолютный рекорд и в де-
сятый раз стать победителем? 
Хотелось бы. Недавно побывал 
на родине супертяжеловеса в 
Брянске. Здесь открылся Дворец 
спортивных единоборств, кото-
рый носит имя Осипенко. В го-
роде настоящий культ, но не лич-
ности, а самбо. Было бы здорово, 
если бы 35-летняя действующая 
легенда мирового самбо снова 
порадовала победой.

Вместе с Осипенко за медали 
поспорят Саян Хертек (до 58 кг), 
Владимир Леонтьев (до 64 кг), 
Рамед Гукев (до 71 кг), Егор Су-
хопаров (до 79 кг), Аслан Курба-
нов (до 88 кг), Антон Коновалов 
(до 98 кг). 

У женщин конкуренция в 
Ереване будет не менее острой. 
На ковер выйдут Юлия Молча-
нова (до 50 кг), Эльмира Кахра-
манова (до 54 кг), Светлана Ува-
рова (до 59 кг), Милена Хилова 
(до 65 кг), Ксения Задворнова 
(до 72 кг), Дарья Речкалова (до 
80 кг) и Жанара Кусанова (свы-
ше 80 кг).

Боевое самбо представлено в 
сборной Мухтаром Гамзаевым 
(до 58 кг), Шейх-Мансуром Ха-
бибулаевым (до 64 кг), Руста-
мом Талдиевым (до 71 кг), Заги-
дом Гайдаровым (до 79 кг), Саи-
дом Саидовым (до 88 кг), Абдул-
халимом Джаватхановым (до 98 
кг) и Михаилом Кашурниковым 
(свыше 98 кг).   

ФУТБОЛ  Гол форварда «Милана» Жиру принес его команде 
победу над «ПСЖ»

Праздничный Оливье

Артур Нанян 

И
тальянский «Ми-
лан» одержал пер-
вую победу в ны-
нешнем розыгры-
ше Лиги чемпио-
нов, одолев на сво-
ем поле «ПСЖ» со 
счетом 2:1. У хозя-
ев отличились пор-

тугалец Рафаэл Леау и француз 
Оливье Жиру, а у гостей забил 
словак Милан Шкриньяр. 

Все же не зря сразу после 
жеребьевки групповой стадии 
эксперты окрестили этот квар-
тет «группой смерти». Поза-
ди четыре тура, и все команды 
по-прежнему претендуют на 
участие в плей-офф. Предска-
зать, кто в итоге займет первые 
два места — практически невоз-
можно. 

Матч в Италии на знамени-
том «Сан-Сиро» между «Мила-
ном» и «ПСЖ» внес еще больше 
путаницы в турнирных раскла-
дах. Парижанам достаточно 
было не проиграть, чтобы сде-
лать еще один шаг к выходу из 
группы, в то время как хозяевам 
обязательно нужно было побе-
ждать. Любой другой результат 
фактически оставлял «крас-
но-черных» за бортом Лиги 
чемпионов.

К чести миланцев, они со-
брались в решающий момент и 
добились своего, хотя до того не 

забивали в пяти встречах глав-
ного еврокубка подряд. Дале-
ко не лучшим образом команда 
Стефано Пиоли выступает и во 
внутреннем первенстве, в рам-
ках которого на выходных она 
неожиданно уступила дома 
«Удинезе» (0:1). Против «ПСЖ» 
вышел совсем другой «Милан»: 
агрессивный, не желающий 
упустить свое, даже злой. И ре-
зультат не заставил себя ждать.

Героем вечера УЕФА по пра-
ву признал форварда итальян-
ского клуба Оливье Жиру, за-
бившего победный для «крас-
но-черных» мяч. В 37 лет Жиру 
стал самым возрастным фран-
цузом, когда-либо отличившим-
ся в матче Лиги чемпионов. Он 
побил рекорд чемпиона мира-
1998 экс-защитника «Манче-
стер Юнайтед» Лорана Бла-
на, в 36 лет поразившего воро-
та греческого «Олимпиакоса» 
в поединке группового этапа в 
2002 году.

— Если честно, не особо сле-
жу за рекордами, для меня го-
раздо важнее командные успе-
хи. Получилась сложная игра. 
Нас устраивала только победа, 

мы ощущали давление. Наша 
безголевая серия в Лиге чем-
пионов затянулась, хотя в пре-
дыдущих встречах «Милан» со-
здал достаточно моментов, про-
сто не везло. Когда мы действу-
ем так, как против «ПСЖ», то я 
начинаю вспоминать прошлый 
сезон, когда клуб пробился в по-
луфинал. Отдельное спасибо бо-
лельщикам. Без них этот успех 
был бы невозможен, — заявил 
Жиру.

«ПСЖ», проиграв во втором 
выездном матче Лиги чемпио-
нов подряд, упустил лидерство 
в группе. Теперь на первом ме-
сте идет немецкая «Боруссия». 
После домашней победы над ан-
глийским «Ньюкаслом» (2:0) 
команда из Дортмунда с семью 
набранными очками опереди-
ла парижан, у которых в акти-
ве шесть баллов. Далее идут 
«Милан» (пять) и «сороки» 
(четыре).

— Неслучайно этот квартет 
назвали «группой смерти». У 
всех клубов еще есть шансы на 
плей-офф. Судьба всех четырех 
команд в их руках. Считаю, сле-
дующий матч против «Нью-

касла» станет очень важным. 
Мы настроимся как следует и 
добьемся своего, — уверен ру-
левой «ПСЖ» испанец Луис 
Энрике.

Сенсационное поражение 
потерпела «Барселона», усту-
пившая на чужом поле укра-
инскому «Шахтеру» (0:1) в 
игре в рамках группы «Н». 
Единственный мяч забил Дани-
ил Сикан. 

Сложно понять, что проис-
ходит с каталонцами в Лиге 
чемпионов. В предыдущих двух 
розыгрышах турнира «сине-
гранатовые» оставались вне 
плей-офф, причем оба раза ко-
манду тренировал ее нынешний 
наставник Хави. Поразитель-
ная статистика — Хави победил 
лишь в семи матчах из 20 у руля 
«Барселоны» в главном евро-
кубковом соревновании. 

— «Барса» достигла низшей 
точки в плане игры, атаки, по-
терь. Встреча с «Шахтером» — 
одна из худших за последние 
годы. Мы два года не выходили 
в плей-офф и упустили возмож-
ность сделать это в самый не-
подходящий момент. Сегодня 
команда не имела права осту-
питься, но она никак себя не про-
явила. Я очень разочарован, — не 
скрывал своих эмоций Хави.

Несмотря на поражение, 
«Барселона» осталась лидером 
своей группы, однако у нее те-
перь те же девять набранных 

очков, что и у «Порту». В ак-
тиве «Шахтера» девять бал-
лов, а бельгийский «Антвер-
пен» проиграл во всех четырех 
встречах. В следующем туре ка-
талонцы примут португальцев, 
а «горняки» — «Антверпен». 

Досрочно вышли в плей-офф 
английский «Манчестер Сити» 
и немецкий «Лейпциг», по-
бедившие швейцарский «Янг 
Бойз» (3:0) и сербскую «Црвену 
Звезду» (2:1) соответственно. 
Ну а в группе «Е» появился но-
вый лидер: им стал испанский 
«Атлетико», разгромивший 
дома шотландский «Селтик» 
со счетом 6:0. В активе мадрид-
ской команды восемь очков, да-
лее идут итальянский «Лацио» 
(семь баллов), нидерландский 
«Фейеноорд» (шесть) и «Сел-
тик» (одно очко).    

Оливье Жиру остается лидером 
«Милана», несмотря на солидный 
по футбольным меркам возраст.  

Чемпион Ислам Махачев по праву возглавил рейтинг UFC вне зависимости от весовой категории. 

Супертяжеловес Артем Осипенко может в десятый раз стать чемпионом мира.

А К Ц Е Н Т

37-летний Жиру — самый возрастной 
француз, забивший в Лиге чемпионов 

Илья Соболев

Р
егулярный чемпионат Национальной 
хоккейной лиги набирает обороты, и 
приятно, что на старте сезона среди 

прочих россияне отнюдь не теряются.
Форвард «Тампы» Никита Кучеров на-

кануне в матче с «Монреалем» набрал 2 
(1 шайба +1 передача) очка и помог сво-
ей команде добиться победы — 5:3. Кроме 
того, по состоянию на вчерашний день Ку-
черов вышел в единоличные лидеры гон-
ки бомбардиров с 22 (10+12) очками в 13 
матчах.

Интересно, что половину этих баллов 
(11) Никита набрал в последних трех мат-
чах, в которых его не остановить. Сама 
«Тампа», правда, не всегда извлекает мак-
симальную выгоду из формы своего лиде-
ра: из предыдущих пяти матчей выиграно 
только три.

Но к Никите претензии минимальны. 
Кстати, интересный нюанс. Несмотря на 
репутацию распасовщика-волшебника, 
Кучеров идет и среди лидеров снайпер-
ской гонки. По статистике он стал больше 
бросать, и если сохранит набранный темп, 
то спокойно может покорить отметку в 50 
шайб за «регулярку».

Еще один любопытный факт. Куче-
ров стал 13-м россиянином, сумевшим 
перешагнуть рубеж в 750 очков в регу-
лярных чемпионатах КХЛ. У Никиты 
751 (286+465) очко в 657 играх. Из дей-
ствующих игроков всего двое наших соо-
течественников набрали больше — Алек-
сандр Овечкин (1493) и Евгений Малкин 
(1242).

Великолепное начало сезона вы-
дал и российский нападающий «Нью-Й-
орк Рейнджерс» Артемий Панарин. Его 
команда одолела в очередном матче «Дет-
ройт» — 5:3, которому не помогла дебют-
ная шайба за клуб другого россиянина 
Клима Костина. Сам Панарин внес су-
щественный вклад в победу «рейндже-
ров», набрав 2 (1+1) балла. Это уже 
12-й матч кряду, в котором Ар-
темий набирает очки. По дли-
не результативной серии Па-

нарин вышел на второе место за всю исто-
рию нью-йоркского клуба. Первое место 
удерживает Род Жильбер, который в се-
зоне 1972/73 выдал серию из 14 результа-
тивных матчей. Кстати, аналогичной про-
должительности рекорд среди всех росси-
ян, выступавших в НХЛ. Он принадлежит 
Дмитрию Квартальнову и был установлен 
в сезоне 1992/93. Квартальнов тогда вы-
ступал за «Бостон».

Если брать действующих игроков, у Па-
нарина пятая по длительности серия мат-
чей с очками. Во главе данного рейтинга 
канадец Коннор Макдэвид из «Эдмонто-
на», который в сезоне 2021/22 зарабаты-
вал баллы за результативность на протяже-
нии 17 игр кряду.

Всего у Артемия Панарина стало 20 
(7+13) очков в 12 играх. В бомбардирской 
гонке на момент вчерашнего дня он делил 
3—5-е места с американскими братьями Дже-
ком  («Нью-Джерси») и Куинном («Ванку-
вер»)  Хьюзами.   

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Эксперт «РГ» — о лидерстве Махачева 
в рейтинге UFC и шансах Павловича на пояс

Набираем вес
Анна Козина

Р
оссийский чемпион UFC в легком весе 
Ислам Махачев впервые в карьере под-
нялся на первое место в рейтинге луч-

ших бойцов промоушена вне зависимости 
от весовой категории — так называемом 
pound for pound(P4P). С верхней строчки он 
сместил чемпиона-тяжеловеса американца 
Джона Джонса, у которого сорвался титуль-
ный бой из-за травмы.

После слишком жесткого спарринга 
Джонсу диагностировали разрыв грудной 
мышцы. Он уже успешно перенес опера-
цию, но все равно надолго выбыл из строя. 
Изначально речь шла о восьми месяцах. Так 
что вместо проведения защиты со Стипе 
Миочичем руководство UFC приняло реше-
ние разыграть временный титул. За него по-
спорят второй номер рейтинга тяжей рос-
сийский боец Сергей Павлович и брита-
нец Том Аспиналл, занимающий четвертую 
позицию. Напомним, что три последних 
поединка Павлович закончил нокаутами в 
первом раунде.

Многократный чемпион мира по боево-
му самбо и боец смешанных единоборств 
Кирилл Сидельников, который много лет 
был спарринг-партнером одного из лучших 
бойцов за всю историю ММА Федора Еме-
льяненко, специально для «РГ» оценил ли-
дерство Махачева, а также дал прогноз на 
поединок Павловича. Сергей выйдет в окта-
гон уже 11 ноября. 

Махачев заслуженно возглавил 
рейтинг P4P?

КИРИЛЛ СИДЕЛЬНИКОВ: Я был удивлен, что еще 
после первого боя с Алексом Волкановски и 
первой защиты титула в феврале 2023 года 
он не стал лидером. До сих пор не понимаю, 
кто составляет эти рейтинги...

Говорят, Джонс «перевешивал» И еще и за 
счет серии побед в полутяжелой катего-
рии. Как относились к его лидерству?

КИРИЛЛ СИДЕЛЬНИКОВ: Да, Джон Джонс был на 
хайпе. После трех лет простоя и смены ди-
визиона он завоевал пояс в тяжелом весе, 

выиграв гильотиной в первом раунде у Си-
рила Гана. Если бы американец подрался со 
Стипе Миочичем и защитил титул, то Маха-
чеву было бы сложно его обогнать. Но сей-
час Махачев заслуженный лидер. Ислам по 
праву занимает первую строчку.

Следующим чемпионом UFC из России 
и первым в тяжелом весе может стать 
Павлович. Каковы его шансы?

КИРИЛЛ СИДЕЛЬНИКОВ: Мой прогноз на бой Пав-
лович — Аспиналл 60 на 40. Все-таки постав-
лю на Серегу. Болею за него, мы с ним знако-
мы: и дрались, и тренировались. Нас ждет 
очень интересный бой. Этот поединок мне 
интересен как фанату и как другу. Аспиналл 
очень хорош в партере. Он может затащить 
Павловича в партер и попытаться там рас-
правиться с ним. Так что для Сергея это бу-
дет конкретный экзамен — показать себя и 
доказать всему миру ММА, что он может 
не только бить с одного удара, но умеет бо-
роться и доминировать в партере. Многие 
недооценивают Аспиналла. Тот же Алек-
сандр Волков. Все думали, что все закончит-
ся быстро и легко. Но не тут-то было (в мар-
те 2022 года россиянин проиграл болевым 
приемом на руку в первом раунде. — Прим. 
«РГ»). Так что не стоит недооценивать это-
го сложного соперника. Самоуверенность 
может сыграть злую шутку.  

ХОККЕЙ Кучеров и Панарин — в топе 
бомбардиров сезона НХЛ

Раздают и забивают

В последних матчах Никиту 
Кучерова не удержать.
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Положение команд 
в группе «F»*

И В Н П М О
1. «Боруссия» 4 2 1 1 3-2 7

2. «ПСЖ» 4 2 0 2 7-6 6

3. «Милан» 4 1 2 1 2-4 5

4. «Ньюкасл» 4 1 1 2 4-4 4

*Две лучшие команды группы 
выйдут в 1/8 финала Лиги 
чемпионов, а третья продолжит 
борьбу в плей-офф Лиги Европы
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Авторитетно

Хабиб Нурмагомедов, 
экс-чемпион UFC в легком весе, экс-ли-
дер рейтинга P4P:
— Это беспрецедентный случай, когда два бой-

ца, воспитанных с детства одним тренером, в 

одном городе, в одном зале, долгое время тре-

нировавшихся вместе бок о бок, становятся 

чемпионами в одном весе в лучшей лиге мира. 

И также оба стали лучшими бойцами вне зави-

симости от весовых категорий своего време-

ни, — написал Нурмагомедов у себя в соцсе-

тях. — И, поверьте мне, это еще не точка, 

Ислам Махачев продолжает писать историю.


	RGazv_254_23_001
	RGazv_254_23_002
	RGazv_254_23_003
	RGazv_254_23_004
	RGazv_254_23_005
	RGazv_254_23_006
	RGazv_254_23_007
	RGazv_254_23_008
	RGazv_254_23_009
	RGazv_254_23_010
	RGazv_254_23_011
	RGazv_254_23_012

